
Как надо подправить 
виноградники и закон о 
виноделии, чтобы все рос-
сийские вина были только 
хорошими или отличными

ГОЛОСОВАНИЕ На выборах губернаторов 
избиратели везде поддержали 
действующих руководителей

Все — в один тур

Галина Мисливская

В
о всех 18 регионах, где 
избирали губернато-
ров, убедительную 
победу уже в первом 
туре одержали дейст-
вующие руководите-
л и ,  в к л юч а я  в р и о 
глав. Прогнозы отно-
сительно вторых ту-

ров не оправдались. А парла-
ментские выборы в регионах 
можно считать генеральной ре-
петицией перед выборами в Гос-
думу в 2021 году. Результаты 
здесь весьма показательны: вы-
сокий уровень политической 
конкуренции, первое место 
«Единой России» во всех 11 зак-
собраниях и яркий дебют новых 
партий. По итогам Единого дня 
голосования количество пар-
тий, имеющих право выдвигать 
кандидатов в Госдуму без сбора 
подписей, увеличится с 13 до 
16, сообщила глава ЦИК Элла 
Памфилова.

Накануне в 83 регионах Рос-
сии завершились более девяти 
тысяч избирательных кампа-
ний. В ряде субъектов в середи-
не дня понедельника подсчет го-

лосов еще не был завершен, од-
нако первые выводы сделать 
уже было можно.

По словам Эллы Памфило-
вой, предварительные итоги 
Единого дня голосования гово-
рят о динамичном развитии 
партийной системы в России. 
Из 30 политических сил, заре-
гистрировавших своих канди-
датов, 21 смогла добиться успе-
ха на выборах разного уровня. 
Среди победителей 87% — пар-
тийцы, лишь 13% — самовыдви-
женцы и представители общест-
венных организаций. «Именно 
у партийной составляющей по-
литического процесса в России 
очень хорошее будущее, хоро-
шие перспективы, — считает гла-
ва ЦИК. — И жизнь показывает, 
что, если партия начинает с му-
ниципального уровня, работа-

ет, наращивает мускулы, она на-
ходит своего избирателя».

Заксобрания: барьер взяли 
9 партий

«Самая интересная с точки 
зрения партийной конкурен-
ции картина была на выборах 
законодательных собраний ре-
гионов», — отметила Элла Пам-
филова. Результат она назвала 
беспрецедентным: девять пар-
тий в разных субъектах сумели 
преодолеть 5-процентный ба-
рьер. «Это большой успех», — 
считает глава комиссии. Теперь 
в ряде заксобраний регионов 
партийное представительство 
расширится: например, в Рязан-
ской области по спискам прош-
ли семь партий, а в Курганской 
— все пять, участвовавших в вы-
борах.

«Единая Россия» смогла за-
воевать первые места в заксо-
браниях всех 11 регионов, где 
прошли выборы 11—13 сентя-
бря, в том числе получила более 
половины мест в парламентах 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа, Белгородской, Воро-
нежской и Калужской областей. 
«На уровне законодательных 
собраний и дум административ-
ных центров субъектов «Единая 
Россия» формирует устойчивое 
депутатское большинство во 
всех регионах без исключения», 
— заявил секретарь генсовета 
партии Андрей Турчак.

Укрепление своих позиций 
отметили и в ЛДПР. «В заксобра-
ниях усилилась наша поддержка, 
всего семь мандатов, но все-таки 
не уменьшилась, а чуть-чуть уси-
лилась», — заявил лидер партии 
Владимир Жириновский. А если 
брать динамику прироста голо-
сов, то «ЛДПР лидирует даже по 
сравнению с «Единой 
Россией», считает по-
литик.

ТОЛЬКО В «РГ» Когда в России 
полностью исчезнут свалки 

Переработка 
подходов

Алексей Дуэль

Экологический аудит поможет 
избежать чрезвычайных ситуа-
ций с накопленным экологиче-
ским ущербом вроде тех, что 
произошли недавно в Усолье-
Сибирском, а от свалок в Рос-
сии можно избавиться уже в 
ближайшие годы. Об этом в ин-
тервью «Российской газете» 
рассказала глава Росприрод-
надзора Светлана Радионова.

Почему Росприроднадзору 
не удалось заключить досудеб-
ное соглашение с «Норнике-
лем»?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Потому что на 
данный момент компания 
«Норникель», кроме заявлений 
о готовности досудебно решить 
вопрос, ничего не сделала. Мы 
слышали только слова, но циф-

ру «Норильский никель» не на-
звал.

Есть рассчитанный в соот-
ветствии со всеми методологи-
ческими документами ущерб. 
Если компания хочет его оспо-
рить, то она может подготовить 
калькуляцию и попытаться от-
стоять свою позицию. Я была на 
месте аварии и могу сказать, 
что Арктической зоне нанесен 
колоссальный ущерб. На ее вос-
становление уйдут многие годы. 
В этой истории существует один 
отрадный факт: компания заре-
зервировала деньги для выпла-
ты ущерба. Надеюсь, ей хватит 
мудрости не направлять их на 
другие нужды, а расплатиться 
за тот ущерб, который нанесен 
природе. Но пока и это просто 
заявление. Нет дейст-
вий. Поэтому суд со-
стоится.

ПРЕДПОЧТЕНИЯ

По словам главы ЦИК, предвари-
тельные итоги Единого дня голосо-
вания говорят о динамичном разви-
тии партийной системы в России.

А К Ц Е Н Т

Элла Памфилова: Кампания прошла 
спокойно, чисто, очень достойно. 
Нарушений меньше, чем раньше

Австралийский доллар 54,3849
Азербайджанский манат 43,9758
Армянский драм** 15,3324
Белорусский рубль 28,8341
Болгарский лев 45,3174
Бразильский реал 14,0465

Венгерский форинт** 24,7860
Вон Республики Корея*** 63,1966
Гонконгский доллар* 96,4037
Датская крона 11,9124
Доллар США 74,7148
Евро 88,5819

Индийская рупия* 10,1725
Казахстанский тенге** 17,5062
Канадский доллар 56,7267
Киргизский сом** 94,6356
Китайский юань 10,9498
Молдавский лей* 44,8738

Новый туркменский манат 21,3776
Норвежская крона* 82,9547
Польский злотый 19,9426
Румынский лей 18,2467
СДР  105,5167
Сингапурский доллар 54,7041

Таджикский сомони* 72,3630
Турецкая лира* 99,7274
Узбекский сум**** 72,7647
Украинская гривна* 26,6930
Фунт стерлингов 96,0160
Чешская крона* 33,3191

Шведская крона* 85,2500
Швейцарский франк 82,3122
Южноафриканский рэнд* 44,9588
Японская иена** 70,5089

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.09.20

Михаил Мурашко: 
Нужно бороться 
не только с COVID-19,
но и не забывать 
о других пациентах

Пенсионное удостоверение 
в цифре, в пластике 
или в бумаге — 
каждый выберет 
сам

Чулпан Хаматова 
в фильме 
«Доктор Лиза» 
сыграла 
Елизавету Глинку 

Страница 02 Страница 02 Страница 11

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 15 сентября 2020. № 206 (8260) www.rg.ru Столичный выпуск 

04
Почему владе-
лец TikTok 
отказался про-
давать его аме-
риканский сег-
мент Microsoft

02
В школах 
начались 
Всероссийские 
проверочные 
работы

07
Как восстано-
вить трудовой 
стаж подрост-
кам, работав-
шим в годы 
Великой 
Отечественной?

07
Жертвы квар-
тирных краж 
теперь не смо-
гут приписать 
ворам лишнее

06
Новым премье-
ром Японии 
станет 71-лет-
ний Ёсихидэ 
Суга, бывший 
генеральный 
секретарь 
кабинета 
 министров 

9

4

3

ПРОЕКТ Кататься на скейтах и роликах 
разрешат только на трезвую голову

Самокат с фарами
Владимир Баршев

Е
здить на самокатах, скейтах, ролико-
вых коньках и прочих гироскутерах 
разрешат только на трезвую голову. 

Для автобусов введут новый знак «Въезд за-
прещен». Им также запретят парковаться 
во дворах и разгоняться больше 70 км/ч.    

Все это прописано в новых поправках в 
правила дорожного движения, которые раз-
работал минтранс. 

Этот проект внесен в рабочую группу по 
безопасности дорожного движения в рам-
ках «регуляторной гильотины», сообщает 
«Коммерсантъ». 

Главное в документе (с чего, собственно, 
и начался этот проект) — то, что в нем про-
писаны правила для самокатов, гироскуте-
ров и моноколес. Вся эта техника получила 
название «Средства индивидуальной мо-
бильности» (СИМ). В нее же вошли ролико-
вые коньки и скейтборд. К ним же можно от-
нести и лыжи. 

В правилах расписано, где разрешается 
ездить на СИМ. Детям можно по пешеход-
ным дорожкам и тротуарам. Взрослым по 
ним можно тоже, но только если они сопро-
вождают детей. В основном же са-
мокатчиков, роллеров и иже с 
ними отправят на велодорожки. 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Что показали первые дни 
учебного года в российских школах

Звонок на перемены

Ксения Колесникова, Ольга Бухарова  

Ч
то делать, если директор не принима-
ет заявление о переходе ребенка на ди-
станционку? Как избежать очередей 

на входе в школы? Могут ли регионы уста-
навливать обучение в третью смену? «Рос-
сийская газета» провела федеральную «го-
рячую линию» о том, в каких условиях на-
чался учебный год в школах. В ней приняли 
участие представители министерства про-
свещения, Роспотребнадзора, а также регио-
нальных органов управления образованием.

Звонок из Казани: Здравствуйте, меня зо-
вут Олег, я отец двух учеников начальных 
классов. В нашей школе обещали в этом году 
сделать пятидневку. Родители, учителя на 
это рассчитывали. Но в последний момент 
руководство школы передумало. Обосновали 

это тем, что появились бесплатные обеды. 
И получается, что в субботу эти обеды бу-
дут пропадать. А государство деньги выде-
лило… На каком уровне решается этот во-
прос? На уровне Министерства просвещения 
России или каждая школа решает сама? 

Виктор Басюк, заместитель министра просве-
щения РФ:  Спасибо, Олег, за вопрос.  Расписа-
ние — это тот вопрос, который школы всегда 
решают индивидуально. Думаю, в данном кон-
кретном случае возможно, что решение шко-
лы о продолжении шестидневки связано, в том 
числе, и с этой особой ситуацией, с коронави-
русом. Пятидневка — большее количество ча-
сов в ежедневном расписании, что увеличит 
число ребят, одновременно находящихся в 
здании школы. Скорее всего мера школы вы-
нужденная, но важно, чтобы и роди-
тели, и учителя относились к подоб-
ным решениям с пониманием. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России 
и Беларуси обсудили совместные проекты  

Кредит доверия
Кира Латухина

В
чера в Сочи прошли переговоры пре-
зидентов России и Беларуси — в фор-
мате «с глазу на глаз». Владимир Пу-

тин объявил, что Минск получит кредит 1,5 
млрд долларов, и подтвердил, что Беларусь 
станет первой страной, в которую будет по-
ставлена вакцина от коронавируса. Алек-
сандр Лукашенко заметил, что события в 
республике показали: надо теснее держать-
ся со «старшим братом».

После выборов 9 августа это первая по-
ездка за рубеж белорусского президента. 
Лукашенко вышел из самолета без галстука 
и без маски, сопровождающих чиновников 
также не было. У трапа его встретила деле-
гация во главе с губернатором Краснодар-
ского края Вениамином Кондратьевым. 
«Сказали быть в масках», — заметил губер-
натор, приветствуя гостя. «Молодцы», — от-
ветил на это белорусский лидер. 

На вопрос, сколько времени отведено на 
встречу глав государств, пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков сказал: 
«Сколько потребуется». 

На повестке переговоров — ключевые во-
просы развития российско-белорусских от-
ношений. При этом особое внимание — реа-
лизации крупных совместных проектов в 
торгово-экономической, энергетической и 
культурно-гуманитарной областях, а также 
перспективам продвижения интеграцион-
ных процессов в рамках Союзного государ-
ства. 

На встрече Путин сказал, что рад по-
здравить Лукашенко лично с победой 
на президентских выборах. «Все знаем, 
что в Беларуси происходят внутриполити-
ческие события, связанные как раз с эти-
ми выборами. Вы нашу позицию хорошо 
знаете: мы за то, чтобы белорусы сами, без 
всяких подсказок и давления извне, в спо-
койном режиме и диалоге друг с другом 
разобрались в этой ситуации и пришли 
к общему решению, как выстраивать свою 
работу дальше», — подчеркнул российский 
лидер.

Предложение Александра Лукашенко на-
чать работу по Конституции Вла-
димир Путин назвал логичным, 
своевременным, целесообразным. 
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В повестке дня переговоров президентов России и Беларуси — ключевые вопросы двусторонних отно-
шений.
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Чтобы фермер 
мог построить дом 
на своей земле, 
нужны поправки 
в закон 
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ПЕРСПЕКТИВА Пенсионные 
свидетельства будут не только 
бумажными

Справкам добавят 
пластичности

Елена Манукиян

Пенсионеры сами выберут для 
себя удобную форму пенсион-
ного свидетельства. С 1 января 
2021 года оно может быть пла-
стиковым, бумажным или элек-
тронным. Соответствующие 
приказы подготовил минтруд.

Один из них подписан, второй 
проходит общественное обсу-
ждение. Как пояснили в минтру-
де, действительными останутся 
все пенсионные свидетельства, 
которые были выданы ранее. А 
новым пенсионерам предоста-
вят право выбора. «Все больше 
граждан, в том числе пожилых, 
отдают предпочтение современ-
ным технологичным решениям. 
Поэтому создаются условия для 
получения ими различных доку-
ментов не только на бумажном 
носителе. Например, пенсион-
ное свидетельство станет одним 
из тех документов, которые бу-
дут выдаваться в электронном 
виде», — отмечают в минтруде. 

В ведомстве пояснили, что 
вся информация о статусе пен-
сионеров содержится в элек-
тронной системе Пенсионного 
фонда и при необходимости за-

прашивается учреждениями. 
Поскольку при оформлении 
льгот пенсионное свидетельство 
не предъявляется, электронного 
документа достаточно. Но по же-
ланию гражданам его выдадут на 
материальном носителе. Напри-
мер, на пластиковом. Выглядеть 
оно будет как банковская кар-
точка с фотографией пенсионе-
ра, его фамилией, именем и отче-
ством. На ней должен быть ука-
зан страховой номер индивиду-
ального лицевого счета, инфор-
мация о виде назначенной пен-
сии и сроке, на который она 
оформлена. Сумма пенсии про-
писываться не будет. 

Как пояснили «РГ» в Пенси-
онном фонде, справки появились 
после того, как отменили удосто-
верения в виде корочки, они вы-
даются уже более пяти лет, офор-
мляются на листе А4 и считаются 
официальным документом. По-
сле нового года справка останет-
ся, пенсионеры смогут получить 
ее по желанию.  

Самокат с фарами
На правый край проез-
жей части им можно 
выезжать, если СИМ 

оборудован тормозами, фарой 
и катафотами. При движении 
же вместе с пешеходами ско-
рость таких средств передви-
жения не должна превышать 20 
км/ч. При движении по пеше-
ходному переходу скорость 
должна быть пешеходная. Не-
известно только, кто ее будет 
контролировать.

В темное время суток все 
СИМ должны перемещаться 
только с фонарем или фарой. 
Это относится и к роликовым 
конькам, и к скейтам. 

Надо сказать, что в ГИБДД 
возражают против причисле-
ния к СИМ роликов и скейтов. А 
глава «Союза пешеходов» Вла-
димир Соколов категорически 
против их совместного пере-
движения вместе с пешехода-
ми. По его словам в прошлом 
году зафиксировано 140 нае-
здов электросамокатчиков на 
пешеходов. При этом владель-
цы СИМ обычно скрываются 
после наезда.

Управлять любым СИМ бу-
дет разрешено только в трезвом 
виде. Означает ли это, что рол-
леров, выпивших пива, будут 
лишать прав — неизвестно. 

Теперь что касается тран-
спорта. Для знака «Остановка 
запрещена» прописали новое 
ограничение. Он будет действо-
вать до знака «Парковка». 

Автобусы смогут двигаться 
за городом со скоростью 90 
км/ч, если их кресла оборудова-
ны ремнями безопасности, а 
также, если все пассажиры в са-
лоне сидят. Все остальные авто-
бусы должны ездить со скоро-
стью не более 70 км/ч. 

Если под задним стеклом ав-
тобуса загорелась надпись 
«Внимание, пассажир», то сле-
дующий сзади автомобиль обя-
зан остановиться и пропустить 
пешеходов. Трогаться можно, 
только когда табло погаснет. 
В общем, автобус приравняли к 
трамваю. 

Скорректированы упомяну-
тые в правилах ГОСТы. Сейчас 
они ссылаются на стандарты, 
которые уже не действуют. Так, 
например, в поправках к раз-
метке указывается действую-
щий ГОСТ по разметке, кото-
рый предполагает возможность 
нанесения разноцветных ли-
ний. Например, синих. Синяя 
разметка наносится на пере-
крестках для обозначения гра-
ниц движения. 

Напомним, что ГОСТ по зна-
кам, несмотря на то что изменил-
ся, сохранил прежний номер. По-
этому его менять в правилах не 
надо. А ГОСТ по установке зна-
ков, указанный в правилах, отме-
нен. МВД разработало поправки 
в правила, которые меняют этот 

ГОСТ. Документ недавно прошел 
общественные обсуждения. 

Также в проекте минтранса 
прописан новый ГОСТ по тони-
ровке. Он предполагает, что све-
топропускание лобового и пе-
редних ветровых стекол должно 
быть не менее 70 процентов. Та-
кое требование, кстати, закре-
плено в техническом регламен-
те таможенного союза. ГОСТ, на 
который ссылаются действую-
щие правила дорожного движе-
ния, предусматривал светопро-
пускаемость лобового стекла 75 
процентов, передних ветро-
вых — 70 процентов.  

ОБРАЗОВАНИЕ 
Вчера в школах стартовали 
Всероссийские 
проверочные работы 

Тест 
для удаленки

Мария Агранович

Вчера в России стартовали Всероссийские провероч-
ные работы. В ближайший месяц ВПР по разным пред-
метам напишут более шести миллионов ребят. На се-
годняшний день это самая массовая оценочная проце-
дура в стране. Цель таких работ — диагностика знаний 
учеников 5—9 классов. 

Руководитель Рособрнадзора Анзор Музаев рас-
сказал об особенностях ВПР в 2020 году. Главная из 
них — само время проведения. Традиционно ВПР про-
ходят весной, но в этом году из-за пандемии их пере-
несли на начало учебного года. По словам Музаева, 
важно сделать это именно сейчас, чтобы, к примеру, 
нынешние семи-
классники не пош-
ли дальше с пробе-
лами из программы 
прошлого учебного 
года. Но не только в 
этом дело. До сих 
пор вокруг темы 
ВПР существует на-
пряжение, многие 
учителя восприни-
мают эти работы в 
первую очередь как 
«контрольную» для 
себя.

— К сожалению, некоторые учителя начинают очень 
серьезно готовиться, буквально занимаются натаски-
ванием детей на контрольную. Делать этого нельзя ни 
в коем случае, — подчеркнул глава Рособрнадзора. — 
Никто не будет оценивать педагога по итогам работы 
класса на ВПР. Более того, заявляю: мы будем отслежи-
вать тех чиновников, кто на базе результатов ВПР бу-
дет выстраивать какие-то рейтинги. 

Оценивать не будут не только учителей, но и школь-
ников. Музаев еще раз акцентировал: ВПР проводится 
не для выставления оценки, а для диагностики и выяв-
ления возможных пробелов. 

— Мы четко прописали в правилах: никаких оценок 
за ВПР ни в журналы, ни в дневники выставляться не 
будет, — подчеркнул Анзор Музаев. — Кроме того, шко-
лы не должны учитывать результаты ВПР при выстав-
лении четвертных, годовых и других оценок. 

По словам Музаева, все, что нужно — это проверить 
работы и по требованию родителей предоставить им 
всю диагностику. И конечно, сделать выводы: какие на-
правления и темы у ребят проседают, чтобы в ближай-
шие полгода все наверстать. 

Важно: единого графика для ВПР не будет. Школы 
сами выберут подходящий день. И впервые у каждой 
школы будет свой уникальный вариант контрольных 
работ. Так что, если вдруг случится «утечка», в Рособр-
надзоре сразу поймут, из какой она школы.  

ЗДОРОВЬЕ ВОЗ согласует 
с Россией план борьбы 
с неинфекционными 
заболеваниями

Лечебная 
тревога

Елена Манукиян

«Мы разочарованы транспарентностью формирова-
ния независимой комиссии ВОЗ и хотели бы попро-
сить, чтобы Российская Федерация активно была под-
ключена к процессу обсуждения мер по борьбе с пан-
демией», — заявил в своем выступлении в рамках Се-
мидесятой сессии Европейского регионального коми-
тета ВОЗ глава российского минздрава Михаил Му-
рашко. Он подчеркнул, что ряд ключевых решений по 
выполнению резолюции принимались руководством 
Всемирной организации здравоохранения без надле-
жащего учета мнений стран-членов. 

Мурашко также отметил, что сегодня необходимо 
не только бороться с COVID-19, но и не забывать обо 
всех остальных пациентах, нуждающихся в медицин-
ской помощи. Он 
напомнил, что пан-
демия стала серьез-
ным испытанием 
для систем здраво-
охранения всех го-
сударств, при этом 
она показала, на-
сколько огромную 
роль играет между-
народная взаимо-
помощь и обмен 
лучшими практика-
ми. «Сегодня мно-
гие страны помога-
ют своим соседям, и это самый большой прорыв по-
следнего полугодия», — следует из его слов. Министр 
подчеркнул, что Россия обладает уникальным опытом 
эффективного противодействия новой коронавиру-
сной инфекции, а также оказывает весомую финансо-
вую и экспертную поддержку как ВОЗ, так и другим 
странам в борьбе с пандемией. 

На следующей неделе Мурашко обсудит с представи-
телями ВОЗ в Европе вопросы профилактики неинфек-
ционных заболеваний. Встреча пройдет в Москве, рас-
сказал директор Европейского регионального бюро ВОЗ 
доктор Ханс Клюге. «Я планирую визит в Москву для 
того, чтобы совместными усилиями с министром здраво-
охранения России Михаилом Мурашко продумать новый 
план борьбы с неинфекционными заболеваниями на бли-
жайшие пять лет», — сказал он. Доктор Клюге подчер-
кнул, что в период пандемии 22% населения в Европе 
прервали рутинную иммунизацию населения и не лечи-
ли туберкулез, а в 28 странах на 50% замедлилась систе-
ма уведомлений о выявлении неинфекционных заболе-
ваний. Между тем меры адекватного реагирования в во-
просе профилактики неинфекционных заболеваний 
очень важны, подчеркнул представитель ВОЗ в Европе.  

Кредит доверия

«Нам известна и пози-
ция,  которую ваши 
представители изложи-

ли в ОБСЕ в последний раз в 
этой связи — в связи с работой 
над Конституцией. Уже создана, 
по-моему, соответствующая 
структура во главе с заместите-
лем председателя Конституци-
онного суда», — сказал Путин. 
Российский лидер уверен, что 
работа по этому направлению 
будет организована на самом 
высоком уровне, и это позволит 
выйти на новые рубежи в разви-
тии политической системы Бе-
ларуси.

Россия остается привержен-
ной всем договоренностям, 
включая и вытекающие из дого-
вора о Союзном государстве, 
ОДКБ, заверил Путин. «Мы рас-
сматриваем Беларусь как наше-
го ближайшего союзника и, без-
условно, как я вам говорил не-
однократно в телефонных раз-
говорах, выполним все взятые 
нами на себя обязательства», — 
сказал он. Взяты эти обязатель-
ства были в начале 90-х, когда 
Путин еще не был президентом, 
но это не имеет значения, ска-
зал он. Важно то, что РФ должна 
их исполнять.

Россия остается  самым 
крупным инвестором в бело-
русскую экономику. Коопера-
ция по целому ряду направле-
ний очень глубокая. К сожале-
нию, коронавирус сильно по-
низил товарооборот, и Путин 
призвал к дополнительным 
усилиям, чтобы не только вос-
становить прежний уровень, 
но и создать предпосылки для 
движения вперед. На уровне 
правительств и министерств, 
даже отдельных предприятий 
надо предпринять шаги, чтобы 
устранить проблемы и создать 

условия для движения вперед, 
считает он.

То, что в Беларуси новое пра-
вительство, работать совсем не 
мешает, продолжил Путин. Тем 
более что премьер-министр 
Михаил Мишустин недавно 
провел успешные переговоры в 
Минске, в том числе и в финан-
совой сфере. «Мы договори-
лись, что Россия предоставит 
Беларуси в этот сложный мо-
мент государственный кредит 
1,5 млрд долларов, и мы это ис-
полним. Сейчас, насколько из-

вестно, наши министры финан-
сов ведут на этот счет работу на 
профессиональном уровне», — 
объявил Путин.

Нужно продолжить взаимо-
действие и в оборонной сфере. 
Это и кооперация оборонных 
предприятий, причем в доста-
точно чувствительных облас-
тях, и в военной тоже, перечи-
слил российский лидер. Начи-
наются учения. «Повторяю еще 
раз, чтобы не было никаких спе-
куляций. Это мероприятие, ко-
торое было запланировано и 
даже анонсировано еще в прош-
лом году. После выполнения 
программы совместных учений 
российские подразделения вер-
нутся к своим местам постоян-
ной дислокации», — сказал пре-
зидент РФ. «Мы ни у кого не 

должны спрашивать, проводить 
ли нам учения: мы проводили и 
будем проводить», — сказал Лу-
кашенко и предложил сплани-
ровать их на годы вперед.

Путин также заверил, что Бе-
ларусь станет первой страной, 
которая получит вакцину от ко-
ронавируса. «Мы очень ценим, 
что вы поставили нас на первую 
строчку обеспечения вакци-
ной», — поблагодарил собесед-
ник. «Наши ученые заметили, 
что этот вирус уже не тот, но бо-
юсь, что будет накладываться 

на разные гриппозные вирусы», 
— добавил он.

Лукашенко отметил конспи-
рологические публикации в 
СМИ накануне встречи и побла-
годарил российского коллегу за 
то, что Путин поступил «очень 
порядочно, по-человечески», 
поддержав его в поствыборное 
время. «Друг познается в беде», 
— сказал он. «Это нам урок, не 
только Беларуси и России, но и 
нашим постсоветским респу-
бликам. Об этом мы будем еще 
говорить на встрече ЕАЭС, пре-
жде всего ОДКБ, да и в рамках 
СНГ есть о чем поговорить — ду-
маю, вам будет интересно мое 
заявление в этих структурах», — 
анонсировал президент Белару-
си. «Уроки надо извлекать из 
всех событий», — считает он.

«Главное — не переходить 
черту. Есть красные линии, ко-
торые никто не имеет права пе-
реходить, но пока их никто и не 
нарушал», — сказал Лукашенко, 
говоря про митинги в республи-
ке. «Мы не воевали... но проде-
монстрировали свою реши-
мость: если там, за пределами 
белорусских границ, кому-то 
хочется почесать руки, мы мо-
жем почесать в любой момент   . И 
что мне очень приятно, я вам 
очень за это благодарен, вы про-
демонстрировали, что белорус-
ские границы — это границы Со-
юзного государства и никому не 
позволено бряцать там оружи-
ем», — сказал Лукашенко. 

«Эти события показали, что 
нам надо теснее держаться с на-
шим старшим братом и сотруд-
ничать по всем вопросам, в том 
числе и экономике», — заявил 
белорусский лидер. «Мы и с ко-
ронавирусом вместе поборем-
ся, и, я уверен, преодолеем и 
трудности в экономике», — за-
ключил Путин, добавив, что 
надеется: кредит Москвы Минс-
ку отразится и на финансовых 
рынках. 

Переговоры продолжались 
четыре часа. Общение шло с гла-
зу на глаз, но встрече предше-
стовали обстоятельные перего-
воры — и Мишустин был в Минс-
ке, и в Россию приезжали пред-
ставители белорусских ве-
домств. Так что лидеры основы-
вали разговор на скрупулезной 
работе двух сторон, сообщил 
журналистам по итогам пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков.

В первую очередь Путин и 
Лукашенко говорили о торгово-
экономических связях и про-
мышленной кооперации, ведь 
товарооборот сократился на 21 

процент. Как сообщил Песков, 
договорились активизировать 
работу межправкомиссии, ра-
боту по линии ведомств и пред-
приятий ключевых отраслей. 
Будут поручения главам мини-
стерств и ведомств и руководст-
ву ключевых отраслей вступить 
в прямой контакт и начать обсу-
ждать конкретные проекты.

Главы государств также усло-
вились продолжить работу по 
подготовке форума регионов. 
Есть планы о проведении его в 
конце сентября. Договорились 
подготовить встречу отдельных 
руководителей регионов.

Отдельно президенты оста-
новились на участии Беларуси в 
третьем этапе тестирования 
российской вакцины от корона-
вируса. По словам Пескова, Пу-
тин дал указание по подготовке 
первой партии поставок для ре-
спублики.

Говоря про кредит, предста-
витель Кремля уточнил, что 
часть будет использована для 
рефинансирования ранее пре-
доставленных заемных средств. 
Россия оказывала и будет ока-
зывать поддержку белорусской 
экономике, подчеркнул он.

Путин и Лукашенко услови-
лись поручить подготовить 
предложения по снятию огра-
ничительных мер в сфере тран-
спорта, то есть по восстановле-
нию транспортного сообщения 
между Россией и Беларусью, 
объявил Песков.

Также обсуждались вопросы 
поставок энергоносителей. 
На вопрос о том, каков резуль-
тат, Песков ответил: «Конструк-
тивный».  

Президент России заверил, 
что Беларусь станет первой 
страной, которая получит вакцину 
от коронавируса.

Читайте также: Десять главных вопросов о первой вакцине 
против коронавируса 
rg.ru/art/1938413

В Роспотребнадзоре пояснили, как школы будут работать 
в 2021 году 
rg.ru/art/1952964
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Подробнее об изменениях в ПДД 
читайте в спецпроекте 
«Автопарк» на сайте 
rg.ru/auto

Россия обладает 
уникальным 
опытом 
эффективного 
противодействия 
COVID-19

Никаких оценок 
за ВПР ни в журна-
лы, ни в дневники 
ставить не будут. 
Это просто диагно-
стика знаний
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В Госдуме 
стартует новая 
сессия

ПО ЗАКОНАМ 
ОСЕНИ
Татьяна Замахина

Госдума начинает осеннюю сес-
сию — сегодня состоится первое 
пленарное заседание нового 
парламентского сезона. Перед 
«пленаркой» депутаты опреде-
лились с приоритетами на засе-
дании думского Совета. Глав-
ные направления работы — но-
вый бюджет, который предсто-
ит верстать в непростых усло-
виях, а также принятие законов 
для реализации обновленной 
Конституции РФ.

4 июля новые положения 
Основного Закона вступили в 
силу — это стало результатом об-
щероссийского голосования. 
Однако, чтобы они начали дей-
ствовать, требуется принять бо-
лее ста законов, отметил глава 
Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников. Из этой 
сотни ориентировочно сорок 
депутаты планируют рассмо-
треть в осеннюю сессию. Среди 
них — новый закон о формирова-
нии правительства, ведь Госду-
ма, согласно обновленной Кон-
ституции, получила право ут-
верждать кандидатуры пре-
мьер-министра, вице-премье-
ров и федеральных министров, 
за исключением силового блока. 
На очереди также поправки в за-
конодательство об устройстве 
судов, о прокуратуре. Один из 
самых ожидаемых в осеннюю 
сессию — законопроект о Госсо-
вете, у которого должна поя-
виться новая функция по обес-
печению взаимодействия орга-
нов публичной власти.

Значительную часть консти-
туционных законопроектов бу-
дет вносить президент РФ, ска-
зал Павел Крашенинников. Как 
ожидается, это произойдет в 
конце сентября — начале октя-
бря.

Традиционное ключевое на-
правление — новый бюджет. Как 
сообщил глава Комитета Госду-
мы по бюджету и налогам Анд-
рей Макаров, основная задача — 
финансовое обеспечение вы-
полнения всех обязательств го-
сударства. «И, несмотря на се-
рьезные бюджетные ограниче-
ние и сохранение пандемии, эта 
задача решается», — считает 
парламентарий.

Чтобы принять бюджет, в 
ходе осенней сессии Госдуме 
предстоит рассмотреть около 
30 законов. В частности, речь о 
выполнении поручений главы 
государства. Так, уже в ближай-
шее время в ГД будут внесены 
поправки об установлении 
15-процентной ставки НДФЛ 
для тех доходов, которые пре-
вышают 5 млн рублей, сообщил 
Макаров.

Депутатам придется рабо-
тать с дефицитным бюджетом, 
признал глава Комитета по фин-
рынку Анатолий Аксаков. Что-
бы «выходить из непростой эко-
номической ситуации», в доку-
менте, по его словам, планиру-
ется предусмотреть существен-
ные средства на финансирова-
ние строительства инфраструк-
туры. «Это приведет к ускоре-
нию восстановления экономики 
и улучшению благосостояния 
населения», — сказал Аксаков.

Говоря о приоритетах, глава 
комитета также выделил боль-
шой блок законов, связанный с 
развитием цифровой экономи-
ки. Цифровая трансформация 
поможет снизить издержки и 
обеспечит доступность различ-
ных услуг — и финансовых, и го-
сударственных, подчеркнул де-
путат.

В новую сессию Госдума не 
собирается снижать присутст-
вие на международной арене, 
несмотря на пандемию, сооб-
щил глава Комитета Госдумы по 
международным делам Леонид 
Слуцкий. Просто парламента-
рии перейдут на дистанцион-
ный формат. В частности, в ре-
жиме видеосвязи в конце октя-
бря соберется парламентский 
форум стран БРИКС (Бразилия, 
Россия, Индия, Китай, ЮАР).

Первая думская «пленарка» 
стартует с документа, подго-
товленного как раз думскими 
международниками. Это заяв-
ление в связи с 75-й годовщи-
ной создания ООН, в котором 
депутаты призовут к укрепле-
нию координирующей роли ор-
ганизации при решении миро-
вых вопросов.  

А К Ц Е Н Т

Двигаться по краю проезжей части 
разрешат самокатам, которые оборудо-
ваны тормозами, фарой и катафотами

Значительную 
часть 
конституционных 
законопроектов 
будет вносить 
президент РФ

А К Ц Е Н Т

Россия предоставит Беларуси 
в этот сложный момент 
государственный кредит 1,5 млрд 
долларов

Можно ли самостоятельно 
накопить на пенсию — 
мнение экспертов на сайте 
rg.ru/art/1952966
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал бережно относиться 
к здоровью в эпидемиологический сезон

Угрозы осени
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин собрал пер-
вый этой осенью пре-
зидиум Координаци-
о н н о г о  с о в е та  п о 
борьбе с распростра-
нением новой корона-
вирусной инфекцией. 

Его участники подтвердили в 
целом стабильную ситуацию, 
но осенний эпидемиологиче-
ский сезон требует от граждан 
дополнительной мобилизации.

В сравнении с весной и летом 
значительная часть ограниче-
ний, введенных из-за пандемии, 

уже снята.  Для миллионов 
школьников и студентов начал-
ся новый учебный год, открыва-
ются производства и магазины. 
В зависимости от ситуации в 
конкретном регионе возвраща-
ются к нормальной работе ки-
нотеатры, культурные и спор-
тивные учреждения. «При этом 
надо помнить, что угроза зара-
жения коронавирусом остает-
ся, и именно в осенний период 
начинаются сезонные заболева-
ния ОРВИ и гриппом», — подчер-
кнул глава кабинета министров. 
Чтобы обезопасить себя и близ-
ких, необходимо следовать 
предписаниям специалистов, 
прежде всего носить маски в об-
щественных местах и держать 
социальную дистанцию. «От 
того, насколько ответственно и 
бережно все мы будем отно-
ситься к своему здоровью и здо-
ровью своих родных, зависит, 
как быстро мы пройдем этот не-

простой период», — заметил Ми-
шустин.

Правительство приняло до-
полнительные решения, чтобы 
поддержать тех, кто непосред-
ственно помогает больным с ко-
ронавирусом и лицам из группы 
риска. Продлены на сентябрь 
стимулирующие выплаты меди-
цинским работникам, введен-
ные по инициативе президента. 
Необходимое постановление 
премьером подписано. «Также 
подготовлено постановление о 
продлении до 15 октября вы-
плат социальным работникам», 
— заявил премьер. На прошлой 
неделе на эти цели выделено по-
чти 2 миллиарда рублей.

Эпидемиологическая ситуа-
ция по новой коронавирусной 
инфекции в России в последние 
месяцы остается стабильной, 
считает глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова. «Темп приро-
ста остается не более полупро-
цента. Только в 15 субъектах 
Российской Федерации эта циф-
ра чуть больше единицы», — зая-
вила она. По уровню заболевае-
мости на 100 тысяч населения 
страна находится на 40 месте.

Определенные нарушения 
режима в регионах присутству-
ют, признала Попова. «Конечно 
же люди устали от большого ко-
личества от ограничений и за-
претов», — заметила она. Однако 
осенний эпидемиологический 
сезон требует от всех дополни-
тельной мобилизации.

Причиной небольшого роста 
показателей в Роспотребнадзо-
ре объясняют расширением те-
стирования. Сейчас ежедневно 

проводится более 300 тысяч ис-
следований. Попова привела 
пример Калининградской обла-
сти, где на 10 августа проверяли 
1200 человек в сутки, а сейчас 
более 2000. «При этом доля по-
ложительных в них не меняет-
ся», — указала главный санитар-
ный врач страны. В Самарской 
области объем тестирования 
увеличен на 37 процентов. «Эти 
динамические показатели ха-
рактеризуются как хороший 
эпидемиологический прогно-
стический признак, но вместе с 
тем общее количество случаев в 
результате увеличивается», — 
сказала Анна Попова.

В Москве, доложил мэр горо-
да Сергей Собянин, количество 
пневмоний за последнюю неде-
лю стало чуть меньше, чем в 
предыдущую, — на четыре про-

цента. Количество госпитализа-
ций сократилось на три процен-
та. «Процент выявляемости со-
ставляет где-то 1,5 процента, — 
сообщил столичный градона-
чальник. — К примеру, могу ска-
зать, что в июле он составлял 
где-то около 1,6—1,7 процента. 
То есть по сравнению с июль-
скими показателями по выявля-
емости ситуация в Москве стала 
лучше даже, чем была».

С наступлением осени ника-
ких дополнительных санитар-
но-защитных мер и ограниче-
ний вводить в Москве не плани-
руется, заверил мэр. «Все необ-
ходимые лекарства, необходи-
мые технологии, которые на се-
годняшний день утверждены 
минздравом, сегодня в Москве 
действуют, и мы готовы к лю-
бым негативным сценариям, 

но я надеюсь, что их не будет», 
— заявил он. Собянин призвал 
граждан соблюдать уже уста-
новленные рекомендации. Это 
касается как масочного режи-
ма в метро и торговле, так и 
требований Роспотребнадзора 
к организациям общественно-
го питания. В таком случае, по 
его словам, в ближайшие неде-
ли и месяцы ситуация будет 
управляемой. 

Все регионы готовы к эпиде-
миологическому подъему в 
осенний период, заверил ми-
нистр здравоохранения Михаил 
Мурашко. Количество коек для 
больных с коронавирусом с 
максимальных 184 тысяч сей-
час сокращено до 126 тысяч. 
Остальные возвращены для ока-
зания плановой медицинской 
помощи. И из 126 тысяч, по сло-

вам главы минздрава, заняты 
около 80 процентов. «Мы не ис-
пытываем никаких проблем с 
лекарственными препаратами, 
в том числе отечественными и 
зарубежными», — заявил глава 
минздрава. Выделены дополни-
тельные средства в систему обя-
зательного медицинского стра-
хования. Дополнительные вы-
платы медицинским работни-
кам обеспечиваются вовремя, 
подчеркнул Мурашко. Граждане 
активно идут вакцинироваться 
от гриппа, рассказал министр. 
Прививка уже сделана почти 7,5 
миллиона человек. «Закуплено 
уже более 66 миллионов доз 
вакцины», — сообщил он.  

Чтобы обезопасить себя и близких, 
необходимо следовать предписани-
ям специалистов, предупредил 
премьер.

А К Ц Е Н Т

Угроза заражения коронавирусом 
остается, и именно в осенний период 
начинаются сезонные заболевания 
ОРВИ и гриппом

ТРЕЩИНА ВРЕМЕНИ
3 ноября, первый вторник после первого понедельника 
ноября, закончится,  как положено, мощной кульмина-
цией — главное политическое шоу года выборы прези-
дента США. Выборы пройдут в 59-й раз, впервые — в 
1789-м, начиная с 1792-го они железно проводятся раз 
в 4 года. За 228 лет отступлений от этого порядка не 
было ни разу.

Всего в США было 45 президентов. Скоро выяснит-
ся — остается ли Трамп 45-м или Байден станет 46-м. 

Историю США никак не назовешь «линейным про-
грессом»,  чего-чего, а обвалов и зигзагов хватало. 
Один раз прямо стояли на краю Национальной Ката-
строфы, распада страны (Гражданская война), но — 
удержались. Да и после по Краю проходили не раз: Ве-
ликая Депрессия 1930-х, «точечная гражданская вой-
на» 1960-х, позор Вьетнама… 

Но что интересно: «через тернии к звездам» США 
стали ведущей страной Мира, причем, что редко быва-
ло в истории человечества, ведущей во всех смыслах. 
Наука, военная 
сила, экономика, 
технология, пиар, 
мода, бренды-трен-
ды… Получается, 
что все потрясения 
и катастрофы, кото-
рые случились с 
Америкой до сих 
пор, в конечном 
счете шли ей на 
пользу! Точно по 
Ницше: что не уби-
вает — делает силь-
нее! Это отнюдь не 
общее правило: мало кто умеет конвертировать прова-
лы в победы. Часто государства надламываются, и хоть 
не гибнут, но остаются «историческими инвалидами».   

Вернемся к выборам. Американские СМИ дружно 
пишут, ТАКОГО «шума и ярости» не было никогда 
раньше. Прежде всего — не было в тех же самых СМИ…

Трамп и его враги-демократы «вместе делают об-
щее дело» — дружно раскалывают Америку. На пару 
они устроили политическое землетрясение, и система 
трещин-капилляров разошлась по всей стране, по ее 
географической и социальной карте. «Трампофобы» — 
«трампоманы». Умеренно-скептической «здоровой се-
редки» почти не осталось. 

Правда, американцы, в отличие от нас, ничуть не 
считают «раскол» чем-то ужасным. Традиции острой 
политической конкуренции, с одной стороны, с другой 
— твердая вера, что из легитимной колеи страна все 
равно ни на каком вираже не вылетит. В результате они 
охотно жмут на газ предвыборных страстей, а тормоз 
автоматический — Конституция.

Ок. Пусть так, но все-таки ИЗ-ЗА ЧЕГО такой раз-
драй, фанатский накал обоюдной ненависти?

Трампофобы обвиняют трампофилов в белом рас-
изме, те возвращают им обвинения в агрессивном чер-
ном расизме. Когда читаешь американскую прессу, то 
трудно отделаться от чувства, что перед тобой — швон-
деры, яростно натравливающие «черных шариковых» 
(за эти слова в США меня бы сразу линчевали!), вот 
только НА КОГО натравливают, понять не так-то 
просто… Совершенный левый маккартизм, «полиция 
мысли», советские парткомы, Генеральная линия, пер-
сональные дела, «покаяния-перед-партией», «5-ми-
нутки ненависти». У трампофилов «своих СМИ» почти 
не осталось, но уж те, что есть, отбиваются не только 
кулаками и ногами, но всем, что под руку попадется.

Вот она — Свобода слова времен холодной войны. 
Только ВНУТРЕННЕЙ холодной войны в США.

Хорошо. И все-таки: ИЗ-ЗА ЧЕГО? Бешенство-ради-
бешенства? Злоба-ради-злобы? В истории человечест-
ва дурная спираль беспричинных и страшных кон-
фликтов раскручивалась слишком часто. Но, может, 
есть все-таки ОБЪЕКТИВНЫЕ ПРИЧИНЫ, лежащие в 
основе сегодняшнего американского раскола?

РЕАЛЬНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ Трампа и его врагов 
совсем не так радикально расходятся. Ни он, ни они не 
предлагают поворота на 180 градусов ни в социальной, 
ни в экономической, ни во внешней политике. Обыч-
ные ТАКТИЧЕСКИЕ 
разногласия — дру-
гой СТРАТЕГИИ для 
Америки нет ни у 
тех, ни у этих. Да и 
практические ре-
зультаты 4 лет 
Трампа не так уж 
отличаются от его 
злейшего врага Об-
амы. Немного вы-
рос госдолг (но он 
рос непрерывно со 
времен Клинтона), 
уменьшилась без-
работица, хотя «реиндустриализации» нет, дефицит в 
торговле с Китаем остался того же порядка, что при 
Обаме, преступность слегка снизилась, а в общем, все 
«примерно там же». Так ИЗ-ЗА ЧЕГО ВЕСЬ КРИК?

Мне кажется, именно в этом и дело: в ОТСУТСТВИЕ 
СТРАТЕГИИ. Раз нет РЕАЛЬНОГО ОТВЕТА НА ВЫЗОВ — 
остается шоу «бой с тенью», вместо «что делать» поиск 
«кто виноват».

США объективно в трудной ситуации. С одной сто-
роны, впервые с конца XIX века появилась страна (Ки-
тай), у которой ВВП больше, чем в США. И отрыв рас-
тет. С другой стороны, что еще важнее! — расширяется 
социальный разрыв внутри США, в него падает сред-
ний класс. Дело в том, что новые технологии, которые 
стремительно развиваются в США, делают массу лю-
дей ОБЪЕКТИВНО НЕНУЖНЫМИ. Проблема и эконо-
мическая, и психологическая. И она вовсе не амери-
канская, а вполне Мировая, как и сами технологии. 
Просто США, как Иголка Прогресса, первыми с ней 
сталкиваются в таком масштабе. А остальные страны 
потом за ними неизбежно подтянутся.

Растущие вызовы во Внешнем Мире — растущий 
контраст внутри страны. 

Гибкость Американской Системы в принципе дает 
шанс и на этот раз решить Проблему. Но для этого нуж-
но что-то менять в Системе. Возможно, нужна «пере-
стройка» масштаба той, что была при Линкольне или 
Ф. Рузвельте или Кеннеди—Джонсоне («Великое обще-
ство»). Как ОРГАНИЧНО СОЕДИНИТЬ дух Свободного 
Капитализма XIX—XX веков, который сделал Америку 
великой, позволил обойти Европу и держит страну до 
сих пор,  и политкорректность XXI века, от которой ре-
ально уже невозможно отказаться?

Решения этих проблем никто не видит, мужества за 
них взяться — нет. Мне кажется, что эта ОБЩАЯ ФРУ-
СТРАЦИЯ и ведет к неадекватным склокам политиче-
ских элит, которые «ищут не где потеряли — а где свет-
лее», а реально просто не вписываются в наступившее 
на них (на нас ВСЕХ!) Время.  

Всего в США было 
45 президентов. 
Скоро выяснится — 
остается ли Трамп 
45-м или Байден 
станет 46-м

Трамп и его враги-
демократы «вме-
сте делают общее 
дело» — дружно 
раскалывают 
Америку

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Все — в один тур
Представители КПРФ 
прошли в ряд регио-
нальных заксобраний, 

в партии довольны поддержкой 
на местах. «Наши результаты 
очевидны: мы укоренились, нас 
поддерживают люди, которые 
живут на земле, верят в исто-
рию, нашу культуру, традиции, 
великую советскую эпоху, нашу 
победу», — сказал лидер комму-
нистов Геннадий Зюганов.

«Справедливая Россия» в це-
лом довольна своими результа-
тами, отметил ее председатель 
Сергей Миронов. «По всем ито-
гам мы, безусловно, занимаем 
твердое четвертое место, хотя 
по количеству депутатов муни-
ципальных мы вышли на третье 
место. Это очень важно, потому 
что все оттуда начинается, 
именно с местного самоуправ-
ления», — сказал он.

Однако старожилов россий-
ской политической сцены в этот 
раз как никогда активно теснили 
непарламентские силы. Помимо 
четырех думских партий, в реги-
ональные заксобрания проходят 
«Родина», Российская партия 
пенсионеров за социальную 
справедливость и три новые по-
литические силы, зарегистриро-
ванные в этом году. Это позволит 
им принять участие в выборах в 
Госдуму в 2021 году без сбора 
подписей. 13 партий уже имели 
такое право, теперь их число вы-
растет до 16. «Это очень сущест-
венно, — уверена глава ЦИК. — 
Как следствие это повышает 
уровень конкуренции».

«Новые люди» — 
«За правду»

О недавно созданных парти-
ях Памфилова сказала особо: 
«Они с места в карьер взяли 
мощный старт, впервые участ-
вуют в выборах и довольно ре-
зультативно: три из четырех но-
вых партий преодолели 5-про-
центный барьер». Это «Новые 
люди», «Зеленая альтернатива» 
и «За правду».

Самым ярким оказалось вы-
ступление «Новых людей» 
основателя компании Faberlic 
Алексея Нечаева. Партия прош-
ла в заксобрания четырех реги-
онов — Рязанской, Калужской, 
Костромской и Новосибирской 
областей. Кроме того, «Новые 
люди» прошли в городские 
думы Калуги и Томска.

Своих кандидатов в регио-
нальные законодательные со-
брания удалось провести и «Зе-
леной альтернативе». В Респу-
блике Коми результат экологов 
можно назвать внушительным 
— 10%. Как ранее рассказал «РГ» 
лидер партии Руслан Хвостов, 

ключевым для себя «Зеленая 
альтернатива» считает про-
мышленную Челябинскую об-
ласть. И здесь партии также уда-
лось попасть в региональный 
парламент, набрав более 5 про-
центов голосов избирателей.

Партия «За правду» прошла 
в областное заксобрание на ро-
дине ее основателя, писателя 
Захара Прилепина, в Рязанской 
области, набрав почти 7% голо-
сов.

Еще одна новая политиче-
ская сила — Партия прямой де-
мократии создателя игры World 
of Tanks Вячеслава Макарова — 
не смогла пробиться в регио-
нальные парламенты. Самый 
крупный ее результат — чуть бо-
лее 2% на выборах депутатов 
Воронежской областной думы. 

Таким образом, можно счи-
тать, что кризис представитель-
ства, о котором так много гово-
рят в последнее время, преодо-
лен, и к думской кампании у 
россиян будет как никогда ши-
рокий выбор.

Госдума: три к одному
На довыборах в Госдуму обо-

шлось без сюрпризов — четыре 
одномандатных округа подели-
ли «Единая Россия» и «Справед-
ливая Россия». 

В Нижнекамском одноман-
датном округе №28 в Татарста-
не уверенную победу одержал 

е д и н о р о с с  О л е г  М о р о з о в 
(73,42%), сейчас он представля-
ет республику в Совете Федера-
ции. Его однопартиец Андрей 
Коваленко в 194-м Ярослав-
ском округе с результатом 
40,27% обошел конкурента от 
«Справедливой России», экс-
сенатора и бывшего главу реги-
о н а  А н а т о л и я  Л и с и ц ы н а 
(34,21%). В 110-м Сеймском од-
номандатном округе Курской 
области мандат также достался 
«Единой России» — ее предста-
витель Алексей Золотарев на-
брал 60%. «Справедливая Рос-
сия выиграла выборы в Пензен-
ской области: 147-й Лермон-
товский округ теперь будет 
представлять Александр Само-
кутяев.

Особенностью думской кам-
пании этого года стала ее техни-
ческая сторона — в Ярославской 
и Курской областях «обкатали» 
новый программно-техниче-
ский комплекс дистанционного 
электронного голосования 
(ДЭГ), который «Ростелеком» 
разработал по заказу Центриз-
биркома с учетом архитектуры 
портала госуслуг. Результаты 
онлайн-голосования подвели 
накануне буквально за полчаса 
— на виртуальных участках по-
бедили те же кандидаты, что и 
на обычных. Запрос и востребо-
ванность ДЭГ возрастает, счи-
тает Памфилова. 

Губернаторы ответили 
на запрос 

Из 18 избранных губернато-
ров 12 мест получили кандида-
ты от «Единой России», одно — 
от ЛДПР, еще пять — самовыдви-
женцы.

Конкуренция на выборах в 
этом году была значительной — 
выдвинулись 147 кандидатов. В 

прошлом избирательном цикле 
в этих же субъектах за победу 
боролись 122 претендента. 

Несмотря на сложные кам-
пании, свои посты сохранили 
все девять глав регионов, кото-
рые баллотировались на новые 
сроки, а врио губернаторов в 
еще девяти субъектах смогли 
завоевать симпатии избирате-
лей уже в первом туре.

Накануне выборов эксперты 
допускали в ряде регионов воз-
можность второго тура. Однако 
предварительные итоги выбо-
ров показывают, что первые 
лица смогли справиться с вызо-
вами.

Так, например, врио губер-
натора Иркутской области 
(этот регион эксперты называ-
ли в числе сложных) Игорь 
Кобзев сумел в короткий срок 
развернуть строительство жи-
лья и инфраструктуры в тех 
районах, которые в прошлом 
году пострадали от масштабно-
го наводнения. Попутно он 
принял меры против «черных 
лесорубов», а также смог за-
ключить с РЖД меморандум о 
сохранении природы в районе 
работ по модернизации БАМа и 
Транссиба.

Александру Цыбульскому в 
Архангельской области при-
шлось буквально с марша «раз-
руливать» конфликт вокруг со-
здания мусорного полигона в 
Шиесе, в итоге проект останов-
лен, глава региона лично следит 
за рекультивацией территории 
и находится в диалоге с эколога-
ми. Кроме того, врио взялся на 
строительство дорог и расселе-
ние ветхого жилья, добился су-
щественных инвестиций на эти 
цели.

В целом, по оценке экспер-
тов, итоги нынешних губерна-
торских кампаний показали эф-
фективность президентской ка-
дровой политики, которая стро-

ится на подборе кандидатов с 
учетом личных качеств и специ-
фики регионов.

Нарушений меньше, 
фейков больше

«Кампания прошла спокой-
но, чисто, очень достойно», — 
оценила Памфилова. Об этом 
свидетельствует и статистика 

ЦИК: в этом году поступило 
1301 письменное обращение, 
это почти вдвое меньше, чем 
годом ранее (2499). Среди се-
рьезных сигналов — два сооб-
щения о принуждении к уча-
стию в голосовании и 11 жалоб 
на принуждение голосовать за 
конкретного кандидата. Все 
они будут проверены. По сло-
вам главы ЦИК, характер нару-
шений сейчас совсем другой, 

чем в прошлые годы: «Если 
раньше речь шла о возможных 
фальсикациях, «каруселях», 
подвозах, сейчас речь о том, 
правильно ли был заклеен 
сейф-пакет». 

В то же время в Обществен-
ной палате России озабочены 
ростом фейков о выборах. «Все 
поле битвы переместилось в со-
циальные сети. Мы выявили по-
рядка трех тысяч фейков за не-
полные две недели мониторин-
га, при этом порядка 100 из них 
— очень серьезные провокации, 
которые призваны дестабили-
зировать обстановку в том или 
ином регионе», — сказал первый 
зампред Координационного со-
вета при ОП РФ по обществен-
ному контролю за голосовани-
ем Александр Малькевич. Он 
уверен, что пришло время для 
серьезной корректировки изби-
рательного законодательства в 
части противодействия фейко-
вой информации.  

1

Мнения 

Константин Костин, председатель правления 
Фонда развития гражданского общества:
— Все парламентские партии подтвердили свой статус-кво. Поскольку 

это последний Единый день голосования перед большим федеральным 

циклом, то можно делать прогнозы, что основная борьба за места в Гос-

думе развернется между нынешними парламентскими партиями. Ко-

нечно, главный победитель региональных парламентских выборов — 

«Единая Россия», она подтверждает статус партии власти, главной пар-

тии в стране. Была интрига — что с новичками и как они себя проявят. 

Сейчас мы видим три партии, которые находятся в достаточно конку-

рентных электоральных нишах. Новички сейчас получили думскую ли-

цензию, но им еще многое предстоит сделать. Они перешли из второй 

лиги в первую и в следующем году имеют шанс побороться за то, чтобы 

выйти в высшую. Есть гипотеза, что эти партии привлекли новых изби-

рателей из тех, кто не ходил на выборы. Она нуждается в подтвержде-

нии, но тем не менее некоторые мои коллеги об этом говорят.

Алексей Куртов, президент Российской ассоциации 
политических консультантов:
 — Можно констатировать, что главы регионов напряглись в последние 

два месяца своей кампании. Где-то в середине лета мы рассматривали 

шансы некоторых из них как вполне возможный второй тур, но финал 

они отработали хорошо. Здесь была и работа с избирателями, и нор-

мальная работа штабов. Почти все переизбранные губернаторы — от 

«Единой России». И на самом деле здесь есть еще один большой фак-

тор. Мы в стране получили очень давящую на избирателей ситуацию, 

связанную с COVID-19. В начале лета мы видели много критики и пре-

тензий к власти. К середине лета, когда освободились возможности пе-

редвижения, когда стало понятно, что кризис мы перескочим, появи-

лась необходимость обратиться к силе, которая может защитить. И 

единственная такая сила в нашей стране, как и во многих других стра-

нах, — это власть. Поэтому отношение к власти к концу лета принципи-

ально начало меняться. Это общее психологическое настроение — что 

не надо перемен, не надо сейчас изменений, надо укреплять то, что 

есть, оно, конечно, сработало очень здорово, в том числе на выборах 

губернаторского корпуса.

Подробнее о том, как 
в России прошел Единый день 
голосования, читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/6440

КОГО ИЗБРАЛИ ГУБЕРНАТОРОМ

Регион Избранный глава Уровень 
поддержки

Пермский край Дмитрий Махонин (самовыдвижение) 75,69%

Камчатский край Владимир Солодов (самовыдвижение) 80,51%

Архангельская 

область

Александр Цыбульский 

(«Единая Россия»)

69,65%

Брянская область Александр Богомаз («Единая Россия») 71,70%

Пензенская 

область

Иван Белозерцев («Единая Россия») 78,72%

Еврейская авто-

номная область

Ростислав Гольдштейн

(«Единая Россия»)

82,50%

Республика Коми Владимир Уйба (самовыдвижение) 73,18%

Республика 

Татарстан

Рустам Минниханов 

(«Единая Россия»)

83,35%

Чувашская 

республика 

Олег Николаев (самовыдвижение) 75,68%

Краснодарский 

край

Вениамин Кондратьев 

(«Единая Россия»)

83,26%

Иркутская область Игорь Кобзев (самовыдвижение) 60,73%

Калужская область Владислав Шапша («Единая Россия») 71,27%

Костромская 

область

Сергей Ситников («Единая Россия») 64,82%

Ленинградская 

область

Александр Дрозденко 

(«Единая Россия»)

83,61%

Ростовская 

область

Василий Голубев («Единая Россия») 65,61%

Смоленская 

область

Алексей Островский (ЛДПР) 57,27%

Тамбовская 

область

Александр Никитин («Единая Россия») 79,70%

Севастополь Михаил Развожаев («Единая Россия») 85,72%

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

А К Ц Е Н Т

16 партий смогут идти на выборы 
в Госдуму без сбора подписей, 
это повышает уровень конкуренции
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ТЕХНОЛОГИИ TikTok 
отказалась продаваться 
Microsoft

Обездоленные 
и безутечные

Иван Черноусов

Компания ByteDance, которая владеет TikTok, отказа-
лась продавать американский сегмент соцсети компа-
нии Microsoft. Как сообщает Reuters, в качестве поку-
пателя китайская корпорация выбрала Oracle.

«ByteDance сегодня уведомила нас о том, что они не 
продадут Microsoft американский сегмент TikTok. Мы 
уверены, что наше предложение устроило бы пользо-
вателей TikTok, при этом национальные интересы в 
сфере безопасности оказались бы под защитой», — го-
ворится в заявлении Microsoft.

Китайская ИТ-компания надеется, что сделка с 
Oracle поможет TikTok избежать блокировки соцсети в 
США. Oracle станет технологическим партнером 
ByteDance и возьмет на себя управление данными 
пользователей TikTok в США, утверждает Reuters. Так-
же американская компания ведет переговоры о покуп-
ке доли в американском бизнесе TikTok. «Больше всего 
американские власти боятся технологического шпио-
нажа, — говорит Владимир Зыков, директор Ассоциа-
ции профессиональных пользователей соцсетей и мес-
сенджеров. — Им нужно быть уверенными, что никаких 
утечек данных не происходит».

По мнению эксперта, ByteDance планирует разме-
стить свою инфраструктуру так, чтобы Америка смо-
гла понять, какие данные будут передаваться и иметь 
над ними контроль. «Речь идет об аналоге российского 
законодательства по переносу данных пользователей 
США на сервера местной компании. Таким образом, у 
президента Трампа будут основания говорить, что у 
США под контролем все собираемые данные», — утвер-
ждает Зыков.

Эльдар Муртазин, аналитик Mobile Research Group, 
считает, что если сделка между Oracle и ByteDance не 
завершится в указанный Дональдом Трампом срок 
(ультиматум президента США истекает 15 сентября, 
после чего переговоры между американскими корпо-
рациями и китайскими владельцами соцсети должны 
быть завершены. — «РГ»), то TikTok грозит блокировка. 
«Социальную сеть будут показательно блокировать, — 
говорит он. — Но так как люди знают, что такое VPN и 
как им пользоваться, блокировка не станет большой 
проблемой».  

Переработка подходов
Суммы компенсаций за 
нанесенный окружаю-
щей среде ущерб, рассчи-

танные Росприроднадзором, 
за последний год-полтора 
многократно возросли. С чем 
это связано?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Стали лучше 
считать. Если серьезно, давайте 
разделять понятия. Есть штра-
фы — они смехотворны, не побу-
ждают нарушителей ни к чему. 
Росприроднадзор давно высту-
пает за их повышение, надеюсь, 
мы будем услышаны. Но у ин-
спектора может есть возмож-
ность расчета ущерба окружаю-
щей среде. Он на порядок выше 
по суммам. Принцип очень про-
стой: если наносишь ущерб 
природе — плати.

Мы не обладаем норматив-
ной функцией и не устанавлива-
ем суммы штрафов, не прини-
маем методики расчета вреда. 
Но кое-что мы можем улуч-
шить. Сейчас в Росприроднад-
зоре принимаются администра-
тивные регламенты, позволяю-
щие прийти к единой и прозрач-
ной процедуре проверки, полу-
чения документов и расчета 
ущерба по всей территории Рос-
сии. Действия службы должны 
быть едиными для всей страны. 
Система должна быть четко вы-
строена и абсолютно прозрач-
на. Единый подход и прозрач-
ность смогут помочь поменять 
само отношение к ситуации.

Но все привыкли к одним тре-
бованиям, а теперь они стали 
очень жесткими.

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Лучший ре-
зультат любой проверки — это 
ничего не найти, потому что не-
чего находить. Ноль наруше-
ний, ноль превышений, ноль 
штрафных санкций. Россия до-
статочно богатая страна, чтобы 
содержать себя в чистоте. С чем 
мы столкнулись: методики рас-
чета ущерба по почве и воде 
приняты еще в 2009—2010 го-
дах. Возможно, они несовер-
шенны, но они есть. Методики 
по расчету ущерба воздуху до 
сих пор нет. 

Когда при проверках выявле-
ны какие-то нарушения, назна-
чены штрафы, возникает во-
прос: а где ущерб? Ведь если 
было нарушение, то и ущерб 
был. Почему-то его раньше не 
считали. Теперь подразделения 
на местах сдают экзамены по 
определению ущерба. Мы этим 
занялись, поэтому и цифры рез-
ко увеличились.

Росприроднадзор хочет полу-
чить доступ к датчикам на 

предприятиях. Зачем это вам 
и зачем компаниям предо-
ставлять этот доступ?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Чтобы знать, 
где и что происходит. Для ком-
паний такое сотрудничество 
тоже будет выгодным. Мы гото-
вы исключить такие предприя-
тия из плановых проверок. Я по 
своей прошлой работе в Ростех-
надзоре лично была почти на 
всех крупных производствах, я 
знаю, как и что происходит. И 
если компания работает над со-
блюдением экологических тре-
бований, но у нее в какой-то мо-
мент возник залповый выброс и 
его причины понятны, это одна 
история. А если там все совсем 
плохо — другое дело. В первом 
случае я готова к диалогу, могу 
отстоять свое мягкое отноше-
ние и перед прокуратурой, и пе-
ред другими органами. Вообще 
диалог — реальный — с контроле-
ром обычно очень способствует 
правильной работе. Иногда 
ущерб экологии неизбежен. Тог-
да он должен быть заложен в 
экономику производства, что-
бы его выплата не стала сюр-
призом для компании.

Как продвигается реализация 
федерального проекта «Чи-
стый воздух»?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: В рамках про-
екта заключены 33 соглашения 
с предприятиями о проведении 
инвестиционных мероприятий, 
направленных на снижение вы-
бросов в атмосферу. Общая сум-
ма, которую компании потра-
тят на эти мероприятия, 473 
млрд рублей. На сегодняшний 
день идем с небольшим опере-
жением графика. 

Экология мешает экономике?
СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Экология — 
это новая экономика. Понятно, 
что любая коммерческая орга-
низация должна получать при-
быль. Так записано в Граждан-
ском кодексе. Но делать это 
надо в том поле, которое опре-
делено законодательством. В 
том числе соблюдать все приро-
доохранные нормы. Ведь ущерб 
природе — это очень конкретная 
вещь вне зависимости, где это 
происходит. Когда единствен-
ный пруд в населенном пункте 
оказывается загажен фекалия-
ми местного животноводческо-
го производства, от этого стра-
дают все.Чтобы снова можно 
было гулять, заниматься спор-
том, нужно этому провести до-
рогостоящие работы. И почему 
предприниматель не допускает, 
что его самого могут в этот пруд 
с фекалиями окунуть? Надо по-
менять психологию. Мы не при-
ходим к предпринимателю, что-
бы сделать ему плохо. Мы при-
ходим к нему, чтобы сделать 
всем хорошо. Это очень важно. 
Росприроднадзор долгое время 
был никому не известной феде-
ральной службой. Сейчас мы 
начинаем понемногу выбирать-
ся на свет. И мне очень важно, 
чтобы в нашу службу поверили.

Так как же подружить эконо-
мику и экологию?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Это уже про-
исходит. Ведь экология — явле-
ние трансграничное. Мы все ды-
шим одним воздухом, пьем одну 
воду. В результате научно-тех-
нического прогресса и техноло-
гических революций мы оказа-
лись в таком мире, где произво-
дится достаточно и еды, и това-
ров. Стимулов для развития 
осталось не так много, один из 

них — экологичность. Чтобы 
выйти на рынок и добиться 
успеха, компании надо доказать 
потребителям, что она произве-
ла экологически чистый товар, 
причем сделала это экологиче-
ски чистым способом. Марки-
ровка «эко» или «фермерский 
продукт» уже сейчас позволяет 
поднимать цену на 20% относи-
тельно «нейтральных» товаров. 

Как сделать так, чтобы в 
России больше не возникало 
таких экологических ЧП, как 
это случилось в Усолье-Сибир-
ском, когда ущерб копился дол-
гие годы, пока не стал нацио-
нальной проблемой?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Цикл жизни 
промпредприятия похож на че-
ловеческий. Если в 20 лет ты 
здоров, в 30 лет иногда надо вы-
пить таблетку цитрамона, в 40 
лет достаточно принимать ви-
тамины, то в 80 лет человек ну-
ждается в серьезной дорогосто-
ящей медицинской поддержке. 
Так же и с заводами. Они рабо-
тают, но потом наступает мо-
мент, когда объект устаревает, 
ресурс исчерпывается и его 
просто уже надо ликвидиро-
вать. Собственники предприя-
тий, приходя ко мне на прием, 
всегда говорят, что все сделают, 
когда предприятие уже не смо-
жет работать без модерниза-
ции,  оставят после себя зеле-
ные лужайки. Потом приезжа-
ешь на место и видишь: человек 
поставил свой объект на беско-
нечный ремонт или продал все 
некоему ООО «Чебурашка» с 
уставным капиталом в 10 тысяч 
рублей, а сам исчез. Справить-
ся с этим поможет закон об эко-
логическом аудите. Он не по-
зволит продавать и покупать 
промышленные объекты без 
должной проверки. Нужно быть 
уверенным, что у нового вла-
дельца достаточно возможно-
стей, чтобы содержать и обслу-
живать свою собственность. 

Люди годами зарабатывают 
деньги, а потом исчезают, пре-
доставляя стране разбираться с 
экологическим ущербом. Я счи-
таю, это неправильно. Возмож-
ны и ежегодные отчисления в 
некий фонд, и страховая схема. 
Пусть это решит правительст-
во. Я не ищу себе дополнитель-
ных полномочий. Но я совер-
шенно не готова к тому, что мы 

приезжаем на площадки и ви-
дим брошенные объекты. И по-
том залезаем в федеральный 
бюджет, чтобы за наши деньги 
исправить тот ущерб, который 
нанес экологии конкретный, 
скажу аккуратно, недобросо-
вестный собственник.

Когда исчезнут свалки?
С В Е ТЛ А Н А  РА Д И О Н О В А :  Если бы я 
была волшебницей, я бы вышла 
на площадь Восстания, хлопну-
ла в ладоши — и все бы свалки 
исчезли. Но я волшебников пока 
еще не встречала. Поэтому оста-
ется только ежедневная рутин-
ная работа. Накопившиеся за 
долгие годы свалки надо ликви-
дировать. Это продолжитель-
ный и дорогой процесс, как пра-
вило, он оплачивается из бюд-
жета. В проект «Чистая страна» 
заложены десятки миллиардов 

государственных рублей. Это 
наша плата за тот ущерб, кото-
рый мы нанесли экологии Рос-
сии за многие годы. Есть мусор, 
который мы производим каж-
дый день. Его надо перерабаты-
вать, этим могут заняться про-
фессионалы, которые придут на 
этот рынок с технологиями и 
смогут вполне прилично зара-
ботать. Нам всем надо думать о 
том, чтобы не создавать лишне-
го мусора. Мелкого пластика 
быть не должно. Вы вдумайтесь: 
каждая зубочистка упакована в 
пластиковый пакетик. Это море 
мусора ни собрать, ни утилизи-
ровать невозможно. На то, что-
бы убрать накопленные свалки, 
уйдет лет пять. На то, чтобы на-
ладить работу с новым мусо-
ром, думаю, лет 15. 

Вы привлекаете к работе об-
щественных инспекторов. 
Насколько они эффективны и 
сколько денег получают за вы-
явленные нарушения?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Денег там нет, 
только почетные грамоты. У нас 
примерно четыре сотни обще-
ственных инспекторов, они ра-
ботают не так эффективно, как 
мне хотелось бы. Хотя именно 
благодаря их работе нам уда-
лось, например, закрыть на 90 
суток угольный порт в Находке. 
На самом деле у общественных 
инспекторов довольно тяжелая, 
нудная и неблагодарная работа. 
Мы дали обществу инструмент 
обратной связи, теперь надо по-
высить его эффективность.  

РЫНОК Названы самые 
востребованные IT-специалисты 
на удаленке

Кадры видятся 
на расстоянии

Иван Черноусов

Каждая вторая вакансия на ди-
станционном рынке труда в ин-
формационных технологиях 
связана с программированием, 
самым востребованным язы-
ком которого оказался Java. 

Таковы результаты исследо-
вания, проведенного ко дню 
программиста министерством 
экономического развития в 
рамках федерального проекта 
«Кадры для цифровой экономи-
ки» совместно с Университетом 
20.35. 

Вакансий разработчиков на 
языке Java оказалось 11,7 % от 
общего числа в «удаленном» IT. 
В число самых востребованных 
также вошли разработчики на 
C# (номер 3), PHP (номер 4), 
Kotlin (номер 8), Python (номер 

14). Разработчики на платфор-
ме 1С стали седьмыми в рейтин-
ге по востребованности, а на 1С 
Битрикс — тридцатыми.

«Начинающие IT-специали-
сты более всего востребованы 
на позициях дистанционных 
преподавателей по программи-
рованию, младших аналитиков, 
системных администраторов, 
стажеров ручного тестирова-
ния, младших разработчиков 
пользовательского интерфейса, 
младших аналитиков качества 
ПО, разработчиков во фрей-
мворке.NET, программистов 
JavaScript и PHP, — говорит со-
ветник министра экономиче-
ского развития РФ Святослав 
Сорокин. — Наименее популяр-
ны предложения для начинаю-
щих айтишников работать в 
технической поддержке».  
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А К Ц Е Н Т

Закон об экологическом аудите 
не позволит продавать и покупать 
промышленные объекты без проверки
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Светлана Радионова: Мне очень важно, чтобы в нашу службу поверили.

А К Ц Е Н Т

Цикл жизни предприятия похож 
на человеческий — наступает момент, 
когда ресурс исчерпывается

Для Росприроднадзора лучший 
результат любой проверки — ноль 
выбросов, загрязнений и ущерба.

Кстати

Сколько стоит канистра бензина
Светлана Геннадьевна, как вы рассчитываете экологический ущерб? 
Сколько мне будет стоить вылитая на берегу пруда канистра бензина?
Светлана Радионова | Экологический ущерб рассчитывается по доволь-

но сложной методике. Там целый документ с обоснованиями, формула-

ми и конкретными цифрами. В целом ущерб воде стоит дороже ущерба 

земле. Ущерб воздуху мы пока считать не можем, нет методик. Если 

взять ваш пример с канистрой бензина… Там очень многое зависит от 

того, сколько жидкости попало в воду, сколько успело испариться, 

сколько ушло в почву, на какую глубину. Если вдруг рядом находилось 

растение из Красной книги, это тоже будет учтено. В среднем за стан-

дартную 20-литровую канистру ущерб природе может составить и мил-

лион рублей. Тут нет стандартного тарифа, надо рассчитывать конкрет-

но нанесенные повреждения.

ПРОЕКТ На сколько 
вырастут в 2021 году 
пенсии и маткапитал

У вас 
прибавление

Елена Манукиян

Среднегодовая пенсия по старости в следующем году 
вырастет до 17 443 рублей, а максимальный размер 
материнского капитала составит 639 432 рубля. Соот-
ветствующие изменения предусмотрены в проекте 
бюджета Пенсионного фонда на 2021 год и плановый 
период 2022—2023 годов, который подготовил минтр-
уд на основании прогнозов минэкономразвития.

Согласно документу, учитывая плановые показате-
ли рождаемости на следующий год, право на материн-
ский капитал в следующем году должны получить 1,2 
млн семей. Проиндексированный размер суммы сер-
тификата на первого ребенка составит 483 882 рубля, 
а на второго — на 155 550 рублей больше. 

Доплата в таком же размере до максимального раз-
мера маткапитала полагается владельцам сертифика-
та, полученного на первого ребенка, в случае появле-
ния в их семье еще одного малыша. В общей сложности 
маткапитал увеличится на 3,7%. Всего в бюджете Пен-
сионного фонда на этот вид адресной господдержки в 
2021 году предусмотрено 443,3 млрд рублей. 

Прогнозируемое число пенсионеров на следующий 
год составляет 43 млн человек. Индексация страховых 
пенсий неработающим пенсионерам составит 6,3%, а 
социальные пенсии увеличатся на 2,6%. Всего на вы-
плату всех пенсий государство направит 8,4 трлн ру-
блей, из которых 7,8 трлн рублей будет выделено на 
страховые пенсии. Еще 425 млрд рублей предусмотре-
но на доплаты к пенсиям, которые полагаются отдель-
ным категориям населения, — ветеранам, инвалидам, 
гражданам, пострадавшим в результате воздействия 
радиации, и некоторым другим категориям льготни-
ков. На выплату компенсаций на погребение заплани-
ровано 632,7 млрд рублей.

Как пояснили в минтруде, все эти меры соцподдер-
жки и соцобеспечения составляют обязательные рас-
ходы Пенсионного фонда. Его доходы на 22% формиру-
ются из страховых взносов на обязательное пенсион-
ное страхование, а также за счет средств, которые по-
ступают в качестве трансфертов из федерального бюд-
жета, и прибыли, полученной от реализации конфи-
скованного имущества, инвестирования и временного 
размещения средств пенсионных накоплений. При 
этом общий бюджет Пенсионного фонда в 2021 году 
составит 9,6 трлн рублей.  Несмотря на то, что для от-
дельных категорий плательщиков страховых взносов 
со следующего года предусмотрены льготы (например, 
для организаций, занятых в области информационных 
технологий, отчисления снижены до 6%), дефицита в 
бюджете Пенсионного фонда не предвидится, благода-
ря привлечению переходящих остатков на начало 2021 
года, пояснили в Минтруде. Проект бюджета планиру-
ется обсудить на заседании Российской трехсторонней 
комиссии по регулированию социально-трудовых от-
ношений.  

С 15 апреля сертификат на материнский капитал в беззаяви-
тельном порядке получили более 335 тысяч семей.
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НАДЗОР Генпрокуратура 
направила в суд дело 
экс-главы Норильска 
Рината Ахметчина

Мэр ответит 
за разлив

Иван Егоров

Генпрокуратура утвердила обвинительное заключе-
ние по уголовному делу экс-мэра Норильска Рината 
Ахметчина, которого обвиняют в халатности из-за 
утечки дизтоплива.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
надзорного ведомства, заместитель Генерального про-
курора утвердил обвинительное заключение по уго-
ловному делу в отношении бывшего главы Норильска. 
Уголовное дело будет направлено для рассмотрения по 
существу в Норильский городской суд. 

По версии следствия, в мае 2020 года из резервуара, 
находящегося в 12 км от Центрального района Нориль-
ска на территории производственной площадки ТЭЦ-3 
АО «Норильско-Таймырская энергетическая компа-
ния», вследствие аварийной разгерметизации произо-
шел разлив более 21 тысячи тонн дизельного топлива.

Получив в тот же день информацию о произошед-
шем, в нарушение требований законодательства, ре-
гламентирующего порядок действий при наступлении 
чрезвычайной ситуации, глава города в течение двух 
дней не принимал мер, направленных на организацию 
аварийно-восстановительных и других неотложных 
работ с целью локализации разлива нефтепродуктов и 
минимизации их воздействия на окружающую среду.

По данным Генпрокуратуры, неисполнение Ахмет-
чиным своих должностных обязанностей привело к су-
щественному увеличению вреда, нанесенного окружа-
ющей среде.  

ДОКУМЕНТ Заканчивается 
обсуждение нового 
звания для сотрудников СК 
и прокуратуры

Плюс к окладу

Наталья Козлова

Ведомство Александра Бастрыкина предложило учре-
дить для следователей и прокурорских работников но-
вые почетные звания. Следственный комитет предла-
гает присваивать звания «Заслуженный сотрудник 
следственных органов РФ» и «Заслуженный работник 
прокуратуры РФ». Это предложение содержалось в за-
конопроекте, который можно посмотреть на портале 
правовых актов. 

У нас в стране для всех сотрудников этих двух ве-
домств пока существует лишь одно почетное звание — 
«Заслуженный юрист РФ». 

Документ предлагает в дополнение к этому уже суще-
ствующему званию  ввести звания «Заслуженный со-
трудник следственных органов РФ» и «Заслуженный ра-
ботник прокуратуры РФ». При этом подчеркивается, 
что все эти звания будут иметь равный статус.

Для будущих обладателей любого из этих почетных 
званий Следственный комитет РФ предлагает и прият-
ный бонус — ввести надбавку в размере 10 процентов от 
оклада.

А еще документ предусматривает надбавку за нагруд-
ный знак «Почетный работник прокуратуры РФ» также 
в размере 10 процентов оклада, плюс надбавка за клас-
сный чин.

Но и это не все. Надбавка за ученую степень составит 
пять процентов оклада для кандидатов наук и доцентов, 
десять процентов — для докторов наук и профессоров.

Заканчивается общественное обсуждение этого зако-
нопроекта 18 сентября.

Напомним, что действующее сейчас звание «Заслу-
женный юрист РФ» дают начиная с 1996 года юристам за 
личные заслуги. Таким званием награждают за совер-
шенствование законодательства, развитие отечествен-
ной юридической науки.  

ТЕНДЕНЦИИ  

Выросло 
количество 
афер 
с квартирами

КРЫША 
В ЗОНЕ РИСКА
Владислав Куликов

Эксперты Финансового уни-
верситета при правительстве 
России провели исследование 
статистики МВД и судебной 
практики и выявили тревож-
ную тенденцию: растет число 
афер с квартирами. С данными 
выводами согласны и предста-
вители Ассоциации юристов 
России.

В этом году за полгода за-
фиксировано 4,1 тысячи пре-
ступлений, связанных с опера-
цией с недвижимостью. В пери-
од действия ограничительных 
мер, принятых из-за пандемии, 
мошенники активизировались. 
С одной стороны, им, как и 
всем, нужно было искать пути 
заработка в непростой, с эконо-
мической точки зрения, ситуа-
ции. Правда, отличие мошенни-
ков от остальных граждан в 
том, что они ищут незаконные 
пути заработка, но это к слову.

С другой стороны, возникли 
комфортные условия: люди си-
дят по домам, личный прием во 
многих инстанциях ограничен, 
так что жертвы преступлений 
или те, кто способен помешать 
аферистам, могут не успеть во-
время среагировать.

Впрочем, рост числа престу-
плений на рынке недвижимо-
сти идет уже в течение пяти лет, 
так что пандемия не изменила 
тренд, а только придала ему но-
вый импульс.

При этом раскрываются по-
добные преступления не так ча-
сто, как совершаются. По дан-
ным Судебного департамента 
при Верховном суде России, за 
полтора года (2019 год и шесть 
месяцев нынешнего) был выне-
сен 981 обвинительный приго-
вор за мошеннические дейст-
вия в сфере недвижимости. При 
этом за 2018 год был вынесен 
991 приговор.

Чаще всего люди, пострадав-
шие от мошенников и лишив-
шиеся крыши над головой, вы-
нуждены затевать гражданские 
процессы, чтобы в результате 
утомительных процедур вер-
нуть себе квадратные метры. В 
таких процессах, как правило, 
мошенники при любом раскла-
де остаются в плюсе, а добросо-
вестная сторона теряет боль-
шие деньги. Ведь пока дело до-
ходит до судебного разбира-
тельства, мошенники зачастую 
успевают перепродать жилье и 
исчезнуть. Так что лишивший-
ся жилья человек должен су-
диться с добросовестными по-
купателями, а самих мошенни-
ков уже не найти.

В 2019 году был рассмотрен 
2701 иск об оспаривании прав 
на недвижимость. В 2018 году 
было 2613 исков. А, для сравне-
ния, в 2016 году был рассмо-
трен только 961 иск.

«На рынке недвижимости 
встречаются разнообразные 
мошеннические схемы, с кото-
рыми сталкиваются покупате-
ли и продавцы, — говорит член 
Ассоциации юристов России 
Коба Оржония. — Например, от-
кровенно мошеннические схе-
мы при использовании под-
дельных документов, в том чи-
сле паспорта, доверенности, за-
вещания и т.д.».

В свою очередь партнер 
юридической фирмы Павел 
Курлат подтверждает: практи-
ка показывает, что доля рас-
крываемости дел, связанных с 
мошенничеством в сфере не-
движимости, низкая. 

«К сожалению, правоохра-
нительным органам расследо-
вать подобные случаи неинте-
ресно, — говорит он. — Ведь чаще 
всего установление участников 
мошеннических схем занимает 
много времени, сложно и долго 
приходится доказывать умысел 
недобросовестности или мо-
шенничества. Поэтому часто 
установить виновных и при-
влечь их к ответственности не 
удается».  

ИНИЦИАТИВА Фермерам станет проще строить жилье 
на сельхозземлях

Дома войдут 
в правовое поле

Татьяна Карабут

П
равительство наме-
рено дать фермерам 
возможность стро-
ить жилые дома для 
своих семей на зем-
лях сельхозназначе-
ния. Такая задача во-
шла в проект едино-
го плана по дости-

жению национальных целей раз-
вития России, рассказали в Ассо-
циации крестьянских (фермер-
ских) и сельскохозяйственных 
кооперативов России (АККОР). 

Сейчас формально такое пра-
во крестьян закреплено в законе 
о крестьянском (фермерском) 
хозяйстве, пояснил президент 
АККОР, первый заместитель 
председателя аграрного комите-
та Госдумы Владимир Плотни-
ков. Однако, по его словам, нор-
ма не работает — для этого необ-
ходимо внести изменения в зе-
мельное законодательство. 
«Сейчас зачастую земельный 
участок находится на большом 
расстоянии от места прожива-

ния фермера, что вызывает мас-
су трудностей, — считает Плотни-
ков. — Фермер должен иметь воз-
можность жить на своей земле, а 
не ездить на свой участок каж-
дый день как на работу».

С просьбой предоставить 
право фермерам строить дом 
рядом с хозяйством обратились 
к президенту России Владимиру 
Путину делегаты съезда россий-
ских фермеров еще в 2011 году. 
И президент дал соответствую-
щее поручение. 

На последнем съезде АККОР 
к проблеме вернулись. «Мы не 
можем жить на территории сво-
ей фермы. Можем там строить 

общежитие и проживать в нем, 
однако получить прописку на 
территории фермы невозмож-
но. Это бред. Мы фермеры, мы 
живем на территории своей 
фермы. Дайте нам возможность 
построить там дом и прописать 
себя и своих детей», — говорил 
президент АККОР Приморского 
края, фермер Алексей Раченков.

Для строительства жилья на 
сельхозземлях в прошлом году 
разработаны поправки в Зе-
мельный кодекс и ряд других за-
конов. А чтобы избежать злоу-
потреблений, в поправках пред-
ложен ряд ограничений. Так, об-
щая площадь фермерского дома 

не может превышать 600 кв. ме-
тров, а площадь застройки 
должна занимать не более 5% от 
общей площади участка. Кроме 
того, предусмотрено, что в гра-
жданском обороте фермерский 
дом следует судьбе земельного 
участка. Другими словами, соб-
ственник не сможет продать 
дом без остального земельного 
участка или, наоборот, продать 
землю, а дом оставить себе. Все 
это должно уберечь сельхоззем-
ли от застройки жильем, пред-
назначенным для последующей 
продажи. Однако до сих пор 
этот законопроект не принят. В 
АККОР рассчитывают, что его 
принятие ускорит включение в 
план правительства соответст-
вующего пункта.

«Переселение» фермеров и 
их семей к месту ведения бизне-
са потянет за собой развитие ин-
фраструктуры (дорог, объектов 
соцкультбыта) отдаленных сел и 
деревень, уверен Плотников. 

По данным АККОР, на начало 
2020 года количество крестьян-
ских и фермерских хозяйств в 

России составляло 176,3 ты-
сячи, микропредприятий — 
26,1 тысячи, малых предприя-
тий — 6,1 тысячи. Общий размер 
обрабатываемых малыми фор-
мами хозяйствования посевных 
площадей составляет 47,9 млн 
га. Это около 60,2% от всей по-
севной площади. Фермеры про-
изводят 14% продовольствия, 
тогда как в 90-х вклад фермеров 
в производство сельхозпродук-
ции составлял всего 1%. По про-
гнозам Россельхозбанка, в бли-
жайшие пять лет показатель 
увеличится до 18—20%. По дан-
ным АККОР, в последние 10 лет 
посевные площади в фермер-
ских хозяйствах ежегодно уве-
личиваются почти на 1 млн га. 
По зерну доля фермеров состав-
ляет 29,5%, подсолнечнику — 
35%.  
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Александр Степанов

Д
ля иностранных граждан, 
которые приезжают в Рос-
сию на заработки, МВД 

России предлагает ввести фик-
сированный авансовый платеж. 
Такая новация содержится в 
концепции проекта нового фе-
дерального закона о вопросах 
миграции, который подготов-
лен министерством.

Согласно проекту закона, 
все иностранные граждане, не-
зависимо от порядка въезда в 
Россию, смогут устроиться на 

работу только на основании 
электронных патентов. Такой 
электронный документ должен 
быть как у юридических лиц и 
индивидуальных предприни-
мателей, так и у физических 
лиц. 

«Иностранцы должны упла-
чивать налог на доходы физи-
ческих лиц в виде фиксирован-
ного авансового платежа, а ра-
ботодатели, в свою очередь, 
вправе привлекать иностран-
ных граждан при условии 
включения в реестр работода-
телей, привлекающих ино-

странную рабочую силу», — со-
общает РИА Новости со ссыл-
кой на текст проекта закона.

Согласно законопроекту, 
работодатели, которые хотят 
нанять мигранта, должны бу-
дут зарегистрироваться в лич-
ном кабинете. Это можно будет 
сделать на едином портале го-
сударственных и муниципаль-
ных услуг, заполнив специаль-
ную форму.

После регистрации работо-
датель будет заполнять в элек-
тронном виде заявление о 
включении в реестр работода-

телей, привлекающих ино-
странную рабочую силу.

Если фиксированный аван-
совый платеж не будет упла-
чен, то «уклонисту» будет на-
правлено уведомление с требо-
ванием заплатить налог в тече-
ние 15 дней. В случае отказа 
выплаты фиксированного 
авансового платежа иностран-
цу запретят работать в России 
и могут депортировать из стра-
ны.

Кроме того, в документе 
предлагается отразить условия 
найма иностранцев. 

Так, законопроект предла-
гает указывать размер зара-
ботной платы, который должен 
соответствовать среднему 
уровню заработка в регионе 
для данной категории работни-
ков. 

Это делается для того, что-
бы исключить необоснованное 
занижение заработка.  

Читайте по теме: МВД будет 
дактилоскопировать 
иностранцев, находящихся 
в РФ более 30 суток
rg.ru/art/1953138

При росте афер 
количество обви-
нительных приго-
воров за мошен-
ничество с недви-
жимостью сокра-
щается, постра-
давшим, как пра-
вило, приходится 
затевать граждан-
ский процесс

Поправки в Земельный кодекс 
позволят фермеру построить дом 
на поле или выпасе.

Узнайте больше о мерах 
поддержки фермеров на сайте
rg.ru/sujet/2863

А К Ц Е Н Т

Формально и сейчас строить дом 
на своем участке фермеру можно. 
Но норма не работает — нужны поправки 
в земельное законодательство 

МЕДИЦИНА Вторая 
российская вакцина 
от COVID-19 может стать 
доступной в ноябре

Укол 
«Вектором»

Ирина Невинная

Первая партия вакцины от коронавируса ГНЦ вирусо-
логии и биотехнологии «Вектор» Роспотребнадзора 
может быть выпущена в ноябре. Как и в случае с пер-
вой вакциной, разработанной НИЦЭМ имени Гамалеи, 
вывод препарата на рынок будет упрощенным. 

О сроке выхода вакцины сообщил завлабораторией 
ГНЦ «Вектор» Ильназ Иматдинов на Первом канале. Он 
пояснил, что анализ иммунного статуса у всех участни-
ков испытаний вакцины показал наличие антител к ко-
ронавирусу, при этом лишь шестеро из 100 отметили 
незначительные побочные проявления. «Эта вакцина 
штатно движется к этапу регистрации. Сейчас она за-
вершает клинические исследования, после пройдет эк-
спертизу. Если клинические исследования покажут, что 
все пройдет благоприятно, будет проведена регистра-
ция», — говорил глава минздрава Михаил Мурашко.

Вакцина от «Вектора», как говорят в Роспотребнад-
зоре, характеризуется высокой степенью безопасно-
сти. Она не содержит живой вирус, формирует имму-
нитет благодаря использованию искусственно синте-
зированных пептидов. Действующее начало вакцины — 
синтетические аналоги участков вирусных белков, че-
рез которые иммунная система опознает патогенную 
частицу. Вакцина называется «ЭпиВакКорона». 

Тем временем всего за две недели в Москве набрано 
55 тысяч волонтеров, что даже больше, чем необходи-
мо для пострегистрационного этапа клинических ис-
пытаний вакцины «Спутник V», сообщил глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев. Планировалось, что в нем примут 
участие 40 тысяч добровольцев. «Скорость набора во 
многом обусловлена пониманием волонтерами без-
опасности и эффективности платформы человеческих 
аденовирусных векторов, которая лежит в основе рос-
сийской вакцины и неоднократно проверялась экспер-
тами из разных стран», — уверен Дмитриев.  

МВД Для мигрантов, приезжающих в Россию на заработки, 
хотят ввести авансовый налог

Сначала деньги, 
потом — работа
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ПАРАЛЛЕЛИ Трамп оценил 
стоимость лекарств в США

Указом 
по ценам

Александр Гасюк

Президент США Дональд Трамп в погоне за голосами 
избирателей подписал исполнительный президент-
ский указ о снижении цен на лекарства в США. Как со-
общает Национальное общественное радио (NPR), 
цель указа — привязать цены на лекарства, выписывае-
мые для пожилых американцев по рецептам, к стоимо-
сти аналогичных препаратов в других развитых стра-
нах. Речь идет о внесении изменений в государствен-
ную социальную программу Medicare, в рамках кото-
рой престарелые граждане обеспечиваются необходи-
мыми медикаментами.

Отныне их стои-
мость не может за-
вышаться страхо-
выми компаниями 
и быть больше, чем 
в государствах с 
аналогичными 
США макроэконо-
мическими показа-
телями. Если это 
происходит, то про-
грамма Medicare не 
будет оплачивать 
такие медикамен-
ты. Известно, что в 
Европе и даже в соседних с США странах — Мексике и 
Канаде — цены на лекарства существенно ниже, чем в 
Америке. А ведущие американские фармакологиче-
ские компании зарабатывают миллиарды долларов на 
завышенных ценах на медикаменты.

Как пишет газета The Wall Street Journal, влиятель-
ная фармакологическая индустрия США раскритико-
вала нововведение Белого дома, который не смог по-
любовно договориться с фармбизнесом. Специалисты 
отмечают, что реформа Трампа в области снижения 
стоимости лекарств не принесет немедленного эффек-
та и лишь запустит длительную бюрократическую 
процедуру в этом направлении. Успешно завершиться 
она сможет лишь в случае переизбрания действующе-
го президента США на второй срок. Именно электо-
ральными соображениями и объясняется повышенное 
внимание Дональда Трампа к болезненной для многих 
американцев теме — завышенной стоимости лекарств. 
Кроме того, действия Трампа в этом направлении при-
званы нейтрализовать имиджевые потери для его ад-
министрации в ходе провальной борьбы с COVID-19. И 
нет никаких сомнений, что в ходе финальной части из-
бирательной кампании американский лидер не раз бу-
дет рекламировать свою «лекарственную реформу».  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Ученые создадут копию 
Венеции для потомков

На случай 
потопа

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Группа экспертов из Италии, Франции и Швейцарии 
занимается разработкой виртуальной копии «города 
на воде», отметившего накануне 1600-летие со дня 
основания. Специалисты убеждены, что подобная ре-
плика может оказаться весьма полезной для сохране-
ния культурного и исторического наследия Венеции в 
случае ее затопления. 

Для реализации 
этого амбициозного 
проекта эксперты 
взяли на вооружение 
беспилотные лета-
тельные аппараты c 
технологией LiDAR, 
позволяющей изме-
рять расстояния с 
помощью лазера. 
Она активно исполь-
зуется в геодезии и 
картографии. Прин-
цип действия LiDAR 
довольно прост — он 
излучает импуль-
сный лазерный луч 
на целевой объект и 
измеряет время, не-
обходимое лазеру, 
чтобы вернуться. А 
также вычисляет 
расстояние, которое 
прошел свет, и ото-
бражает эту точку в цифровом трехмерном про-
странстве.

На сегодня авторам проекта удалось полностью 
скопировать и воссоздать в «цифре» остров Сан-Джор-
джо-Маджоре. Ученые возродили в мельчайших дета-
лях буквально каждое здание самого фотографируемо-
го острова Лагуны, его интерьер и экстерьер. Особо 
впечатляет воссозданный при помощи новейших тех-
нологий Собор Сан-Джорджо-Маджоре. Ведь в свое 
время на его строительство ушло больше 40 лет, за ко-
торые успел умереть главный архитектор, великий Ан-
дреа Палладио, поэтому достраивали храм его учени-
ки. Виртуальную копию всего острова можно рассмо-
треть в высоком разрешении, она занимает около од-
ного терабайта.

Эксперты отмечают, что их работа позволит не толь-
ко сохранить современную Венецию для потомков, но и 
отследить изменение уровня воды в Лагуне, резкие 
скачки которого не дают городу покоя последние не-
сколько лет, то и дело подвергая его разрушительным 
наводнениям. Согласно прогнозам Межправительст-
венной группы экспертов по изменению климата 
(МГЭИК), к 2100 году уровень воды может подняться 
на 30—60 сантиметров при условии, что выбросы пар-
никовых газов резко сократятся, а глобальное потепле-
ние составит менее двух градусов по Цельсию.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Израиль вернется к режиму самоизоляции 

С карантином в Новый год
Ариадна Рокоссовская

И
зраиль станет первой в 
мире страной, где будет 
введен второй по счету с 

начала пандемии режим самои-

золяции. Жесткие ограничи-
тельные меры будут действо-
вать минимум в течение трех 
недель. Это решение привело в 
Израиле к правительственному 
кризису.

Начиная с 18 сентября в 
стране закроют школы и дет-
ские сады, отели, рестораны, 
торговые и развлекательные 
центры, учреждения культуры. 
Жителям запретят отдаляться 

от домов более чем на 500 ме-
тров. Частным компаниям раз-
решат продолжить работу при 
условии соблюдения мер по 
борьбе против COVID-19. Кафе 
и рестораны будут работать на 
доставку и выдачу блюд с собой. 
Лишь аптеки и продовольствен-
ные магазины будут открыты 
по-прежнему. Как сообщают из-
раильские СМИ, за первыми 
двумя неделями жесткого ка-
рантина последуют две недели 
«строгого сдерживания», когда 
экономическая деятельность 
будет возможна в половинном 
объеме. А потом начнет дейст-
вовать «режим светофора» — 
разделение страны на красные, 
желтые и зеленые зоны, в зави-
симости от уровня заболевае-
мости.

Решение о повторной самои-
золяции было принято после 
многочасовых дебатов в прави-
тельстве. На последовавшей за 
этим пресс-конференции пре-
мьер-министр Биньямин Нета-
ньяху признал, что страна за-
платит за это высокую цену. 
Министерство финансов уже 

оценило ущерб от вводимых ог-
раничений в 6,5 миллиарда ше-
келей. Кроме того, самоизоля-
ция придется на Новый год по 
иудейскому календарю. В знак 
протеста против ограничений, 
которые не позволят верую-
щим участвовать в общих мо-
литвах в синагогах в празднич-
ные дни, уже подал в отставку 
министр строительства Яаков 
Лицман, представляющий уль-
траортодоксальный блок. По 
его словам, карантин надо 
было вводить раньше, чтобы к 
праздникам в нем уже не было 
необходимости. Напомним, 
что на сегодняшний день в Из-
раиле один из самых высоких 
показателей заражения коро-
навирусом на душу населения. 
В последние дни количество 
случаев достигает 4 тысяч че-
ловек в сутки. 

В мире зарегистрировано 
29,1 миллиона заболевших ко-
ронавирусом. Больше всего но-
вых заражений за сутки зафик-
сировано в Индии — 93 тысячи, в 
США — 31 тысяча, в Бразилии — 
14 тысяч.  С 18 сентября в Израиле вновь закроют школы, детские сады, отели, рестораны и торговые центры.

ПРОЕКТ 

Британцам 
дадут 
пожизненный 
срок 
за смертельные 
аварии 

БЕЗ ПРАВА 
НА ПРОЩЕНИЕ
Диана Ковалева

Британские власти планируют 
наказывать пожизненным за-
ключением водителей, чье по-
ведение на дороге стало причи-
ной смертельных ДТП. Согла-
сно новой судебной реформе, 
которую парламент рассмо-
трит в начале следующего года, 
под эту категорию попадут ав-
томобилисты, которые садятся 
за руль в состоянии алкоголь-
ного опьянения или под воздей-
ствием наркотиков, а также лю-
бители устраивать гонки на до-
рогах и отвлекаться во время 
движения на телефонные звон-
ки. Если реформа будет приня-
та, то нововведения коснутся 
дорог в Англии, Шотландии и 
Уэльсе — в Северной Ирландии 
действуют свои законы в отно-
шении безопасности дорожно-
го движения, отмечает BBC.

На данный момент за ка-
ждое из вышеперечисленных 
преступлений на Альбионе 
можно получить максимум 14 
лет тюрьмы. О том, что наказа-
ние надо ужесточить, задума-
лись еще в 2016 году, когда ре-
зультаты специального опроса 
на соответствующую тему по-
казали: из 9 тысяч участников 
подавляющее большинство 
высказались за то, чтобы нака-
зывать виновных в ДТП со 
смертельным исходом пожиз-

ненным заключением, если 
будет установлено, что води-
тель находился в состоянии 
опьянения. Кроме того, 90 
процентов респондентов вы-
сказались за то, чтобы нанесе-
ние тяжелых травм в результа-
те неосторожной езды вывели 
в отдельный вид правонаруше-
ния. «Слишком часто семьи 
(жертв смертельных ДТП. — 
Прим. «РГ») говорят нам, что 
не все правила работают в слу-
чае с водителями-убийцами», 
— заявил министр юстиции 
Альбиона Роберт Бакленд.

Примечательно, что в боль-
шинстве зарубежных стран 
пожизненные сроки за совер-
шенные ДТП не являются об-
ычной практикой, но все же 
бывают. Например, в марте 
прошлого года немецкий суд 
отправил за решетку двух 
уличных гонщиков, которые в 
2016 году устроили соревно-
вание на бульваре Курфюстен-
дамм в Берлине. Оба развили 
скорость почти в 170 км/ч. В 
итоге один из преступников 
врезался в другую машину, да 
так, что она отлетела на 72 ме-
тра. Водитель автомобиля 
скончался. С тех пор, как пи-
шет Deutsche Welle, в немец-
ком уголовном кодексе поя-
вился дополнительный параг-
раф, где прописано наказание 
до 10 лет тюрьмы за «смерть, 
вызванную нелегальной авто-
мобильной гонкой». А в Сау-
довской Аравии мужчину, ко-
торый занимался дрифтом и в 
итоге насмерть сбил двух че-
ловек, суд приговорил к смер-
тной казни через отрубание 
головы.

Зачастую в уголовных ко-
дексах зарубежных стран 
просто нет отдельного пункта, 
который касался бы соверше-
ния убийства в результате бес-
печной езды или езды в состоя-
нии алкогольного и иного 
опьянения. Так, например, в 
американском штате Аляска, 
если человек сбил насмерть 
кого-то, сев за руль нетрез-
вым, ему грозит от одного до 
99 лет тюрьмы — все зависит от 
того, под какое юридическое 
определение судья подведет 
его преступление.  

Особо впечатляет воссозданный 
при помощи новейших технологий 
Собор Сан-Джорджо-Маджоре.

Большинство бри-
танцев считают, 
что виновных 
в ДТП со смертель-
ным исходом 
надо сурово 
наказывать
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ПЕРСОНА В Японии выбрали нового лидера правящей партии

Сын фермера станет 
премьером

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

Н
овым председате-
лем правящей Ли-
берально-демокра-
тической партии 
(ЛДП) Японии стал 
Ёсихидэ Суга. На 
должность премье-
ра его официально 
утвердят 16 сентя-

бря. Политик сменит на этом 
посту уходящего в отставку по 
состоянию здоровья Синдзо 
Абэ. Ожидается, что в этот же 
день будет представлен обнов-
ленный состав правительства. 
«Я создам кабинет, который бу-
дет работать для народа», — зая-
вил Суга после оглашения ре-
зультатов голосования.

В прессе Сугу, который по-
чти восемь лет занимал пост 
генерального секретаря каби-
нета министров, называют 
правой рукой Синдзо Абэ. Все 
это время он дважды в день 
проводил регулярные брифин-
ги для прессы, в ходе которых 
отвечал на неудобные вопросы 
журналистов и оглашал офици-
альную позицию Токио по ме-
ждународным проблемам. Как 
отм еч а ют  к о м м е н тато р ы , 
71-летний Суга хорошо заре-
комендовал себя в  период 

борьбы с коронавирусом, что, 
безусловно, помогло ему одер-
жать уверенную победу в борь-
бе за пост партийного руково-
дителя над своими более моло-
дыми конкурентами .

Суга-сан имеет в запасе все-
го двенадцать месяцев, чтобы 
закрепиться в премьерском 
кресле. В сентябре следующего 
года японским либерал-демо-
кратам предстоит провести но-
вые выборы председателя пар-
тии. Очевидно, что за это время 
в дополнение к предыдущим 
двум обозначатся и другие 
сильные претенденты на этот 
пост, а голосование пройдет уже 
в другом, более расширенном 
формате. За предстоящий год 
новому главе японского прави-
тельства необходимо продемон-
стрировать свои самые сильные 
стороны и не допустить досад-
ных промахов. Никто не сомне-
вается, что Ёсихидэ Суга сдела-

ет максимум для укрепления 
собственных позиций и не ста-
нет примерять на себя роль пре-
мьера-временщика. Ему, выход-
цу из народа, не привыкать ра-
ботать засучив рукава. Отец 

Суги никогда не принадлежал к 
политической элите, был обыч-
ным фермером, который сделал 
состояние на клубнике. К поли-
тическому олимпу Суга-сан 
продвигался самостоятельно, 
без опоры на родственные связи 
и опыт своих именитых пред-
ков. К примеру, Синдзо Абэ, 
отец которого в 80-е годы прош-
лого века возглавлял МИД Япо-
нии, а дед и вовсе был премье-
ром, имел совсем иные старто-
вые позиции.

Внешне Суга в своем тради-
ционно неброском сером ко-
стюме больше походит на опыт-
ного бюрократа. Однако в япон-
ском политическом мире куда 
больше ценится не яркий стиль 

в одежде или красноречие, а 
способность брать на себя от-
ветственность, находить точки 
соприкосновения и договари-
ваться с другими участниками 
рабочего процесса. Судя по все-
му, Суга-сан этими качествами 
обладает. Перед новым премье-
ром будут стоять серьезные вы-
зовы, среди которых борьба с 
коронавирусом и проведение 
отложенной из-за пандемии на 
год летней Олимпиады. Именно 
от успеха в решении этих двух 
вопросов во многом будет зави-
сеть его политическое будущее. 
В условиях пандемии новому 
премьеру следует оживить эко-
номику и постепенно начать 
возобновление приостановлен-
ного на фоне распространения 
инфекции авиасообщения с 
другими странами.

Нужно признать, что в обла-
сти дипломатии у Суги опыта 
поменьше, чем на внутриполи-
тическом поле. Как ожидается, в 
целом новый премьер продол-
жит курс своего предшествен-
ника Синдзо Абэ. Краеуголь-
ным камнем внешней и оборон-
ной политики для Токио оста-
нется союз с Вашингтоном. Ве-
роятно, что на уровне заявле-
ний будет продемонстрировано 
намерение Японии продолжить 
диалог с Россией. Однако теку-

щая эпидемиологическая ситу-
ация, скорее всего, не позволит 
поддерживать прежний уро-
вень интенсивности двусторон-
них контактов. Продвижение 
японо-российского диалога в 
основном держалось на энтузи-
азме Синдзо Абэ, который, не-
смотря на сложную междуна-
родную обстановку и имеющее-
ся противодействие внутри по-
литического истеблишмента 
страны, продолжал выстраи-
вать конструктивные отноше-
ния с Москвой и президентом 
РФ Владимиром Путиным. Смо-
жет ли Суга взяться за дело с той 
же энергией, что и его предше-
ственник, — большой вопрос.

В Японии пока не говорят о 
роли Синдзо Абэ после ухода с 
премьерского поста. По-преж-
нему сохраняется беспокойство 
за состояние его здоровья. Так, 
12 сентября политик в очеред-
ной раз посетил больницу. Оче-
видно, что Абэ нужно взять пау-
зу для восстановления. Тем не 
менее не исключено, что в буду-
щем он не оставит идею продви-
жения российско-японского ди-
алога и продолжит вносить лич-
ный вклад в работу на этом на-
правлении.  

Суга-сан имеет в запасе всего две-
надцать месяцев, чтобы закрепить-
ся в премьерском кресле.

А К Ц Е Н Т

Внешне Суга в своем традиционно 
неброском сером костюме больше
походит на опытного бюрократа 

Даже в соседних 
с США странах — 
Мексике и Канаде — 
цены на лекарства 
существенно ниже, 
чем в Америке
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил права 
сожителей 
на недвижимость

Связь без брака

Наталья Козлова

Интересное и нестандартное решение приняла Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховного суда 
РФ. Спор касался прав на имущество сожителя женщи-
ны, которая не состояла с ним в официальном браке. 
Как известно, по общему правилу сожительство не 
дает стороннику подобного рода отношений практиче-
ски никаких материальных или имущественных прав. 
Но не все так абсолютно однозначно. Этот судебный 
спор — уже второе решение за последние годы, когда 
проблему имущества граждан, не оформивших отно-
шения, рассматривает высокая инстанция. 

По предыдущему решению, принятому несколько 
лет назад, суд оставил гражданской жене дом, постро-
енный ее сожителем. Тогда с иском в суд пришел после 
смерти мужчины его законный сын и потребовал от-
дать ему дом отца, так как это его наследство. Мужчина 
ушел от законной жены, оставив ей и сыну все нажитое 
имущество. Этот человек не один десяток лет прожил с 
гражданской супругой в доме, который он построил. 
И суд в итоге оста-
вил дом ей.

Поводом для но-
вого решения Су-
дебной коллегии по 
гражданским делам 
ВС стала несколько 
иная ситуация —  
квартиру после 
смерти ее хозяина 
захотел забрать го-
род как бесхозное 
имущество. Покой-
ный практически 
35 лет прожил с гра-
жданской женой. 
После его смерти 
выяснилось, что на-
следников нет. Ког-
да над женщиной 
нависла угроза вы-
селения в никуда, 
она обратилась 
в суд с иском и по-
просила признать 
квартиру ее наслед-
ством. Себя же она 
посчитала ижди-
венцем. 

Три суда женщина проиграла. Но не сдалась и дошла 
до Верховного суда. Высокая судебная инстанция вста-
ла на сторону гражданской жены.

 В последние годы  пара  жила в частном доме. Город-
скую квартиру сдавали. Все деньги за аренду граждан-
ский муж перечислял сожительнице. После его смерти 
гражданская жена пошла к нотариусу для получения 
наследства, а параллельно подала заявление в суд, что-
бы подтвердить, что жила на иждивении гражданского 
супруга. Другой иск она подала о признании права соб-
ственности на его квартиру.

Вот что рассказала в суде наша героиня. Она много 
лет прожила со своим спутником в гражданском бра-
ке, они вели совместное хозяйство. Начиная 
с 2014 года она была прописана с гражданским мужем 
в одном доме. В последние годы, когда после выхода на 
пенсию у нее нашли тяжелую болезнь, сожитель содер-
жал ее целиком и полностью. Пенсии и доплаты за ин-
валидность не хватало для покупки дорогих лекарств и 
на ежедневные расходы. Деньги, которые гражданский 
муж перечислял на ее счет с 2014 года до момента 
смерти, были для истицы практически единственным 
источником существования. 

Чиновники департамента городского имущества 
подали в суд встречный иск к нашей героине. По мне-
нию чиновников, нет никаких доказательств того, что 
сожительница на самом деле находилась на иждиве-
нии покойного, поэтому квартира является вымороч-
ным имуществом и по закону должна перейти в го-
родскую собственность. Аргументы чиновников рай-
онный суд признал достойными и встал на сторону го-
рода. По мнению суда, документы нашей героини не 
подтверждают того, что помощь мужчины была по-
стоянным и основным источником средств к сущест-
вованию. 

Городской суд с мнением районных коллег согла-
сился и Второй кассационный суд также. 

Но гражданская жена дошла до Верховного суда, 
и тот ее доводы услышал и посчитал их достойным вни-
мания. Сначала Верховный суд напомнил коллегам 
про свой Пленум (от 29 мая 2012 г. № 9) «О судебной 
практике по делам о наследовании». Там было сказано 
следующее: «Находящимся на иждивении может быть 
признано лицо, которое на протяжении года находи-
лось на полном или частичном содержании покойного. 
Иждивенец может иметь другой источник дохода». 
Пленум Верховного суда предлагает оценивать соотно-
шение собственного дохода и оказываемой наследода-
телем помощи. 

По мнению Верховного суда, местные суды дол-
жным образом не дали оценку материальной помощи 
нашей истице ее гражданского мужа, поэтому не мо-
гли определить соотношение между получаемым до-
ходом (это пенсия и выплата по инвалидности) и ма-
териальной помощью со стороны покойного. Истица 
объясняла в суде, что весь год до своей смерти ее со-
житель переводил деньги от сдачи в аренду квартиры 
на банковский счет женщины. Ее слова подтвержда-
ла выписка по вкладу. По мнению Верховного суда, 
такое доказательство районный суд отверг немоти-
вированно.

В итоге всех разъяснений Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда отменила все при-
нятые по делу решения и отправила спор на новое рас-
смотрение.  

ДЕНЬГИ Жертвам квартирных краж запретили приписывать ворам лишнего

Синдром доктора Шпака
Владислав Куликов

В
торой кассационный суд 
общей юрисдикции обя-
зал суды пересчитывать 

стоимость украденного и не ве-
рить на слово жертвам квартир-
ных краж.

Строгий урок суды получили 
на конкретном примере: касса-
ционный суд отменил приговор 
некоему гражданину Т., осу-
жденному на семь лет за четыре 
квартирные кражи в Москве.

Официально добыча вора со-
ставила более пяти миллионов 
рублей, включая золото и брил-
лианты, норковые шубы и мно-
гое другое. Ничего из этого по-
лиции найти не удалось.

Возможно, преступник ухи-
трился все хорошо припрятать, 
и после освобождения он смо-
жет забрать свой клад и с пол-

ными карманами порадоваться 
жизни. Пропить бриллианты. 
Растопить сердца красоток нор-
ковыми шубами. Поиграть на 
украденном ноутбуке в танки. И 
так далее, и тому приятнее.

Но воровская удача обман-
чива: есть вероятность, что 
вора в каком-то смысле обма-
нули и приписали ему то, что к 
его рукам вовсе и не прилипа-
ло. Второй кассационный суд 
задался вопросом: а были ли 
вообще в квартирах шубы и 
бриллианты? Ведь полиция со-
ставила список украденного 
исключительно со слов потер-
певших.

«Как следует из приговора, 
вид и стоимость похищенного 
имущества были установлены 
судом исключительно на осно-
вании показаний потерпевших, 
сообщивших, что у них в боль-

шом количестве были похище-
ны дорогостоящие норковые 
шубы, золотые изделия с брил-
лиантами, сапфирами и други-
ми драгоценными камнями, но-
утбуки и иные изделия фирмы 
Apple и т.д. Указанные вещи при 
расследовании данного уголов-
ного  дела  обнаружены не 
были», — рассказывают во Вто-
ром кассационном суде.

Кто из нас не смеялся над 
незабвенным доктором Шпа-
ком из фильма «Иван Василье-
вич меняет профессию»? Одна-
ко крылатая фраза: «Три маг-
нитофона, три кинокамеры за-
граничных, три золотых пор-
тсигара, отечественных, кур-
тка замшевая... три...» — вовсе 
не шутка, а горькая правда 
жизни. У человека, переживше-
го кражу, нередко обостряется 
фантазия. Опустошенная пре-
ступниками квартира предста-
ет в памяти чуть ли не пещерой 
сокровищ. 

Но обвинять вора можно 
только в краже реальных, а не 
нафантазированных бриллиан-
тов, таков закон. Поэтому каж-
дый раз надо проверять, сколь-
ко в точности портсигаров было 
украдено.

В данном деле Второй касса-
ционный суд особо подчеркнул, 
что нижестоящие инстанции 
квалифицировали деяния осу-
жденного как хищения в значи-
тельном, крупном и особо круп-

ном размерах «в отсутствие ка-
ких-либо объективных сведе-
ний о фактической стоимости 
похищенных вещей на момент 
совершения преступлений».

Поэтому приговор был отме-
нен, дело направлено в суд пер-
вой инстанции на новое рассмо-
трение. Ему предстоит заново 
разобраться в деле, в том числе 
выяснить, охватил ли кого-то из 
потерпевших «синдром доктора 
Шпака» или реально норковые 
шубы и сапфиры лежат где-то в 
воровском тайнике. 

«В уголовном процессе обви-
нительный приговор должен со-
ответствовать высоким стан-
дартам доказывания, — подчер-
кнул советник Федеральной па-
латы адвокатов России Евгений 
Рубинштейн. — Это относится и 
к доказыванию суммы имуще-
ственного вреда, который при-
чинен преступлением против 
собственности».

По его словам, в судебной 
практике встречаются случаи 
умышленного завышения сум-
мы ущерба потерпевшими. 

«В связи с этим доказыва-
ние суммы имущественного 
вреда должно учитывать эти 
обстоятельства, и для достиже-
ния достоверного вывода тре-
буются не только показания 
потерпевшего, но и иные дока-
зательства, как правило, из не-
зависимого источника, — гово-
рит Евгений Рубинштейн. — К 

таким доказательствам отно-
сятся заключения экспертов 
или специалистов в области 
оценки или товароведения. Мо-
гут использоваться первичные 
документы, подтверждающие 
первоначальную стоимость по-
купки, а также показания сви-
детелей — продавцов товара и 
иные относимые документы. 
Все это в совокупности позво-
ляет объективно установить 
сумму ущерба».

В свою очередь вице-прези-
дент Адвокатской палаты Став-
ропольского края Нвер Гаспа-
рян обращает внимание, что од-
них слов потерпевших действи-
тельно мало, потому что они не-
редко заинтересованы в завы-
шении суммы похищенного. 
Ведь с осужденного может быть 
взыскана сумма ущерба. Не-
редко обвиняемые добровольно 
погашают ущерб, рассчитывая 
на смягчение наказания. Адво-
кат напомнил, что пленум Вер-
ховного суда России в своем по-
становлении «О судебной пра-
ктике по делам о краже, грабеже 
и разбое» требует при опреде-
лении размера похищенного ис-
ходить из его фактической стои-
мости на момент совершения 
преступления. 

«Эта стоимость может быть 
установлена исходя из пример-
ной рыночной стоимости ана-
логичного имущества (если по-
хищенное не изъято), — говорит 
Нвер Гаспарян. — При отсутст-
вии сведений о цене необходи-
мо проводить товароведческую 
экспертизу. Если суд не прове-
ряет достоверность показаний 
потерпевшего о сумме, а дове-
ряет им, то в таком случае ри-
скует вынести незаконный при-
говор, потому что от суммы по-
хищенного зависит квалифика-
ция действий и назначенное на-
казание». 

РЕШЕНИЕ Суд 
восстановил 
женщине 
трудовой стаж 
по показаниям 
свидетелей

НАПОМНИЛИ 
О ПРОШЛОМ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области вос-
становил местной жительнице 
трудовой стаж военного време-
ни, когда она подростком тру-
дилась на колхозных полях. 

Чиновники отказались за-
считать в стаж 88-летней Зое 
Немировой последние один-
надцать месяцев Великой Оте-
чественной войны, поскольку 
никаких документов не сохра-
нилось. А она между тем в это 
время трудилась в колхозе. Та-
кое было время: дети помогали 
приближать победу.

За пенсионерку заступилась 
прокуратура, которая подала в 
ее защиту иск в Тотемский рай-
онный суд. 

«В судебном заседании Зоя 
Серафимовна пояснила, что в 
годы войны проживала в дерев-
не Большой Горох Тотемского 
района, — рассказывают в объе-
диненной пресс-службе судов 
Вологодской области. — В сво-
бодное от учебы время помога-
ла в колхозе, а по окончании 4-х 
классов стала там работать. 
Вместе с подружками они чи-
стили траву, загребали, обруба-
ли сучки и выкорчевывали пни 
в поле, помогали пилить дрова. 
О Победе в Великой Отечест-
венной войне им сообщили, 
когда они работали в поле, она 
хорошо запомнила этот мо-
мент. Больше она не училась и 
осталась работать в этом кол-
хозе».

Жарких судебных баталий в 
суде не было. Представители 
Пенсионного фонда против 
требований не возражали. В 
суде они указали, что страхо-
вой стаж Зои Немировой учтен 
с 13.07.1949 г., факт ее работы в 
годы Великой Отечественной 
войны документально не под-
твержден, а на основании сви-
детельских показаний органы 
ПФ РФ установить его не могут. 
Иными словами, чиновникам 
нужен был какой-то документ с 
печатью, таковы правила. А вы-
дать нужную бумагу в данном 
случае может только суд. К сча-
стью для женщины, нашлись 
свидетели, которым было что 
рассказать про то время.

«В судебном заседании две 
одноклассницы Зои Немировой 
подтвердили, что вместе с ней 
после окончания 4-х классов с 
лета 1943 до победы выполняли 
различные работы на полях в 
колхозе им. Карла Маркса, им 
ставили трудодни. Им обеим 
присвоено звание ветеран Ве-
ликой Отечественной войны», 
рассказали в пресс-службе.

Изучив дело, суд установил 
факт работы Зои Немировой в 
тылу в годы Великой Отечест-
венной войны с 1 июня 1944 
года по 9 мая 1945 года (более 6 
месяцев).

Кстати, сейчас прокуроры 
по всей стране занимаются по-
мощью труженикам тыла в вос-
становлении справедливости. 
Например, как рассказали в 
прокуратуре Пермского края, в 
регионе наряду с 680 ветерана-
ми войны проживают более 12 
тысяч тружеников тыла. Ми-
нувшей зимой при анализе ин-
формации уполномоченных ор-
ганов по вопросам обеспечения 
гарантий ветеранов было уста-
новлено, что в регионе есть по-
жилые люди, которые работали 
в годы Великой Отечественной 
войны, но при этом не имеют 
подтвержденного соответству-
ющим удостоверением статуса 
труженика тыла. В итоге они не 
могли получить установленные 
главой государства выплаты ко 
Дню Победы. 

После проверки прокурора-
ми были поданы заявления в 
суд об установлении факта ра-
боты в годы войны в интересах 
156 жителей края.  

АВТОМОБИЛИ Грубые нарушения правил проверки водителей 
на алкоголь могут привести к ложным обвинениям

Пьян по протоколу

Владимир Баршев 

Г
рубые нарушения пра-
вил медицинского ос-
видетельствования во-
дителей вполне способ-
ны выставить пьяным, 
любого, даже абсюлют-
ного трезвенника. При 
этом невинно постра-
давшим приходится до-

казывать свою правоту уже в 
высших судебных инстанциях, 
потому что нижестоящие суды 
никакой правовой оценки меди-
цинскому заключению не дают. 

«Российская газета» не раз 
писала о таких случаях. Как, на-
пример, несчастного водителя 
заставили дышать в алкотестер 
столько раз, пока на его шкале 
не отразилось нужное количе-
ство алкоголя в выдыхаемом 
воздухе. О том, как берется на 
анализ кровь и что с ней потом 
происходит, было немало рас-
сказано во время расследова-
ния скандала с «пьяным маль-
чиком». И вот, очередная исто-
рия. В которой нашлось место и 
крови.

Некоего Владимира Сафро-
нова остановили в Омской обла-
сти по подозрению в управле-
нии автомобилем в нетрезвом 
виде. На месте инспектор про-

вел освидетельствование на со-
стояние алкогольного опьяне-
ния. То есть водитель дунул в 
прибор. Прибор показал отри-
цательный результат. Инспек-
тор так и указал в акте, что со-
стояния алкогольного опьяне-
ния у Сафронова не выявлено. 
Водитель с этим согласился, что 
также отметил в акте. Но ин-
спектор решил все-таки напра-
вить его на медицинское осви-
детельствование. А вдруг что 
найдут? При этом не указал 
причины для такого направле-
ния. А это уже нарушение. 

Но врач повел себя еще инте-
реснее. Трудно избавиться от 
впечатления, что ему во что бы 
то ни стало надо было выста-
вить водителя пьяным. Сначала 
врач провел первое исследова-
ние выдоха, которое показало, 
что в нем содержится 0,06 мг ал-

коголя на литр выдыхаемого 
воздуха. 

Напомним, что в соответст-
вии с нашим законодательством 
нетрезвым может считатьcя че-
ловек, у которого в выдохе бо-
лее 0,16 мг спирта на литр воз-
духа. 

Однако врач на этом не оста-
новился и почти через 20 минут 
провел второе исследование вы-
доха. Результат — 0,04 мг/л. То 
есть еще меньше.

Тогда врач взял кровь на ана-
лиз. И — о, чудо! — нашел в ней 
этанол. Аж целых 0,799 неиз-
вестно чего, потому что в акте 
медосвидетельствования еди-
ница измерения не указана. И 
на этом основании врач сделал 
заключение, что водитель не-
трезв. 

Затем без водителя состави-
ли протокол, поставив дату 

оформления в нем  следующим 
годом. По этому протоколу ми-
ровой суд признал водителя ви-
новным, назначил ему штраф 
30 тысяч рублей и лишение 
прав на полтора года. Водитель 
это оспорил, но все остальные 
суды оставляли решение в силе, 
по всей видимости, будучи уве-
ренными, что врач ошибок не 
допускает.

И только Верховный суд не 
согласился с этим, в первую 
очередь указав на грубейшие 
нарушения врачом порядка про 
ведения медосвидетельствова-
ния водителя, утвержденного 
приказом минздрава. Согласно 
этому порядку, если первый вы-
дох дал отрицательный резуль-
тат, второе исследование не де-
лается. Кровь для исследования 
на алкоголь берется только в 
том случае, если человек не мо-
жет самостоятельно дыхнуть. 
Например, мертвецки пьян или 
без сознания. 

Во всех остальных случаях 
кровь берется для анализа на 
психоактивные вещества. Но ни 
в одном документе не указано о 
наличии или отсутствии нарко-
тиков или психотропных ве-
ществ. Очевидно, что освиде-
тельствование проводилось с 
нарушением установленного 

порядка, а значит, акт — незако-
нен.

Однако ни один нижестоя-
щий суд не дал правовой оцен-
ки этому документу. Также ни-
жестоящие суды не дали право-
вой оценки ни мерам обеспече-
ния производства по делу, ни 
протоколу, составленному с 
явными нарушениями. Не по-
интересовались даже, почему 
под протоколом нет подписи 
привлекаемого к ответствен-
ности лица. А также нет записи 
об отказе этого лица от подпи-
си. Очевидно, что он был со-
ставлен с нарушением всех су-
ществующих норм. Но ни один 
суд на это не обратил внима-
ние. 

Поэтому Верховный суд от-
менил все решения нижестоя-
щих судов, а дело прекратил за 
недоказанностью обстоя-
тельств, на основании которых 
были приняты эти незаконные 
судебные решения.

Казалось бы, справедливость 
восторжествовала. Но вот ню-
анс: год водителю пришлось бо-
роться за свои права. При этом 
часть срока он отходил пешком. 
И никто за это не ответил. 

У автоинспектора должны быть 
очень веские основания не дове-
рять показаниям алкотестера.

Если дом ограблен, потерпевшие должны точно указать, что у них пропало.

А К Ц Е Н Т

Для достоверного вывода о размерах 
ущерба требуются не только показания 
потерпевшего, но и доказательства 
из независимых источников

А К Ц Е Н Т

Направляя водителя на медицинское 
освидетельствование вопреки
показаниям алкотестера, инспектор
не указал причины такого решения

Находящимся 
на иждивении 
может быть 
признано лицо, 
которое на протя-
жении года нахо-
дилось на полном 
или частичном 
содержании. 
При этом иждиве-
нец может иметь 
и другой источник 
дохода

Женщина 11 меся-
цев трудилась 
в колхозе, даже 
о том, что пришла 
Победа, она узна-
ла на колхозном 
поле. Но, увы, 
документов 
не сохранилось, 
так что в стаж 
это время не было 
включено

Для счастливой совместной жизни печать ЗАГСа не нужна. 
А вот заранее оформить права на недвижимость стоит.
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ПРИГОВОР Поджигатели 
столичного суда получили 
4 года колонии

Дела не горят

Иван Егоров

Дорогомиловский суд Москвы вынес приговор двум 
поджигателям Никулинского суда, которые пытались 
таким образом уничтожить уголовное дело заказчика, 
которое слушалось в этом суде.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
Мосгорсуда, суд приговорил ранее судимого Руслана 
Ибрагимова к 4 годам лишения свободы в колонии 
строгого режима, а Галимова Рафиса — к 4 годам коло-
нии общего режима. Они признаны виновными 
в умышленном уничтожении и повреждении чужого 
имущества, путем поджога, а также воспрепятствова-
ние производству правосудия. 

Организатором преступления выступил Галимов, 
а исполнителем — Ибрагимов. По данным следствия, 
в декабре 2019 года Рафис Галимов согласился на пред-
ложение заказчика 
преступления за 
250 тысяч рублей 
поджечь один из ка-
бинетов Никулин-
ского районного 
суда. В этом кабине-
те хранились мате-
риалы уголовного 
дела в отношении 
заказчика, пригово-
ренного к лишению 
свободы. Заказчи-
ком преступления 
выступил гражда-
нин РФ Олег Григорьев, он объявлен в розыск, дело в 
отношении него выделено в отдельное производство.

Заказчик отправил Галимову фотографии окна ка-
бинета районного суда, где, по его мнению, временно 
хранились материалы уголовного дела. Галимов, 
в свою очередь, переслал их Ибрагимову. Кроме того, 
Галимов на время подготовки преступления разместил 
исполнителя поджога в хостеле. Купил 4 бутылки сред-
ства для розжига огня, 2 литра бензина и арендовал 
для Ибрагимова на одни сутки квартиру около здания 
Никулинского суда. 

По данным следствия, в ночь на 6 февраля 2020 года 
Ибрагимов приехал к зданию суда, при помощи сте-
клореза вырезал отверстие в окне одного из кабинетов 
первого этажа, через отверстие в стекле облил содер-
жимое кабинета бензином и средством для розжига 
огня, после этого поджег  кабинет. Ибрагимов за под-
жог должен был получить 100 тысяч рублей. Однако 
денег от заказчика оба исполнителя так и не получили, 
потому что уже в этот же день были задержаны поли-
цией. Злоумышленников вычислили по камерам виде-
онаблюдения и по телефонному биллингу. В момент 
поджога исполнитель несколько раз созванивался 
с организатором, а тот с заказчиком. В это время дру-
гих звонков ночью в районе суда не было и это в итоге 
позволило проследить путь поджигателей до места их 
проживания. Их задержали буквально через несколько 
часов после поджога. Ирония в том, что дело заказчика 
во время пожара не пострадало, а вот ущерб суду был 
причинен почти на 900 тысяч рублей.  

ПАМЯТЬ В Севастополе 
перезахоронят останки 
французских солдат

Не воюем 
с павшими 

Елена Новоселова

Третьего октября останки 150 французских солдат, по-
гибших во время Крымской войны, будут преданы зем-
ле в Севастополе. Специалисты РАН планируют со-
здать 3D модели лиц этих людей. Россия не воюет с пав-
шими врагами, заявил помощник президента РФ Вла-
димир Мединский, представляя историко-археологи-
ческий проект «Крым-Севастополь 2020». 

«В Севастополе есть так называемое Французское 
кладбище, это старое захоронение, созданное в 
19 веке, когда сюда по инициативе Франции были пе-
ренесены останки французских солдат Экспедицион-
ного корпуса и были собраны в отдельный некрополь, 
— начал рассказ Ме-
динский о заплани-
рованных раскоп-
ках и поиске могил 
русских, француз-
ских и английских 
солдат.  По словам 
помощника прези-
дента, хотя в Крым-
скую войну мы и 
были по разную 
сторону фронта, 
но не в русских тра-
дициях мстить вра-
гу после боя. «Мы 
с памятниками не 
воюем, мы их нао-
борот созидаем и охраняем, поэтому по такой же ана-
логии были созданы потом английское и итальянское 
кладбище, за которыми российская сторона всегда 
ухаживала», — заявил Мединский и напомнил, что в 
2015 году Владимир Путин с Сильвио Берлускони по-
сетили итальянское кладбище.  

«В тот период, когда Крым находился в составе Ук-
раины, скажем откровенно, французское кладбище 
было предоставлено само себе. После воссоединения 
Крыма с Россией я увидел это печальное зрелище и по-
ручил нашему Музею обороны Севастополя за ним 
присматривать» — сказал он.

Останки воинов, которые будут захоронены на этом 
кладбище в начале октября, были обнаружены не-
сколько лет назад при строительстве жилого дома.  
«Сейчас они находятся в музее и, конечно, по всем 
христианским и человеческим канонам должны быть 
преданы земле», — считает Владимир Мединский.  

«95 тысяч наших солдат прибыли в Россию воевать, 
150 из них до сих пор ждут, когда их перезахоронят», — 
сказал в ответ президент Фонда развития русско-фран-
цузских исторических инициатив  Пьер Малиновский, 
подчеркнув, что Россия всегда уважала своих врагов. 

Французская группа, несмотря на пандемию, полу-
чила разрешение на въезд в Крым и Севастополь. И на-
чнет совместную с РАН работу 30 сентября. Директор 
Института археологии РАН  Николай Макаров уверен, 
что ее будет много. «Нам предстоит локализовать неуч-
тенные захоронения, зафиксировать, обозначить на пла-
нах, исследовать костный материал с привлечением ан-
тропологов и поставить эти точки на государственную 
охрану», — очертил план работ Николай Макаров.  

РАКУРС Почему 
в столице мало 
электрокаров

НА ЗАРЯДКУ 
СТАНОВИСЬ
Ирина Огилько

Порядка 600 зарядных станций 
для электротранспорта или 
в пять раз больше, чем сейчас, 
должны появиться в Москве за 
три года. Это предусмотрено 
проектом «Энергия Москвы», 
который опубликовал департа-
мент транспорта.

Как рассказали в дептрансе, 
основная цель перехода города 
на электротранспорт — улучше-
ние экологической ситуации. 
Ведь до 90% вредных выбросов 
в атмосферу в столицы дают 
именно автомобили. Поэтому 
город закупает все больше элек-
тробусов. В его ближайших пла-
нах и вовсе отказаться от авто-
бусов c двигателями внутренне-
го сгорания. А вот как переса-
дить на электромобили автомо-
билистов? По данным аналити-
ческого агентства «Автостат», 
Москва даже по России пока на-
ходится лишь на третьем месте 
по числу электромобилей. Их в 
городе зарегистрировано всего 
675, при том, что в Приморском 
крае, например, 1,2 тысячи. 
«Есть две причины, почему в 
российских городах электромо-
билей гораздо меньше, чем, ска-
жем, в той же Норвегии, где 65 
процентов продаваемых машин 
работают на электродвигате-
лях, — рассказал «РГ» эксперт 
Азат Тимерханов. — Первая — это 
наш суровый климат: аккуму-
ляторы не любят холодов, теряя 
до 30% энергии при минусовой 
температуре. Вторая причина — 
дороговизна электромобилей. В 
этих условиях заинтересовать 
автовладельцев можно, созда-
вая преференции: бесплатные 
парковки, вводя льготы на по-
купку электромобиля и инфра-
структуру для их обслужива-
ния». Снизить цены на электро-
мобили не в компетенции сто-

лицы, а вот построить новые за-
рядные станции для них в рам-
ках благоустройства террито-
рий под силу. Сейчас в городе 
действуют 100 электрозарядок, 
правда, все они в пределах Тре-
тьего транспортного кольца. Но  
уже к концу года их станет 
вдвое больше. Появятся новые 
станции и в спальных районах. 
Как сообщили «РГ» в пресс-
службе департамента тран-
спорта Москвы, открывают за-
рядки чаще всего возле торго-
вых и бизнес-центров, вузов, 
жилых домов. Директор Ассо-
циации содействия развитию 
транспортной отрасли «Тран-
спортной Ассоциации Москов-
ской Агломерации» Норайр 
Блудян так прокомментировал 
инициативу городских властей: 
«Если эти планы реализуются, 
то через два-три года можно 
ожидать в городе роста электро-
мобилей до 3,5— 4,5 тысячи, не 
считая городского обществен-
ного транспорта». Доцент кафе-
дры «Электротехника и элек-
трооборудование» МАДИ 
Сергей Феофанов считает, что с  
помощью создания инфра-
структуры городские власти 
подготавливают благодатную 
почву для развития электро-
транспорта. Но кратного увели-
чения численности электрока-
ров стоит ждать все-таки после 
снижения их стоимости. «Элек-
тромобили в процессе эксплуа-
тации окупаются на 65—70% 
быстрее, чем автомобили за 
счет меньшей стоимости элек-
троэнергии, — рассказывает 
«РГ» Сергей Феофанов. — Ниже 
у них стоимость технического 
обслуживания за счет эконо-
мии на моторном масле, филь-
трах, свечах зажигания и серви-
сных процедурах. Сейчас ос-
новной недостаток — цена». 
По его словам, многие компа-
нии, среди них и российские 
фирмы в Сколкове, разрабаты-
вают более дешевые и энерго-
емкие аккумуляторы. «В бли-
жайшие 4—5 лет стоимость 
электромобилей может стать 
сопоставимой с обычными ма-
шинами, тогда и вырастет 
спрос», — уверен Феофанов. 

Чтобы рядом с домом поста-
вить зарядку, нужно обратиться 
на портал Московского транс-
порта: www.transport.mos.ru. 

ПРОЕКТ Еще полмиллиона москвичей получат подземку в 
шаговой доступности

Метро идет в «Зюзино»

В столице начали развивать инфра-
структуру до массового появления 
электромобилей.

Специалисты РАН 
планируют 
создать 3D моде-
ли лиц француз-
ских солдат, 
погибших 
в Крымскую войну

 За организацию 
поджога 
Никулинского 
суда заказчик 
обещал заплатить 
250 тысяч  рублей

ОБРАЗОВАНИЕ При новостройках начали 
открывать билингвальные сады

На языке детства
Сергей Бабкин

В 
составе новых жилком-
плексов Москвы все чаще 
открываются не обычные, 

а билингвальные детские сады. 
Только в начале этого учебного 
года такие садики заработали в 
ЖК «Green Park» и «Новочере-
мушкинская,17». 

Детский сад сети W.I.D.E. за-
работал 1 сентября на северо-
востоке. Как рассказали «РГ» 
в пресс-службе ГК «ПИК», это 
единственный в городе детсад, 
п о ст р о е н н ы й  п о  п р о е кт у 
ф р а н ц у з с к о г о  а р х б ю р о 
DomiqueCoulon&Associes. Для 
образовательных учреждений 
подобного типа важна архитек-
тура и гармоничная организация 
пространства, объясняют со-
трудники W.I.D.E. Помимо спа-
лен, игровых зон и спортзала, 
здесь есть также библиотека с ан-
глийскими книгами, лекторий в 
виде амфитеатра и собственная 
детская площадка за забором. Но 
все же главное — в принципах ра-
боты билингвального сада. Сюда 
берут детей с двух лет и сразу же 
начинают говорить с ними на ан-
глийском. Даже на развивающих 
ковриках с обозначениями раз-
ных цветов нет ни одной русской 
буквы. На английском здесь аб-

солютно все, кроме уроков рус-
ского в школьном блоке.

«Мотивация родителей, от-
дающих детей в такой сад, пока-
зать ребятам мир в полном мно-
гообразии, — рассказывают 
в W.I.D.E. — Мы не знаем, кем 
станет наш сын или дочка. Но во 
взрослой жизни они смогут сде-
лать осознанный выбор, в какой 
стране жить и на каком языке 
общаться». И этот тезис не при-
равнивается к популярному ин-
тернет-мему «Пора валить». 
И на родине, особенно в Москве, 
уверенный английский приго-
дится. В столице — сотни офисов 
ведущих мировых компаний, 
и знание иностранного станет 
несомненным плюсом при тру-
доустройстве.

На неделю позже W.I.D.E. в 
Олонецком проезде билин-
гвальный сад открылся и при 
новом ЖК «Новочеремушкин-
ская, 17», где работал уже дру-
гой девелопер ГК «Инград». 
В этом детсаду реализована 
концепция ABC: ability —  спо-
собности, body — тело и здоро-
вье, communication — навыки 
коммуникации. В первой поло-
вине дня с детьми будут зани-
маться русскоязычные педаго-
ги, а вторая половина дня прохо-
дит на английском с носителем 

языка. «В саду предусмотрены 
раздевалки, игровые, спальни, 
просторный физкультурно-му-
зыкальный зал, а также видеона-
блюдение и пятиразовое пита-
ние, — рассказала глава Моском-
стройинвеста Анастасия Пято-
ва. — Среди сотрудников помимо 
педагогических работников — 
медсестра, психолог и логопед».

Отзывы родителей будущих 
билингвов в массе своей поло-
жительные. Например, одна из 
мам похвасталась, как ее ма-
ленький сын поражает всех на 
детской площадке, напевая без 
всякого акцента «битловское» 
Let it be. Однако в некоторых 
случаях, как показывают интер-
нет-отзовики, у малышей воз-
никает стресс в первое время: 
всегда слышал только русскую 
речь, а тут — сплошь иностран-
ная. К тому же многих отпугнет 
«ценник» — в детсаду W.I.D.E. 
программа полного дня со все-
ми допзанятиями для ребенка 
4 лет обойдется в месяц в 80 тыс. 
руб. При том, что средняя цена 
аналогичных услуг в «русских» 
частных садах — около 50 тыс.

 Впрочем, есть и альтернати-
вы. «Занятия по иностранным 
языкам являются одними из са-
мых популярных направлений в 
дошкольных группах столич-
ных школ, — рассказали «РГ» 
в пресс-службе департамента 
образования. — Они работают 
как на бюджетной, так и вне-
бюджетной основе и формиру-
ются по запросу родителей». 
Например, с дошколятами зани-
маются английским, немецким, 
французским, итальянским, ис-
панским и китайским языками, 
причем некоторые занятия про-
водят для ребят от двух лет. Об-
учение проходит в игровой фор-
ме, благодаря чему дети быстро 
развивают новые навыки и лег-
че запоминают материал. В об-
щей сложности в городских 
образовательных учреждениях 
Москвы для дошколят открыто 
более 260 кружков по англий-
скому, и в них сейчас занимают-
ся более 3 тыс. ребят. Причем 
абсолютно большинство — на 
бюджетной основе.  

Сюда берут детей с двух лет и сразу начинают говорить с ними 
на английском.

ВЫБОРЫ Как в Москве прошло 
электронное голосование

Бюллетень в Сети

Максим Милославский

В Москве еще раз протестирова-
ли систему электронного голо-
сования. На этот раз — на довы-
борах муниципальных депута-
тов: на четыре мандата (по два 
в  каждом из округов), претен-
довали 26 кандидатов! Обо-
шлось без сбоев и взломов, со-
общили в Общественном штабе, 
представители которого наблю-
дали за процессом голосования.

Довыборы муниципальных 
депутатов в Бабушкинском рай-
оне и Марьине прошли 13 сентя-
бря. Электронное голосование 
стартовало раньше — 11 сентября 
в 8.00, а финишировало 12-го 
в 20.00. За два дня отдать свой го-
лос дистанционно могли 4853 
москвича, вошедшие в реестр он-
лайн-избирателей, а это чуть бо-
лее 7% от общего числа избира-
телей двух округов. Год назад на 
выборах в Мосгордуму было по-
дано всего 2 процента электрон-
ных заявок. Выходит, с тех пор 
доверие к онлайн-выборам вы-
росло более чем в 3,5 раза.

Выдано в ходе электронного 
голосования было 4535 элек-
тронных бюллетеней. Еще 62 че-
ловека, записавшиеся на дистан-
ционное голосование, сделали 
свой выбор на классическим 
участках. Таким образом, элек-
тронная явка составила 94,6%. 
Голосовали люди и традицион-
ным способом: участки  были 
оснащены видеонаблюдением 
и КОИБами. Победу одержали 
кандидаты, поддержанные пар-
тией «Единая Россия». В Бабуш-
кинском районе — Лидия Киселе-
ва и Илья Лифанцев, а в Марьине 
— Галина Андреева и Антон Ар-
хицкий. Итоговая явка состави-
ла 22,6%. Это почти на процент 
выше, чем на выборах в Мосгор-
думу в прошлом году. На преды-
дущих же муниципальных выбо-
рах — 12,83%. То есть прибави-
лось почти десять процентов. 
Новых избирателей подарило 
онлайн-голосование, отмечают 
в Общественном штабе. Такой 
способ волеизъявления горожа-
не выбирают все чаще.

Важно, что для довыборов 
в Москве впервые в России был 

сформирован единый электрон-
ный перечень избирателей, поэ-
тому проголосовать дважды го-
рожане не могли. Система, как 
подчеркнули в Общественном 
штабе, показала свою эффек-
тивность: за несколько дней до 
голосования из списка онлайн-
избирателей исключили девять 
человек, которые записались, но 
сделали свой выбор досрочно.

Электронные голоса, о чем 
неоднократно говорил началь-
ник управления по совершенст-
вованию территориального 
управления и развитию смарт-
проектов правительства Мо-

сквы Артем Костырко, надежно 
защищены: электронный бюл-
летень передается по закрыто-
му каналу связи. Дело в том, что 
используется одна из самых 
прозрачных и безопасных тех-
нологий — блокчейн. У такой си-
стемы нет единого сервера: что-
бы изменить информацию в ча-
сти бюллетеней, нужно полу-
чить одобрение большинства 
участников Сети. Поэтому це-
почку практически невозможно 
взломать. Иначе говоря, элек-
тронный бюллетень существует 
только на экране пользователя. 
Информация не сохраняется ни 
в браузере пользователя, ни на 
сервере.  Результат уходит 
в блокчейн-систему.

Электронное голосование 
выдержало испытание. «Дан-
ные блокчейна в режиме реаль-
ного времени транслировались 
в интернете, можно было опре-
делить, что никакого взлома, 
вброса или остановки не было», 
— объяснил Костырко. Итоги 
электронного голосования рас-
шифровали с помощью ключей, 
ранее распределенных храните-
лям, после того, как закрылись 
классические участки.  

Любовь Проценко

В
торое кольцо столич-
ной подземки неу-
клонно идет вперед. 
Работы по его строи-
тельству продолжа-
ю т с я  н а  в с е х  б е з 
исключения участ-
ках. На одном из них 
побывал вчера мэр 

Москвы Сергей Собянин. Он ос-
мотрел сооружение станции 
«Зюзино» в южной части Боль-
шой кольцевой линии.

— Год назад я был здесь, — на-
помнил глава города. — Стройка, 
по сути, только начиналась. 
А сейчас станция построена уже 
на две трети. В конце следующе-
го года и эта станция, и южный 
участок Большой кольцевой ли-
нии в целом должны быть сданы 
в эксплуатацию.

Длина южного участка БКЛ — 
10 километров. Он проходит от 
станции «Проспект Вернадско-
го» до «Каховской». Помимо 
«Зюзино» на нем расположено 
еще две станции — «Улица Нова-
торов» и «Калужская». Как до-
ложил мэру председатель сове-
та директоров компании-под-
рядчика Владимир Петрук, ра-
боты ведутся в соответствии с 
графиком. Перегонные тоннели 
между станциями на всем 
участке пройдены на 52 процен-
та. Станционные комплексы 
также будут закончены в срок. 
На всех них сейчас завершают-
ся бетонные работы. Одновре-
менно строители приступили 
к монтажу инженерных систем 
и отделке станций.

Станция «Зюзино», в част-
ности, мелкого заложения. 
Двухпролетная, с островной 
платформой и рядом колонн по-
середине. Ее украшением  ста-
нет декоративный подвесной 
потолок в форме пчелиных сот, 
изготовленный из алюминие-
вых платин и светодиодов.  Ос-
новные цвета — серый, черный 
и желтый. 

Прилегают к южному участ-
ку БКЛ пять районов столицы: 
Зюзино, Проспект Вернадско-
го, Обручевский, Коньково и 
Черемушки. С его пуском более 
полумиллиона москвичей по-
лучат метро в шаговой доступ-
ности от дома. Кроме того, су-
щественно снизится нагрузка 
н а  ц е н т р а л ь н ы е  и  ю ж н ы е 
участки радиальных Сокольни-
ческой, Калужско-Рижской и 

Серпуховско-Тимирязевской 
линий подземки.  По оценке эк-
спертов, на 10—15 процентов 
станет свободнее и на земле, на 
прилегающих улицах,  что, 
в свою очередь, улучшит эколо-
гическую ситуацию во всех 
этих районах. 

Напомню, в целом сооруже-
ние Большой кольцевой линии 
городские власти обещают за-
вершить до конца 2022 года. 
Длиной 70 километров с 31 
станцией,  она станет самым 
большим подземным кольцом в 
мире, обогнав пекинскую под-
земку с ее 57-километровой 
кольцевой.  На расстоянии 
10 километров от ныне сущест-

вующего кольца БКЛ свяжет все 
и существующие, и перспектив-
ные радиальные линии Москов-
ского метрополитена. Благода-
ря этому москвичи получат 
23 новых пересадки на другие 
линии подземки, 4 пересадки на 
МЦК и 6 на Московские цен-
тральные диаметры «Лобня — 
Одинцово» и «Нахабино — По-
дольск».

Первые девять станций БКЛ 
уже работают, еще две на запад-
ном участке — «Народного опол-
чения» и «Карамышевская» бу-
дут введены в строй до конца те-
кущего года, заверил заммэра 
Москвы по градостроительной 
политике и строительству Анд-

рей Бочкарев. Помимо них, 
ожидает ввода в 2020 году 
и станция «Электрозаводская». 
С начала же 2020 года, по сло-
вам заммэра, введено в эксплу-
атацию 15,6 км новых линий 
и 6 станций.  

За год доверие 
к онлайн-выборам 
выросло более 
чем в 3,5 раза

Сергей Собянин отметил, что южный участок БКЛ в целом должны постро-
ить до конца будущего года. 

Одновременно строятся перегоны и станционные комплексы.

А К Ц Е Н Т

Южный участок БКЛ в прилегающих 
районах разгрузит автодороги 
на 10—15 процентов

СПРАВКА «РГ»

С 2011 года, после длительного пе-

рерыва в строительстве столич-

ной подземки в Москве проложе-

но более 300 км линий и 147 стан-

ций подземки, МЦК и МЦД. 
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УСЛУГИ

Население
не торопится 
возвращаться 
в фитнес-клубы

ТЕЛУ — ВРЕМЯ

Дарья Худякова

За четыре месяца пандемии 
фитнес потерял около 50 млрд 
рублей при общей годовой вы-
ручке в почти 170 млрд. Восста-
навливается отрасль как после 
тяжелой травмы — медленно и 
неравномерно. Посещаемость 
спортивных залов растет, но в 
основном уже владельцами 
клубных карт, потенциальные 
их покупатели в фитнес-клубы 
не спешат.

«Посещаемость — не глав-
ный экономический показа-
тель для фитнес-клуба, хотя, 
конечно, имеет огромное влия-
ние на устойчивость модели и 
на последующее продление (по-
купку следующего периода 
членства людьми, которые уже 
ходят в клуб). Самый серьез-
ный показатель — это объем 
продаж клубного членства, — 
отмечает президент Ассоциа-
ции операторов фитнес-инду-
стрии России (АОФИ) Ольга 
Киселева. — Этот показатель 
разнится по регионам от 45—50 
проц. от аналогичного периода 
прошлого года (август — сен-
тябрь 2019 г.) до 65–70 проц.».

В результате фитнес-инду-
стрия «недозарабатывает» от 30 
до 50 проц. объема валовой вы-
ручки (стандартного объема 
продаж). Между тем расходная 
часть каждого клуба выросла за 
счет дополнительных расходов 
на обеззараживание (несмотря 
на субсидии на средства инди-
видуальной защиты (СИЗ), за 
счет аренды, которую необходи-
мо выплачивать не только за те-
кущий месяц, но и за месяцы 
приостановки (оплата перера-
спределена по месяцам), комму-
нальных платежей (за месяцы 
приостановки и текущий), за 
счет кредитов на заработную 
плату, которые частично уда-
лось взять, подчеркивает Ольга 

Киселева. По ее словам, пул рас-
ходов увеличился примерно на 
25–30 проц. по сравнению с ана-
логичным периодом 2019 года.

До пандемии индустрия 
включала в себя 13 тыс. фит-
нес-объектов, которые прино-
сили государству в бюджет 167 
млрд валовой выручки и 44 
млрд рублей налогов в год. За 
март — июнь фитнес потерял 
около 50 млрд рублей, а о бан-
кротстве заявили около 20 
проц. игроков. В столичном ре-
гионе удар по фитнес-отрасли 
оказался слабее, чем в других. 
«Процент закрывшихся по Мо-
скве и Подмосковью клубов и 
фитнес-студий достигает 15—18 
проц. Большинство клубов вос-
пользовались зарплатным кре-
дитом под два проц., отсрочкой 
аренды по налогам, субсидия-
ми на СИЗ», — отмечает Ната-
лья Стелла, столичный предста-
витель ассоциации. 

В Краснодарском крае фит-
нес до сих пор открыт с ограни-
чениями — без групповых заня-
тий, точек питания и детского 
фитнеса. «Это увеличивает 
процент возвратов, уменьшает 
процент продлений абонемен-
тов. Поэтому запланированное 
на осень традиционное увели-
чение продаж откладывается. К 
тому же фитнес-клубы компен-
сируют дни вынужденного про-
стоя своим клиентам, делают 
это за свой счет, и это еще одна 
статья расходов», — рассказы-
вает представитель АОФИ на 
Кубани Марина Мандзюк.

По мнению экспертов, отра-
сли потребуется около двух лет 
для полного восстановления в 
московской агломерации, 2–3 
года в Санкт-Петербурге, Кра-
снодарском крае, Свердлов-
ской и Самарской областях и до 
четырех лет в Новосибирске и 
Саратове.

«Фитнес-клубы часто рабо-
тают в минус, при хорошем рас-
кладе — в ноль. Это означает, что 
проблема вышедших из панде-
мии фитнес-клубов (а в среднем 
15–20 проц. по стране тех, кто 
не пережил пандемию, — это об-
ычно небольшие студии/клубы) 
— долгое пребывание в состоя-
нии минусовой рентабельности, 
а это приведет к тому, что часть 
даже крупных игроков будет 
близка к разорению. Поэтому 
любые действия государства, 
направленные на расширение 
потребительского спроса, будут 
иметь существенное значе-
ние», — резюмирует Киселева.  

ПРЕДПОЧТЕНИЯ Россия вошла в топ-10 стран по потреблению
винодельческой продукции

Держи красное сухим

Татьяна Карабут

Р
оссийские виноделы 
научились произво-
дить высококлассное 
вино и легко могут за-
местить почти весь им-
порт. За последние 10 
лет производство ви-
нограда в России выро-
сло в 2,2 раза. В прош-

лом году в стране было выпуще-
но около 46 млн дал тихого и иг-
ристого вин (плюс около 7% к 
показателям 2018 года). Чтобы 
отрасль развивалась дальше, 
нужно вырастить достаточно ви-
нограда и поправить закон о ви-
ноградарстве и виноделии, пола-
гает президент Союза виногра-
дарей и виноделов России Лео-
нид Попович.

Какого вина ждать из урожая 
этого года — посредственного 
или хорошего?

ЛЕОНИД ПОПОВИЧ: Вино будет хоро-
шее или отличное. За последние 
годы наши виноделы выстроили 
процессы переработки виногра-
да и научились производить 
вино в зависимости от того, как 
складывается год.

В этом сезоне в нескольких 
регионах виноград пострадал. В 
Ростовской области и Ставропо-
лье — от заморозков, на Кубани — 
от засухи. Урожай будет сред-
ний, как в прошлом году (550 
тыс. тонн), или немного ниже. 
Ягода, может, не будет столь пол-
новесной. Но качество виногра-
да как сырья очень хорошее. 

Мы научились делать выдаю-
щееся вино?

ЛЕОНИД ПОПОВИЧ: В России уже 200 
лет, как делают выдающееся 
вино. Еще Пушкин описал цим-
лянское игристое в «Евгении 
Онегине». Но в разное время мы 
выпускаем то больше, то меньше 
приличных вин.

За последние 20 лет мы осво-
или все современные техноло-

гии. Мы, может, не так прослав-
лены. Но сегодня Россия стопро-
центно может называться вели-
кой винодельческой державой, 
потому что делает винодельче-
скую продукцию во всех сегмен-
тах. Мы по объему потребления 
вина находимся на 6—7-м местах 
по литрам. Мы вошли в десятку 
потребления винодельческой 
продукции по деньгам. По про-
изводству винограда мы занима-
ем 17—18-е место.

Закон о виноградарстве и ви-
ноделии вступил в силу в июне. 
В чем опасения отраслевого со-
общества подтвердились?

ЛЕОНИД ПОПОВИЧ: Полноценную от-
дачу от этого закона мы ощутим 
минимум через год. Для того 
чтобы закон заработал в полную 
силу, надо внести изменения 
примерно в шесть законов, че-
тыре техрегламента Таможенно-
го союза, 50—60 постановлений 
правительства. И на это нужно 
время.

Но есть нормы закона прямо-
го действия, которые не требуют 
дополнительных подзаконных 
актов. И здесь есть нюансы. Сей-
час идет уборка винограда. По-
скольку закон фактически за-
прещает использовать импор-
тные виноматериалы, все вино-
делы бросились покупать рос-
сийский виноград — наблюдает-
ся существенный рост спроса. 
Это влечет за собой рост цены на 
виноград. Это создает инвести-
ционные условия для тех, кто хо-
чет посадить виноград и потом 
на этом заработать.

Требование называть вино из 
импортного виноматериала 
«не вино» и отводить ему от-
дельную полку в магазине — 
норма прямого действия. Уже 
есть в магазинах «не вино»?

ЛЕОНИД ПОПОВИЧ: Некоторые торго-
вые сети раньше производите-
лей разобрались, что такое вино 
и «не вино». Контролирующие 

органы тоже начинают задавать 
сетям вопросы, почему это вино 
стоит не на той полке. У нас как 
всегда есть рьяные люди, кото-
рые, не дожидаясь разъяснений, 
считают, что они лучше всех зна-
ют, что написано в законе. И тут 
происходят разные казусы. В 
основном на полке. 

Сегодня неизвестно ни одно-
го производителя, который бы 
произвел продукцию и написал 
на ней «не вино». И если в мага-
зинах вы найдете «не вино», как 
продавцы смогли определить, 
что там не вино, если об этом не 
указано на этикетке, я не знаю.

Производители не исполняют 
закон?

ЛЕОНИД ПОПОВИЧ: До 26 июня, когда 
закон вступил в силу, произво-
дители выпускали продукцию по 
старым правилам. Эта продук-
ция заполнила магазины. А на 
произведенной с 27 июня про-
дукции производитель должен 
написать на этикетке место про-
израстания винограда. Вся рабо-
та продавца в магазине состоит в 
том, чтобы посмотреть дату из-
готовления вина, и, если вино 
сделано после 26 июня, посмо-
треть, из винограда какой стра-
ны сделан продукт. Но если вино 
выпущено после 26 июня, а на 
бутылке не указано, из какого 
винограда оно сделано, значит, 
это случай другого закона. Сети 
запутались. 

Разве по новому закону допу-
стимо не указывать на бу-
тылке, из какого винограда оно 
сделано?

ЛЕОНИД ПОПОВИЧ: В России всегда су-
ществовали строгие правила 
для производителей алкоголь-
ной продукции. Она должна со-
ответствовать какому-то гос-
стандарту, в котором четко про-
писывалось название продукта. 
На основании этого Росалко-
гольрегулирование выдает ли-
цензию на производство имен-
но этого продукта. Акцизные 
марки выдаются именно на этот 
продукт. И именно на это назва-
ние продукта в Налоговом ко-
дексе установлены ставки нало-
гового акциза.

В законе о виноградарстве и 
виноделии есть продукция, ко-
торая называется «Виноградо-
содержащие напитки». А в зако-
не о госрегулировании произ-
водства и оборота этилового 
спирта есть «Винные напитки». 
Вроде бы похожие названия. Но с 
точки зрения буквы закона — 
разные. В законе о виноградар-
стве и виноделии написано, что 
при производстве именно виног-
радосодержащих напитков и 
надо писать «не является ви-
ном». По большому счету эти ви-
ноградосодержащие напитки 
сейчас нельзя выпускать. Пото-
му что на них нет ни лицензии, 
ни марки, ни акциза. Но все это 
есть на винные напитки. Офици-
ального документа о том, что 
винные напитки являются ви-
ноградосодержащими, нет. Но 
есть те, кто считает: раз это вин-
ные напитки — значит, они же и 
виноградосодержащие напитки. 
И значит, «не вино». На это нет 
пояснений со стороны Росалко-
гольрегулирования и минфина. 

При этом не определен даже 
уполномоченный орган, кто дол-
жен этим заниматься.

Мы сразу говорили, что нуж-
но одновременно готовить эти 
два закона, чтобы не возникло 
такой коллизии: закон о виног-
радарстве и виноделии и к нему 
изменения к закону о госрегули-
ровании производства и оборота 
алкогольной продукции. Но за-
кон о виноградарстве и виноде-
лии вышел быстрее. И до тех пор, 
пока не будут внесены измене-
ния в закон о госрегулировании, 
закон о виноградарстве будет 
хромой уткой.

Понимая это, сейчас все ви-
ноделы ведут себя очень осто-
рожно. Никому не хочется те-
рять лицензии, никто не хочет 
попадать под штрафы из-за того, 
что не так прочел закон. По этой 
причине производители игри-
стых вин, которые выпускали 
продукцию из импортного мате-
риала, полностью прекратили 
производство этих игристых 
вин. Ждут разъяснений.

Но самое интересное впере-
ди. Сейчас идет уборка урожая — 
будет свежее вино плюс есть еще 
остатки, выпущенные по старым 
правилам. В начале следующего 
года поработаем на том винома-
териале, который сделали из 
этого урожая. А вот потом… 

Если оставить так, как есть, 
будет сокращаться российское 
производство и полка в магази-
нах с российским вином. И это 
место с радостью будут зани-

мать импортеры, у которых 
сейчас перепроизводство из-за 
коронавируса. А потом, когда 
мы посадим свой виноград, из 
этого винограда сделаем вино и 
вернемся в магазины с нашим 
вином, будет очень трудно от-
воевать полку у импортеров. 
Тогда государству придется 
предпринимать какие-то шаги 
по вытеснению с полок импор-
тных вин.

Чтобы виноград вырос, нуж-
но пять лет, еще два года — чтобы 
сделать из него вино. Но этот 
разрыв в семь лет как-то надо пе-
режить.

Но через 5—7 лет мы сможем 
полностью обеспечить себя 
собственным виноградом?

ЛЕОНИД ПОПОВИЧ: При условии ин-
тенсивной посадки виноградни-
ков. Нельзя за один год посадить 
100 тысяч гектаров. Хотя бы ты-
сяч по 10—15 гектаров в год при-
бавлять — уже хорошо. Но пока в 
этом году мы посадим, наверное, 
около 5—5,5 тысячи гектаров.

Супервыдающиеся вина во 
всем мире занимают не более 
10—15%. Все остальное мы мо-
жем сделать в нашей стране. И 
даже лучше. А у нас сегодня им-
портеры занимают 40% полки. 
Из этих 40 надо 25% забирать 
нам. Но для этого нужно сырье. У 
нас сейчас не хватает сырья, что-
бы свои 60% обеспечить.  

В прошлом году в стране было 
выпущено около 46 млн декалитров 
тихого и игристого вина.

А К Ц Е Н Т

Супервыдающиеся вина во всем мире 
занимают не более 10—15%. Остальное 
мы можем производить внутри страны

В цифрах
По данным Союза виноградарей и виноделов, сейчас в отрасли работа-

ют около 100 тысяч человек — это персонал, задействованный на выра-

щивании винограда и производстве вина. Плюс несколько тысяч чело-

век работают в логистике и рознице. И количество рабочих мест растет 

по мере увеличения площадей под виноградниками. При этом, по сло-

вам Леонида Поповича, налоги, получаемые от винодельческой отра-

сли (НДС, акцизы, налог на прибыль), в несколько раз выше в расчете 

на 1 га земли, чем налоги, собираемые от выращивания любых других 

сельхозкультур.

ТРЕНД 
Экспортные 
цены на 
подсолнечное 
масло достигли 
максимума 
за семь лет 

МАСЛО В ОГНЕ

Татьяна Карабут

Минсельхоз США в сентябрь-
ском прогнозе снизил оценку 
урожая российского подсол-
нечника с 14 до 13,5 млн тонн. 
Сказалась засуха на юге Рос-
сии. Оценка российского мин-
сельхоза — 13 млн тонн. И этого 
будет более чем достаточно для 
обеспечения внутренних по-
требностей страны, заверяют в 
ведомстве. 

На фоне снижения прогно-
зов урожая экспортные цены 
на российское подсолнечное 
масло обновили рекорд. По дан-
ным гендиректора аналитиче-
ского центра «ПроЗерно» Вла-
димира Петриченко, они дости-
гли около 940 долларов за тон-
ну. Таких цен не было с сезона 
2012/13 года, когда подсолнеч-
ное масло в среднем стоило 
1,105 тыс. долларов за тонну.  
Сейчас цены оказались «на сво-
ем месте», поскольку подсол-
нечное масло качественнее сое-
вого и должно стоить дороже, 
считает эксперт. 

При этом на внутреннем 
рынке в 2013 году средняя цена 
сырого подсолнечного масла от 
производителя составляла 36,6 
тыс. за тонну. Но тогда доллар 
стоил 30 рублей. А поскольку 
этот рынок экспортоориенти-
рованный (больше половины 
подсолнечного масла поставля-
ется за рубеж), то цена на вну-
треннем рынке складывается 
исходя из экспортной. Так как 
сейчас доллар стоит 75 рублей, 
то и цена на подсолнечное ма-
сло в опте по 68 тыс. рублей за 
тонну — адекватная, считает 
Петриченко.  

СЫРЬЕ Цены на нефть приготовились к свободному падению

Бочка набрала навес

АПК 
На Дону 
собрали 
урожай зерна 
уникального 
качества

ХЛЕБНОЕ 
МЕСТО
Александр Гавриленко,
Ростов-на-Дону

В Ростовской области началась 
массовая уборка поздних зер-
новых и масличных культур. На 
поля вышли сотни комбайнов. 
Кукуруза, сорго, рис, просо и 
гречиха убраны с 60 тысяч гек-
таров, это почти четверть всей 
посевной площади, а маслич-
ных убрано уже около полови-
ны (с 370 тысяч гектаров намо-
лочено более 550 тысяч тонн).

Недавно в регионе заверши-
лась уборка ранних зерновых 
культур (пшеница, ячмень и 
пр.). Донские аграрии намоло-
тили 11,68 млн тонн зерна, это 
лучший результат в стране и 
второй за всю историю региона 
(в 2017 году, напомним, было 
собраны 12,3 млн тонн).  Но са-
мое главное, 95% нынешнего 
урожая — продовольственное 
зерно, которое пользуется ог-
ромным спросом на мировом 
рынке. 

— За всю историю Ростов-
ской области урожая такого ка-
чества у нас просто не было! — 
отметил глава региона Василий 
Голубев. — Цены неплохие, и се-
годня главная задача — правиль-
но распорядиться собранным 
урожаем. В том числе, конечно, 
это работа на экспорт. В этом 
году объем экспорта продо-
вольствия из Ростовской обла-
сти должен составить 5 млрд 
долларов.

Еще несколько лет назад 
урожай зерновых в 6—7 млн 
тонн считался на Дону большой 
удачей. Хотя климат и площади 
региона позволяли произво-
дить гораздо больше. И тогда 
власти скорректировали систе-
му господдержки, чтобы стиму-
лировать аграриев заниматься 
научно обоснованным земледе-
лием: покупать для сева качест-
венные районированные сорта 
и гибриды, обновлять технику, 
которая повышает эффектив-
ность обработки почвы и сокра-
щает потери урожая, вносить 
больше удобрений. И регион 
действительно начал наращи-
вать производственные показа-
тели. С 2014 года валовой сбор 
зерна на Дону ни разу не опу-
скался ниже 9 млн тонн. Техно-
логический уровень позволяет 
аграриям сегодня справиться 
практически с любыми природ-
ными форс-мажорами.  

Александра Воздвиженская

З
апасы сырой нефти в США 
впервые за последние пол-
тора месяца не снизились, 

а выросли, в то время как нефте-
трейдеры вновь проявили инте-
рес к плавучим нефтехранили-
щам. Это говорит о формирова-
нии нового «навеса» предложе-
ния на нефтяном рынке, что мо-
жет нарушить и так слабый ба-
ланс, отпустив цены в свобод-
ное падение. Тем не менее гово-
рить о коррекции цен эксперты 
считают преждевременным.

В США закончился высокий 
автосезон, и заводы уходят на 
профилактический ремонт, 
объемы переработки снижают-
ся, запасы нефти растут. Для 
фьючерского рынка это крат-
косрочный стимул к снижению 
цен. Reuters также сообщил, что 
спрос со стороны нефтетрейде-

ров на плавучие хранилища рас-
тет: несколько компаний бро-
нируют крупные танкеры не-
фти и дизеля, каждый вмести-
тельностью около 2 млн барре-
лей. «Широкий спред между це-
нами на поставку через не-
сколько месяцев и через 1 месяц 
делает выгодным увеличение 
запасов», — отмечают аналити-
ки «БКС Экспресс». Кроме того, 
в добычном секторе немного 
выросло число активных буро-
вых установок, что также увели-
чивает объем предложения.

Учитывая, что мировому 
рынку энергоресурсов осенью 

угрожает вторая волна панде-
мии, новости о создании допол-
нительного объема предложе-
ния в виде складских запасов не 
добавляет рынку оптимизма. 
Например, Международное 
энергетическое агентство 
(МЭА) подчеркивает неопреде-
ленность с объемами спроса. 
«Статистика закупок нефти Ки-
таем демонстрирует сокраще-
ние на 7,5% к июлю. Они упали 
до 11,2 млн баррелей. Страна 
рекордными объемами закупа-
ла нефть в мае, и сейчас гло-
бальные запасы на историче-
ском максимуме во многом бла-

годаря Китаю», — говорит ана-
литик «Фридом Финанс» Евге-
ний Миронюк. Это подтвержда-
ет и тот факт, что российский 
сорт нефти Sokol с отгрузкой в 
ноябре подешевел до минимума 
с мая на фоне слабого спроса со 
стороны китайских заводов.

В условиях более медленно-
го, чем ожидалось, восстановле-
ния спроса на нефть внимание 
рынка, вероятно, будет прико-
вано к предстоящей встрече 
технического и мониторингово-
го комитетов ОПЕК+, которая 
состоится в среду и четверг.
Свои оценки по балансу спроса 
и предложения должны опубли-
ковать ОПЕК и МЭА. Большин-
ство аналитиков склоняются к 
тому, что пока поводов для стре-
мительного роста или падения у 
котировок нет, если только фон-
довые рынки не продолжают 
коррекцию.  

До пандемии фит-
нес-индустрия 
получала 167 млрд 
выручки, потери 
за четыре месяца — 
50 млрд рублей

А К Ц Е Н Т

В хранилищах по всему миру снова
скопились огромные объемы нефти
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Звонок на перемены
Мы формируем макси-
мально благоприятную 
образовательную сре-

ду для всех, и взаимопонимание 
очень важная вещь. 

Теперь, что касается пита-
ния. Перед регионами поставле-
на задача — обеспечить как ми-
нимум один раз в день каждого 
ученика 1—4-х классов в школе 
горячим питанием, и здесь не 
важно, сколько раз в неделю 
школьник посещает школу. Если 
это пятидневная неделя, значит, 
5 раз в неделю ребенок питает-
ся. Если это 6-дневная неделя, 
значит, 6 дней в неделю ребенок 
обязательно питается. Мы ак-
тивно следим за этим и призы-
ваем регионы выстраивать про-
цесс питания с учетом мнения 
родительского сообщества. 

Семейное 
или дистанционное 
обучение?

Вопрос из Самары: Много ли 
стало родителей, которые 
выбирают семейную форму 
обучения? Может ли школа 
отказать маме в этом?

ВИКТОР БАСЮК: В Федеральном за-
коне «Об образовании в РФ» 
прописаны разные формы об-
учения. В том числе и семейная, 
и заочная. Выбор конкретной 
формы для ребенка — право ро-
дителей. Если провести анализ 
начала этого учебного года, то 
мы должны констатировать: 
нет, сегодня резкого увеличе-
ния числа детей на семейном 
обучении не произошло. По ста-
тистике, у нас примерно 10 ты-
сяч семей выбирают такую фор-
му, те же цифры показывали и 
последние несколько лет. 

Все-таки родители больше 
доверяют образовательным ор-
ганизациям.

Чаще всего выбор семейной 
формы связан с какими-то осо-
быми условиями, которые необ-
ходимы ребенку. Это право ро-
дителей, наша же задача — пре-
доставлять доступ к качествен-
ному обучению в любом виде, 
какую бы форму родитель ни 
выбрал, и, кстати, ресурсы, ко-
торые мы запустили, и возмож-
ности, которые расширили в пе-
риод пандемии, активно помо-
гают в подобных ситуациях. 

Владимир из города Камы-
шин (Волгоградская область): 
Директора школ не хотят 
принимать заявления на ди-
станционное обучение. Что 
делать? В чем отличие семей-
ного от дистанционного об-
учения? И как это работает 
на практике?

ВИКТОР БАСЮК: Если мы говорим о 
семейном обучении как об осо-
бой форме, закрепленной в за-
коне, то ее нужно правильно 
оформить по документам. 
Должно быть заявление родите-
лей о предоставлении им семей-
ной формы обучения. Должен 
быть заключен договор между 
школой и родителями. И обяза-
тельно должен быть составлен 
график контрольных, промежу-
точной и итоговой аттестации 
по каждому предмету. Школа и 
родители определяют, когда ре-
бенок будет ее проходить: еже-
месячно, раз в четверть, раз в 
полгода. Все это прописывает-
ся, чтобы можно было оценить 
знания ребенка.

Что касается, как вы говори-
те, дистанционного обучения, а 
вернее, обучения на дому с при-
менением дистанционных тех-
нологий, — я еще раз подчеркну, 
что обучение в наших школах, 
прежде всего, очное, и только в 
исключительных случаях точеч-
но на местах применяются по-
добные меры, когда это продик-
товано необходимостью защи-
ты здоровья, и они временные. 

Сейчас мы активно работа-
ем над развитием единого 
образовательного пространст-

ва, чтобы возможности у всех 
школ были равные и любая 
школа могла предоставить уче-
нику все необходимое для лю-
бого вида занятий. Чтобы это 
заработало на всей территории 
страны в каждой школе без 
исключения — на это нужно 
время, но за последние полгода 
мы осуществили значительный 
прорыв в этом направлении. 

Василий Савельев, отец вто-
роклассника Ивана школы № 
4, Красноярск: Раньше в на-
шей школе не было второй 
смены. В этом не было необхо-
димости. С 1 сентября ввели. 
Учимся теперь с обеда до вече-
ра. Когда это закончится? А 
читатель из Ярославля спра-
шивает: Допустимо ли орга-
низовывать учебу в три сме-
ны? Делают среднюю смену 
или полноценно вечернюю с об-
учением до 21 часа. Смены в 
школах — кто решает, сколь-
ко их может быть? Сама 
школа? 

ВИКТОР БАСЮК: Да, это сегодня ком-
петенция самой школы. Увели-
чение количества школ со вто-
рой сменой — опять же времен-
ный фактор, продиктованный 
исключительно мерами защиты 
здоровья. Школы делают все для 
того, чтобы разделить потоки 
обучающихся. В том числе ста-
вят уроки в разные смены. 

А вот третья смена — недопу-
стимая вещь, и мы за этим вни-
мательно следим. В 2021 году 
третьей смены быть уже не 
должно. Сейчас остались еди-
ничные случаи в нескольких 
муниципалитетах по стране, где 
третья смена устраняется. Мы 
ведем серьезную работу, в том 
числе и по строительству новых 
зданий школ, для того чтобы к 
2021 году этот вопрос оконча-
тельно решить.

Вопрос из Саратова: Нужен 
ли единый и доступный для 

всех школ портал или, напри-
мер, мессенджер для занятий? 
Чтобы не было рекламы, что-
бы не было ограничений по 
времени, как в Zoom? Все это 
очень мешает…

ВИКТОР БАСЮК: Обязательно ну-
жен. И для нас сегодня это свер-
хзадача в рамках национально-
го проекта «Образование». Об 
этом уже заявлял министр про-
свещения Сергей Кравцов. Мы 
обязаны создать всероссийскую 
современную платформу, кото-
рая будет включать в себя весь 
верифицированный, проверен-
ный контент, необходимый для 
образовательного процесса. 
Важно, чтобы педагоги могли 
найти на этой платформе не 
только учебные материалы, но и 
поддержку профессионального 
сообщества. Мы работаем над 
таким каналом связи и над пор-
талом. Это будет такое мульти-
платформенное решение, кото-
рое позволит обеспечить ин-
формационную безопасность и 
доступность цифровой образо-
вательной среды. 

Она поможет решить и еще 
одну важную проблему. Мы с 
ней столкнулись, когда случи-
лась пандемия. Многие частные 
компании, за что им большое 
спасибо, предоставили для уче-
ников и учителей свой контент. 
Но, к сожалению, оказалось, 
что не весь он соответствовал 
государственным образова-
тельным стандартам. Ряд мате-
риалов был платным, что тоже 
недопустимо, если мы говорим 

о гарантированном государст-
вом бесплатном общем образо-
вании. 

Мария, Махачкала: Как бу-
дет решаться вопрос мало-
комплектных школ? Какова 
позиция министерства — 
оставлять их или укрупнять? 
В Дагестане в некоторые гор-
ные села в зимнее время труд-
но добраться. Как будут пере-
возить 2—3 детей?

ВИКТОР БАСЮК: Позиция министер-
ства однозначная: мы должны 
максимально сохранять сеть 
образовательных организаций. 
Но при этом образование долж-
но быть доступным, безопа-
сным, качественным. Малоком-
плектная школа может оста-
ваться самостоятельной или 
стать филиалом другой, боль-
шой школы. В этом вопросе для 
нас очень важно мнение самих 
жителей сел и деревень, где есть 
такие школы. Очень важна по-
зиция региональных органов 
власти. Потому что окончатель-
ное решение принимают имен-
но они, а не министерство про-
свещения. Мы же осуществляем 
государственный контроль. 

Очередь в класс
Есть какие-то разработан-
ные рекомендации Роспотреб-
надзором в помощь родите-
лям?

Ирина Шевкун, начальник управ-
ления санитарного надзора Рос-
потребнадзора: Роспотребнад-
зор разработал методические 

рекомендации по организации 
родительского контроля и по 
питанию детей. Они рассчита-
ны как для образовательных 
учреждений, так и для родите-
лей, чтобы они понимали, на 
что необходимо обращать вни-
мание в школе. Например, в 
ходе родительского контроля 
родители сами смогут обнару-
жить нарушения, допустим, 
пища была холодной, и напра-
вят обращение в Роспотребнад-
зор. И это также будет являться 
основанием для возбуждения 
проверки.

А где родителям найти эти 
рекомендации?

ИРИНА ШЕВКУН: Они опубликованы 
на сайте Роспотребнадзора в 
разделе «Документы».

Вопрос из Ярославля: право-
мерно ли требовать с учени-
ков носить маски за предела-
ми класса?

ИРИНА ШЕВКУН: Как вы знаете, Рос-
потребнадзором были разрабо-
таны санитарные правила для 
образовательных организаций 
в связи с распространением но-
вой коронавирусной инфекции. 
Требования о том, что дети 
должны находиться в школе в 
масках, в этих правилах нет. 

В Нижегородской области ро-
дительское сообщество обсу-
ждает ситуацию, когда ре-
бенка, который пришел шко-
лу, у него измерили темпера-
туру и она показала 37 граду-
сов и выше, могут увезти в 
больницу. Правда, только в 
таком случае, если не удастся 
связаться ни с кем из родите-
лей. Эту информацию под-
твердил министр образова-
ния, науки и молодежной по-
литики Нижегородской обла-
сти Сергей Злобин. А где по-
том искать ребенка, которо-
го увезла «скорая»? А если он в 
школу не берет с собой теле-

фон? Насколько правомочны 
эти действия?

ИРИНА ШЕВКУН: Согласно нашим 
правилам, если у ребенка была 
выявлена температура в школе, 
он должен быть немедленно пе-
реведен в отдельное помещение.

Еще вопрос из Ярославля: Дей-
ствительно ли запрет поки-
дать класс в течение всего 
учебного года поможет сохра-
нить здоровье детей, учиты-
вая невозможность качест-
венного проветривания поме-
щений и недостаток движе-
ний?

ИРИНА ШЕВКУН: Согласно санитар-
ным правилам на переменах 
дети из разных классов не долж-
ны контактировать друг с дру-
гом. Но выходить из кабинета не 
запрещается, тем более, суще-
ствует требование Роспотреб-
надзора о необходимости регу-
лярного проветривания поме-
щений. При этом необходимо 
избегать ситуаций, когда во вре-
мя перемены в одном коридоре 
находятся дети из разных клас-
сов. Нужно понимать, что такая 
мера поможет сохранить здоро-
вье детей. Если возникнут слу-
чаи заболевания в образова-
тельной организации, чем мень-
ше контактировал больной ре-
бенок с другими, тем и риск 
массового заболевания будет 
меньше.

Марат Гатауллин из Сосно-
воборска Красноярского края 
спрашивает: Несмотря на то 
что дети приходят на заня-
тия в разное время, у школ со-
бираются огромные очереди 
из-за обязательной процедуры 
термометрии. Можно ре-
шить этот вопрос?

ИРИНА ШЕВКУН: Да, действительно, 
в школах в обязательном поряд-
ке должна проводиться термо-
метрия. Роспотребнадзор поя-
снял, как должно быть все орга-
низовано, чтобы избежать боль-

шого скопления, и требования, 
которые должны соблюдаться в 
период распространения коро-
навирусной инфекции. Почему 
в школе Сосновоборска собира-
ются огромные очереди — это 
вопрос к школе, которая должна 
организовать процесс таким 
образом, чтобы избежать оче-
редей. Необходимо составить 
график прихода детей из разных 
классов с интервалом по време-
ни, открыть все возможные вхо-
ды, чтобы дети не скапливались 
у школы. 

Может, в школе и предусмо-
трены дополнительные входы 
и составлены графики, но, вы 
же понимаете, что дети за-
частую вбегают в школу за 5 
минут до звонка. Поэтому, 
видимо, и образуются такие 
очереди…

ИРИНА ШЕВКУН: Если учитель ска-
зал, что класс заходит в 8.15, то 
нужно приходить в школу имен-
но в это время. И обязанность 
образовательной организации 
донести до родителей, почему 
это нужно. Чтобы каждый роди-
тель понимал, что это обезопа-
сит его собственного ребенка. 
Чем меньше будет детей, с кото-
рыми будет находиться ваш ре-
бенок, чем меньше будет это 
скопление, тем безопаснее для 
конкретного ребенка. И школа 
должна организовать проведе-
ние разъяснительной работы, 
для чего это делается. Не просто 
потому, что мы так хотим, а по-
тому, что это безопасность каж-
дого конкретного ребенка.

Будет ли отменен особый 
режим в школах в 2021 г?

Когда мы спрашивали пред-
ставителей минобразования 
регионов, как долго школы бу-
дут работать в особых усло-
виях, все ссылались на сани-

тарные правила Роспотреб-
надзора, которые устанав-
ливают этот особый режим 
до конца 2020 года. Возмож-
но ли его продление и в 2021 
году?

ИРИНА ШЕВКУН: Работа школ в осо-
бых условиях будет продол-
жаться до тех пор, пока эта 
эпидситуация в стране не ста-
билизируется. СанПиН дейст-
вует до 1 января 2021 года, но 
это не потому, что с нового года 
все закончится и санитарные 
правила не нужно будет соблю-
дать. 
Нонна Фомкина, главный специа-
лист-эксперт Управления эпиде-
миологического надзора Роспо-
требнадзора: Действительно, 
пока мы работаем в условиях 
р и с к о в  р а с п р о с т р а н е н и я 
COVID-19, поэтому все меро-
приятия мы проводим в полном 
объеме. Когда ситуация стаби-
лизируется или когда будут сня-
ты все ограничения, сказать 
сейчас сложно. Кроме того, в 
разных регионах ситуация раз-
ная. И естественно, снятие огра-
ничительных мероприятий в 
каждом субъекте проводится 
по-разному. Так что пока все са-
нитарные правила должны ис-
полняться.

В ряде регионов жалуются, 
что у некоторых школ муни-
ципалитетов просто не хва-
тает финансовых ресурсов на 
то, чтобы соблюдать все тре-
бования СанПиН, в частно-
сти, очень дорого обходится 
закупка обеззараживающего 
оборудования. Все-таки кто 
должен финансировать сани-
тарные мероприятия в обра-
зовательных учреждениях и 
будут ли применяться сан-
кции, если школы их не смо-
гут выполнить?

НОННА ФОМКИНА: Роспотребнадзор 
не занимается финансировани-
ем образовательных учрежде-
ний. Этот вопрос мы не решаем. 
Но рекомендации есть, и требо-
вания ВОЗ никто не отменял. 
Вообще, установки для обезза-
раживания воздуха мы реко-
мендовали и раньше, когда на-
блюдался подъем заболеваемо-
сти гриппом и ОРВИ. Это не но-
вые рекомендации Роспотреб-
надзора. Конечно, проблема с 
финансированием всех сани-
тарных мероприятий существу-
ет, и в ряде регионов она успеш-
но решается. Если есть какие-то 
ограничения, например, по за-
купкам этого оборудования, то 
оно в первую очередь устанав-
ливается в те помещения, где 
идет массовое скопление детей. 
Например, в столовых. Пола-
гаю, что нужно распределять 
уже имеющиеся ресурсы и ис-
пользовать их с большей эффек-
тивностью.

Не секрет, что некоторые 
школы у нас переполнены, 
есть классы по 30 и даже 35 
детей. Существуют какие-то 
требования Роспотребнадзо-
ра, сколько детей должно од-
новременно находиться в 
учебном кабинете?

Н О Н Н А  Ф О М К И Н А :  Специальных 
требований по уменьшению ко-
личества детей в классах нет. Но 
тем не менее если класс пере-
полнен, то это один из факторов 
распространения инфекции с 
воздушно-капельной переда-
чей. Поэтому администрация 
школ должна понимать, что чем 
больше детей находится в одном 
помещении, тем больше риск 
массового заражения корона-
вирусной инфекцией.  

Чтобы утром не создавать очередь 
перед входом в школу, лучше пять 
минут провести во дворе.

А К Ц Е Н Т

Третья смена — недопустимая вещь. 
Остались единичные случаи
в нескольких муниципалитетах
по стране, где третья смена устраняется 

Отвечают в регионах

На «горячую линию» «РГ» обратилась учительница истории од-
ной из новосибирских гимназий: Очень тяжело вести урок в маске. 
Быстро задыхаешься, и дети не всегда улавливают. Приходится 
повторять. То ли сложнее говорить, то ли им мимики не видно. 
Многие учителя начали уже снимать маски. Подскажите, кто и 
как это будет контролировать? 

ЮРИЙ САВОСТЬЯНОВ, ЗАМ МИНИСТРА ОБРАЗОВАНИЯ НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ: Тако-

го требования, что учитель во время проведения урока должен находить-

ся в маске, не существует. Масочный режим для педагогов сегодня не 

введен. В обязательном порядке обеспечиваются санитарными масками 

только технические работники и работники пищеблока. Педагоги же ве-

дут урок как обычно. В классах соблюдаются другие меры безопасности: 

работают рециркуляторы, есть проветривание. Мы организовываем 

утренние фильтры, в том числе среди педагогов. Поэтому во время уро-

ков маски абсолютно не требуются. Мы таких рекомендаций не давали.

Мария из Пензенской области спрашивает: Мы проживаем в Горо-
де Спутнике под Пензой. Он активно застраивается, 30 тысяч 
жителей. В прошлом году построили три детских сада. Но мест 
все равно не хватает. Мой ребенок в очереди далеко, и я опасаюсь, 
что в следующем году не сможем попасть в группу. Будут ли еще 
строиться детсады?

АЛЕКСАНДР ВОРОНКОВ, МИНИСТР ОБРАЗОВАНИЯ ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ: Мы знаем 

проблему пригорода Пензы. Микрорайон новый, быстро развиваю-

щийся, где в основном селятся молодые семьи с детьми. Уже построили 

там шесть детских садов, школу на 1100 мест. В этом году появится еще 

один детский сад на 120 мест и в следующем еще один. Считаем, что 

есть необходимость еще раз проанализировать ситуацию и по возмож-

ности продлить действие нацпроекта по строительству детских садов, а 

не только яслей, особенно в быстро развивающихся микрорайонах с 

хорошей демографией. 

Подготовили Нина Рузанова, Наталья Саванкова.
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СПРАШИВАЕТ  ПАРТНЕР «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

Издательство «Северная неделя», 
Северодвинск

Существует ли распоряжение, требующее приносить справку о состоянии здоровья, если ребенок отсутствовал 
в школе только один день?

ВОПРОС РЕБРОМ

Недавно (3 сентября 2020 г.) «Российская газета» опубликовала материал «Чек на урок».  В школах Ивановской об-
ласти от учеников требуют чек-листы – такие справки о состоянии здоровья ребенка, что они не заразны. Только 
ежедневно их должны заполнять не медработники, а родители. Там восемь пунктов. И нужно указать не только, 
была ли у ребенка температура или нет, но и выезжал ли он в этот день за пределы региона и на каком транспорте.  
И в ежедневном порядке представлять в школу. Это делается на уровне региона. Хотелось бы узнать ваше отноше-
ние к данной истории. 

ВИКТОР БАСЮК: На самом деле это абсолютно незакон-

ное требование. Мы реагируем на такие сигналы и 

очень оперативно. Регионы сейчас уделяют повы-

шенное внимание мерам контроля здоровья, но пе-

рекладывать все это на плечи родителей — неверно. 

В начале учебного года появилась информация о том, 

что в некоторых школах было большое скопление 

учеников по утрам. Мы очень активно отработали эту 

тему с нашими  региональными, муниципальными ор-

ганами власти.

Что касается определения температуры. Она у нас из-

меряется непосредственно на входе в образователь-

ную организацию. Для школы не важна температура, 

которая была дома. Тем более мы понимаем, что эта 

информация может быть совсем недостоверной. 

Что действительно важно? Если в близком окруже-

нии семьи появляется заболевший коронавирусом 

человек, если с ним был контакт, то родители обяза-

ны об этом незамедлительно проинформировать 

школу. 

Как Роспотребнадзор относится к таким циркулярам?
ИРИНА ШЕВКУН: Это не может быть выходом из положе-

ния. Такого требования в наших санитарных прави-

лах нет. Если у нас прописано, что должна быть орга-

низована термометрия на входе в организацию, то за-

менять ее некими чек-листами нельзя. Потому что 

сразу возникает вопрос: этот чек-лист заполнялся ро-

дителям накануне вечером или утром.  Возможно, 

школа решила применить такие чек-листы с тем, что-

бы быть уверенными, что ребенок не контактировал, 

не выезжал или еще что-то.  Но в любом случае эти 

чек-листы не могут заменять тех требований, кото-

рые прописаны в санитарных правилах Роспотреб-

надзора. Они не отменяют необходимость прохожде-

ния утреннего фильтра на входе в школу, это недопу-

стимо.

1

Видео
о том, 
как проходила 
«Горячая 
линия»,
смотрите
на сайте «РГ».

ИРИНА ШЕВКУН: Могу предположить, что скорее всего 

сама школа установила такие правила, что ребенок в 

случае пропуска учебных занятий в течение одного дня 

не допускается без представления справки о том, что 

он здоров. Нужно разбираться. Если в Роспотребнад-

зор напишут обращение, описав подробно свою ситуа-

цию и указав школу, мы постараемся разобраться.  

Обращаю внимание, что есть требование о том, что в 

случае, если ребенок перенес заболевание или был в 

контакте с больным коронавирусной инфекцией, тог-

да он должен допускаться в образовательную органи-

зацию при представлении справки об отсутствии ме-

дицинских противопоказаний для присутствия в 

образовательном учреждении.

В редакции «Российской газеты» на вопросы читателей отвечал заместитель министра просвещения Виктор Басюк.
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СОБЫТИЕ Гостиный Двор 
позвал на Cosmoscow

Кофе 
с «Цикорием»

Жанна Васильева 

В Гостином Дворе, прошла 8-я Международная ярмар-
ка современного искусства Cosmoscow. Об особенно-
стях ярмарки в год пандемии рассказала основатель-
ница и директор Cosmoscow Маргарита Пушкина.

По оценкам экспертов, доходы мировых галерей упали 
на 70–72 процента, почти треть из них не уверены, 
что выживут. А вы решились провести международ-
ную арт-ярмарку в ситуации закрытых границ, пере-
хода мировых галерей на онлайн-платформы?

МАРГАРИТА ПУШКИНА: Когда Art Basel второй раз за время 
пандемии отменил ярмарку офлайн (причем 50-й, 
юбилейный выпуск!), мы, конечно, еще раз взвесили 
риски. Но у Art Basel все же другая ситуация: бизнес 
крупных галерей мирового уровня зависит от амери-
канских коллекционеров. Cosmoscow же ориентирова-
на прежде всего на российский арт-рынок. Галереи, ко-
торые составляют костяк ярмарки, нас поддержали — 
ярмарка для них является крайне важным инструмен-
том для продаж и местом встречи с потенциальным по-
купателем. Мы решили, что ярмарка должна открыть-
ся офлайн, соблюдая все необходимые меры безопа-
сности. Но у нас параллельно работала и онлайн-плат-
форма Cosmoscow, своего рода цифровой двойник яр-
марки. Она дала возможность увидеть работы даже 
тем, кто не смог добраться до Москвы в этом году. 

Сохранила ли арт-ярмарка международный формат? 
МАРГАРИТА ПУШКИНА: Безусловно. В Гостином Дворе, где 
прошла Cosmoscow, своих художников представили 
семь зарубежных галерей. Кроме галерей Peres Projects 
(Берлин) и Temnikova & Kasela (Эстония), чьи основа-
тели входят в состав Экспертного совета ярмарки, — 
это Emanuel Layr (Вена/Рим), HORS-CADRE (Париж), 
варшавские гале-
реи Raster Gallery и 
Dawid 
Radziszewski, и но-
вая галерея Window 
Project (Тбилиси). 
Кроме того, наша 
образовательная 
программа 
Cosmoscow Talks 
привлекла многих 
международных 
специалистов он-
лайн. 

Художником года Cosmoscow стал Павел Отдельнов, 
который  получил премию «Инновация» в этом году. 
Институцией года Cosmoscow назван Центр современ-
ного искусства «Цикорий» из Железногорска в Курской 
области. В прошлом году это был ЦСИ «Заря» во Вла-
дивостоке. Как происходит выбор институции года? 

МАРГАРИТА ПУШКИНА: Кроме ярмарки, у нас есть Фонд под-
держки современного искусства Cosmoscow. «Инсти-
туция года» — одна из программ фонда. Эксперты в об-
ласти современного искусства предлагают своих кан-
дидатов. А потом номинантов обсуждает международ-
ное жюри. В этом году был выбран ЖЦСИ, который ор-
ганизовала группа молодых и инициативных художни-
ков из арт-группы «Цикорий». Они уже дважды в род-
ном Железногорске провели биеннале современного 
искусства, регулярно устраивают выставки и прово-
дят образовательные программы.  

В этом году Фонд Cosmoscow приобретает для Музея 
современного искусства «Гараж» рукописный альбом-
каталог Евгения и Льва Кропивницких и два архива — 
галереи Navicula Artis (Петербург) и Андрея Александ-
ровича Чиркова (Ремизова) с письмами Андрея Синяв-
ского. Как выстроена стратегия отношений Фонда 
Сosmoscow, музеев и ярмарки Cosmoscow? 

МАРГАРИТА ПУШКИНА: Для нас это не первый опыт — ежегод-
но мы объявляем «Музей года» и осуществляем закуп-
ки в его коллекцию. В прошлом году, когда музеем года 
был ММОМА, мы подарили ему инсталляцию Ильи 
Долгова «РИФ». В 2018-м ГМИИ им. А.С. Пушкина по-
казывал на своем стенде у нас коллекцию видеоарта из 
программы «Пушкинский-21». Наш фонд подарил 
ГМИИ им. А.С. Пушкина несколько работ Таус Махаче-
вой. А еще раньше, когда музеем года была Третьяков-
ская галерея, мы подарили ей большой блок работ Анд-
рея Кузькина. Потом Третьяковская галерея делала вы-
ставку Андрея Кузькина. Таким образом, мы поддер-
живаем художников, галереи и музеи. Кроме того, кол-
лекционеры понимают, что актуальное искусство мо-
жет быть интересно музеям.  

ПРЕМЬЕРА «Геликон-опера» открыла сезон спектаклем «Каменный гость»

Дон Жуан — не герой
Мария Бабалова

«К
аменный гость» — 
опус одновременно 
неброский, но и но-

ваторский, к тому же конкури-
рующий с великим множеством 
«портретов Дон Жуана», вопло-
щенных в искусстве. Свою вер-
сию оперы Даргомыжского ху-
друк «Геликона» Дмитрий Берт-
ман представил, работая в ко-
манде со сценографом Аллой 
Шумейко и дирижером Михаи-
лом Егиазарьяном.

Похождения Дон Жуана ли-
шали покоя не только женские 

сердца, но и множество самых 
выдающихся художников — пи-
сателей, поэтов, композито-
ров. На этот мифологизиро-
ванный сюжет создано десят-
ки произведений, среди кото-
рых самое известное, конечно, 
и, быть может, самое совер-
шенное — это опера Моцарта. 
Но для нас очень ценно и то, 
что сделано русскими творца-
ми. Тем более что Даргомыж-
ский явно предчувствовал и 
предвосхищал гармонии ХХ 
столетия. Он написал оперу 
без либретто, а непосредствен-
но на текст маленькой траге-

дии Пушкина без арий и иных 
привычных оперных номеров. 
Он разве что позволил себе 
одно отступление от литера-
турного оригинала, переиме-
новав Гуана в Жуана на мод-
ный в те времена галломан-
ский манер. Он первым пошел 
по непроторенной дороге, по 
которой потом проследовали 
другие великие русские ком-
позиторы — Мусоргский, Рим-
ский-Корсаков, Рахманинов, 
Шостакович… «Хочу, чтобы 
звук прямо выражал слово. 
Хочу правды» — знаменитый 
девиз Даргомыжского. 

Вопрос в том, что традици-
онная оперная публика правды 
хочет в самую последнюю оче-
редь. Ей нужны прежде всего 
красота мелодий, виртуозное 
пение и гармоничные ансам-
бли. Дмитрий Бертман — мастер 
увлекательной режиссерской 
концепции — это прекрасно и 
понимает, и чувствует. И в опе-
ре, где всего восемь персона-
жей, предлагает представление 
в стилистике готического де-
тектива, движущая сила кото-
рого не столько любовь, сколь-
ко зависть. И многослойность 
мифологизированных смыслов 
только добавляет интриги и де-
лает совсем неважным место и 
время действия. 

В спектакле все при шпагах — 
но на сцене холодно, мрачно и 
лаконично, порой даже излиш-
не. Но среда обитания героев, 
созданная по правилам совре-
менного дизайна (Алла Шумей-
ко этой работой дебютирует в 
качестве театрального худож-
ника), только подчеркивает, 
как близко подходит компози-
тор к пределу психологической 
напряженности. Хотя формаль-
но «Каменный гость» — тонко 
выписанная камерная класси-
ка, требующая изысканной ин-
тонационной интерпретации, 
как актерской, так и музыкант-
ской. 

И при всей локальной из-
вестности оперы ей дарили 
свои голоса наши певцы из ка-
сты лучших: Владимир Атлан-
тов, Алексей Масленников, Та-
мара Синявская, Артур Эйзен, 
Александр Ведерников, Алек-
сандр Ворошило, Маквала Ка-

срашвили, Тамара Милашкина, 
Галина Калинина… Поэтому но-
вому поколению певцов, обре-
ченному на неизбежное сравне-
ние, по определению не просто 
исполнять эту оперу. К тому же 
там особо и развернуться нег-
де: мрачноватый мотив-вопрос 
Жуана «Когда б я был безумец», 
благочестивый хорал Донны 
Анны, две хитовые песни Лауры 
«Оделась туманом Гренада» и 
«Я здесь, Инезилья», что давно 
трансформировались в отдель-
но звучащие шедевры камер-
ной музыки, и ослепляющая, 
как адский огонь, мажорная 
тема Командора. 

Лаура (Валентина Гофер) — 
здесь не столько певица-актри-
са, а куртизанка, и любовная 
мелодрама с Донной Анной (На-
талья Загоринская), грозящая 
наказать Дон Жуана (Дмитрий 
Хромов) семейными узами, — 
обе сцены завершаются эффек-
тными убийствами. Но кто кого 
лишает жизни, по закону детек-
тива, узнает лишь тот, кто ока-
жется непосредственным сви-
детелем спектакля. В этой за-
крученной постановке главный 
герой не Дон Жуан, и даже не 
слуга-предатель Лепорелло 
(Дмитрий Овчинников), и не 
Командор (Алексей Дедов), а 
Донна Анна — необыкновенная, 
практически бенефисная рабо-
та самой титулованной солист-
ки «Геликона» Натальи Заго-
ринской, которая стала событи-
ем первой премьеры сезона.  

МУЗЫКА 

Российский 
гитарист 
выиграл  
конкурс джаза 
Unsigned Only 

РОМАН 
С ГИТАРОЙ
Александр Алексеев

Соперниками Романа Миро-
шниченко были гитаристы из 
109 стран мира. Но награда в 
номинации «лучшая инстру-
ментальная композиция» до-
сталась ему.   После победы  ар-
тист  ответил на вопросы «РГ».

Участвовать в таких конкур-
сах музыкантам, наверное, 
также необходимо, как спор-
тсменам в чемпионатах 
мира? Волновались?

РОМАН МИРОШНИЧЕНКО: Чуть рань-
ше я победил на International 
Acoustic Music Awards и полу-
чил номинацию премии The 
Independent Music Awards. А 
там в жюри все-таки такие ми-
ровые звезды, как Том Уэйтс, 
Оззи Осборн, Артуро Сандовал 
и Дэвид Гарретт.  Получил се-
рьезную оценку своей работы 
на самом высоком уровне лич-
но от мировых звезд. Поэтому 
я, наверное, не особенно волно-
вался, а больше думал о том, 
что новая награда — лучший 
стимул продолжать творчество.

Мало кто может похва-
статься дружбой и высту-
плениями с такими гитар-
ными звездами, как Эл Ди Ме-
ола или Стив Вай. За счет 
чего это удалось вам?

РОМАН МИРОШНИЧЕНКО: Особенно 
приятно вспоминать аранжи-
ровку композиции Стива Вая 
The Crying Machine, которую 
мы создали с моим отцом Мак-
симом Мирошниченко и непо-
средственно с самим маэстро. 
Ее премьера состоялась не-
сколько лет назад на фестивале 
Rock in Rio в Бразилии перед 
90-тысячной аудиторией. А еще 

гитарную оперу «Анна Карени-
на», которую мы должны были 
представить с великим Ларри 
Корьеллом. Но он не дожил до 
премьеры несколько месяцев. 
И последнюю партитуру Ларри 
мы дорабатывали уже с серб-
ским гитаристом Ненадом Сте-
фановичем. А потом исполнили 
с симфоническим оркестром 
«Русская филармония».

А про Эла?! Я ведь являюсь 
руководителем международ-
ных проектов крупнейшего в 
Европе фестиваля гитарной му-
зыки «Мир гитары». На нем вы-
ступали выдающиеся мастера: 
Пако Де Лусия, Джон Маклаф-
лин, Ларри Корьелл, Стив Вай. 
Конечно же, и Эл Ди Меола...

Зрителей на джазовых фе-
стивалях становится  все 
больше. Этот стиль способен 
вернуть себе качественное ли-
дерство в музыкальной инду-
стрии, как это  было в 30—40-
е годы?

РОМАН МИРОШНИЧЕНКО: Сейчас труд-
но говорить о том, что действи-
тельно «котируется» и куда, ка-
ким путем двигается то или 
иное музыкальное направление. 
С уходом мейджор-лейблов и 
трансформацией музыкальной 
индустрии в интернет, цифро-
вой контент все изменилось. Все 
больше примеров, когда неиз-
вестные музыканты, получив 
Grammy, так и остаются никем 
не замеченными. Раньше систе-
ма взаимодействия «лейбл-ар-
тист» была четко отлажена. 
Лейбл вкладывал средства в ар-
тиста, который получал роялти. 
Чем сильнее альбом «выстрели-
вал» — чарты, продажи, премии, 
тем большую прибыль получали 
и лейбл, и артист. И в джазовой 
музыке, и в целом музыкальном 
бизнесе эта схема работала. 
Сейчас творится хаос, соцсети 
наводнили проходимцы от му-
зыки, и до наивного, доверчиво-
го музыкального обывателя до-
ходит немало музыкальных 
афер. Ведь для многих теперь 
главное мерило — лайки и коли-
чество просмотров, что в боль-
шинстве случаев не является по-
казателем качества музыкаль-
ного продукта. Увы...  

ФЕСТИВАЛЬ Чулпан Хаматова и Глеб Глинка рассказали о фильме 
«Доктор Лиза», представленном на «Кинотавре»

Боль, но...

Ирина Корнеева

П
рожить один день 
вместе с Елизаве-
той Глинкой смогли 
на «Кинотавре» — 
на премьере филь-
ма Оксаны Карас.

И з - з а  о к е а н а 
всего на два дня 
прилетели дети. Ве-

чером — праздник, гости, а до-
ктор Лиза весь день ищет мор-
фин для чужой маленькой де-
вочки, испытывающей сильней-
шие боли, — той жить осталось 
всего один день. Кормит и лечит 
бомжей, хоронит умерших, ку-
пирует приступы психически 
больных, поддерживает здоро-
вых, но отчаявшихся. Парал-
лельно разбирается со следова-
телем — есть указ сверху «зако-
пать» «королеву бомжей», и на-
шелся, наконец, повод посадить 
ее лет на пять... 

Фильм «Доктор Лиза» с Чул-
пан Хаматовой в главной роли 
(производство киностудии КИТ 
при поддержке Министерства 
культуры РФ) основан на реаль-
ных событиях, в сценарии ис-
пользованы дневниковые запи-
си Елизаветы Глинки. На пре-
мьере в Сочи был муж Елизаве-
ты — Глеб Глинка, вместе они 
прожили тридцать лет. И его 
мнение после просмотра было, 
пожалуй, самым важным: 

—  Э то  х уд о ж е ст в е н н ы й 
фильм, очень хорошо сделан-
ный, кассовый, как вы называе-
те, для широкой публики. С пре-
красной фабулой, актеры по-
трясающие, диалоги острые, и 
все движется быстро. А за всем 
этим стоит Чулпан Хаматова — 
они с Елизаветой дружили, зво-

нили друг другу. Чулпан прекра-
сно написала после ее кончины, 
как они общались. Продюсер — 
старый друг семьи, так что здесь 
очень много личного. И это от-
ражается в фильме. Вниматель-
ность к деталям меня удивила — 
даже номер «скорой помощи» 
абсолютно тот же. Может быть, 
только два человека на всем бе-
лом свете знали этот номер, но 
здесь они все-таки докопались — 
нашли водителя, водитель на-
шел номер, номер воспроизве-
ли. Это просто один пример. 

Многое в фильме положено на 
документальную основу. Но 
кино зрительское. И фильм — на-
стоящий мемориал Елизавете. 
Какие-то вещи мне трудно су-
дить, потому что я очень близок 
к этому. Елизавета была по ха-
рактеру азартной, хулиганка 
немножко. Ей надоедало, когда 
ее называли святой. Для нее не 
было чужого горя и чужой боли. 
С Чулпан они похожи. Спраши-
вают, а как насчет актера, кото-
рый вас играет (польский актер 
Анджей Хыра. — Прим. ред.), — 

ну, я не знаю как ответить. Но я 
очень благодарен за то, что этот 
фильм есть. От души. Я держал-
ся, держался на показе, я второй 
раз смотрел, и в момент, когда я 
услышал в конце слова Лизы: 
«Глебушка, я хочу к тебе в кар-
ман», — это меня разбило. 

Режиссер Оксана Карас (в 
2016-м она уже получала глав-
ный приз «Кинотавра» за фильм 
«Хороший мальчик») рассказа-
ла, что кастинга на этой карти-
не не было: 

— Нужно жить той жизнью, 
которой живет Чулпан, чтобы 
сыграть такого человека, как 
Елизавета Петровна Глинка. Ну-
жен масштаб личности — нужно 
совпадать по этому масштабу. 
Если объем личности другой, то 
не справился бы актер даже 
очень талантливый, который не 
понимает, про что он играет. Не 
потому что он не умен или не 
глубок, а потому что просто это-
го не было в его жизни. И размер 
его сердца не позволяет. Другой 
кандидатуры на роль Елизаветы 
Глинки кроме Чулпан не было. И 
нам было важно, чтобы она ска-
зала «да». Потому что Чулпан 
знает, про что она играет: очень 
многие ситуации, которые были 
в жизни Елизаветы Петровны, 
переживала и она сама. И выбор 
делала, как Елизавета Петров-
на, в пользу жизни и здоровья 
других людей, а не себя, своей 
репутации. В чем еще совпадает 
Елизавета Петровна и Чулпан — 
это чувство юмора, самоиро-
нии. Она никогда о себе ничего 
подобного не скажет — даже под 
каленым железом.  

Для Елизаветы Петровны Глинки, доктора Лизы, не было чужого горя 
и чужой боли. 

Чулпан Хаматова и Андрей 
Бурковский в фильме испытали 
многое, что пережили и в своей 
жизни — как создатели благотвори-
тельных фондов.

В этой постановке главный герой не Дон Жуан (Дмитрий Хромов) и даже не Лепорелло (Дмитрий Овчинников).

А К Ц Е Н Т

Елизавета была по характеру азартной, 
хулиганка немножко. Ей надоедало, 
когда ее называли святой

Коллекционеры 
понимают, 
что актуальное 
искусство может 
быть интересно 
музеям

Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/1951698

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330

Соперниками Романа Мирошниченко 
на конкурсе джаза были гитаристы 
из 109 стран мира.

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

«
Б

Е
Л

Ы
Е

 Н
О

Ч
И

»

И
Р

И
Н

А
 Ш

Ы
М

Ч
А

К

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик: ООО «Разрез ТалТЭК» (ИНН 4223054631, 
ОГРН 1114223005412, адрес: 653208, Россия, Кемеровская 
область—Кузбасс, Прокопьевский муниципальный округ, 
с. Большая Талда, ул. Студенческая, 1А) совместно с админис-
трацией Прокопьевского муниципального округа уведомля-
ют о начале проведения общественных обсуждений (в форме 
представления замечаний и предложений) на этапе уведомле-
ния, предварительной оценки и проекта Технического зада-
ния на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(далее по тексту — ОВОС) в составе объекта государственной 
экологической экспертизы: проектной документации «Проект 
отработки запасов каменного угля открытым способом учас-
тка недр «Кыргайский Промежуточный», II этап» в период 
с 15.09.2020 г. по 14.10.2020 г.

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля 
открытым способом.

Местоположение намечаемой деятельности: Кемеров-
ская обл., Прокопьевский муниципальный округ, ориентиро-
вочно 7,0 км в северо-восточном направлении от с. Котино.

Орган, ответственный за организацию обсуждений: 
ООО «Разрез ТалТЭК» совместно с администрацией Прокопь-
евского муниципального округа.

Исполнитель ТЗ: ООО «Разрез ТалТЭК».
Исполнитель ОВОС: АО НПЦ «Эталон».
Ознакомиться с техническим заданием и материалами 

предварительной оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), оставить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. в журнале учета общественного 
мнения можно в течение 30 дней со дня публикации данного 
объявления по адресам: 

—  на официальном сайте администрации Прокопьевс-
кого муниципального округа по электронному адресу:  
www.прокопьевский-район.ру;

—  в здании администрации Прокопьевского муниципаль-
ного округа по адресу: Кемеровская область—Кузбасс, 
г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1В, каб. 401;

—  в здании Кузбасского территориального отдела админис-
трации Прокопьевского муниципального округа по адре-
су: Кемеровская область—Кузбасс, Прокопьевский муни-
ципальный округ, п. Октябрьский, ул. Школьная, 9.

Часы приема: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00, 
пт. с 8.00 до 14.30, обед с 12.00 до 13.00;

—  в здании АБК ООО «Разрез ТалТЭК» по адресу: Кемеров-
ская область—Кузбасс, Прокопьевский муниципальный 
округ, с. Большая Талда, ул. Студенческая, 1А, каб. 2;

—  по адресу электронной почты: adamov.aleksei.1@mail.ru.
Телефон для справок: 8 (38464) 7-11-81.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Прямая речь 

Чулпан Хаматова — о том, за что 

мы благодарны доктору Лизе: 

— Сейчас, конечно, обезболива-

ние можно получить во многих 

городах, в Москве это вообще 

работает как часы. Дети обез-

болены. А тогда, если бы доктор 

не пошла на преступление, если 

бы этого не произошло, девоч-

ка бы умирала в чудовищных 

болях. Это была бы невыноси-

мая ситуация для нее и для ее 

родителей. Лиза начинала с 

паллиативной помощи, она пер-

вой в Киеве построила хоспис 

еще до того, как он был постро-

ен в Москве. Человеческая 

жизнь — она такая, какая она от-

мерена. И она от начала до кон-

ца должна быть достойной. 

Люди не должны унижаться и 

мучиться, поэтому мы, конечно 

же, пытаемся делать все воз-

можное, чтобы государство 

пошло на уступки и поменяло 

какие-то вещи. Но это очень 

сложно, потому что речь идет 

об обезболивающих, — опаса-

ются махинаций с наркотиче-

скими препаратами. Тем не ме-

нее подвижки есть, но медлен-

ные. Сейчас мы уже не боимся 

за наших докторов, которые вы-

писывают обезболивание, а 

раньше у них были все возмож-

ности, если вдруг они там один 

день прибавили или зачислили 

праздники, просто сесть в тюрь-

му. Сейчас все-таки этого нет. 
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УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

МКУ «Управление капитального строительства Админис-
трации города Бийска» совместно с Администрацией города 
Бийска уведомляет о проведении общественных обсуждений 
по рассмотрению материалов объекта государственной эко-
логической экспертизы: «Рекультивация озера-отстойника и 
площадки сжигания на территории бывшего ОАО «Полиэкс» 
г. Бийска», включая материалы предварительного варианта 
ОВОС.

Название намечаемой деятельности: «Рекультивация озе-
ра-отстойника и площадки сжигания на территории бывшего 
ОАО «Полиэкс» г. Бийска». 

Цель намечаемой деятельности: осуществление работ по 
рекультивации озера-отстойника и площадки сжигания на 
территории бывшего ОАО «Полиэкс» в г. Бийске Алтайского 
края.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория 
бывшего ОАО «Полиэкс».

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельнос-
ти: МКУ «Управление капитального строительства Админис-
трации города Бийска», адрес: ул. Владимира Ленина, 236, 
г. Бийск.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: IV квартал 2020 года — IV квартал 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: комиссия по организации и проведению обществен-
ного обсуждения: ул. Владимира Ленина, 236, г. Бийск (МКУ 
«Управление капитального строительства Администрации го-
рода Бийска»).

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: пись-

менная.
Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-

щую среду: в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: 

— Администрация города Бийска (в холле): ул. Владимира 
Ленина, 250, г. Бийск;

— отдел архитектуры и градостроительства Администрации 
г. Бийска: ул. Ильи Мухачева, 117, г. Бийск;

— МКУ «УКС Администрации города Бийска»: ул. Влади-
мира Ленина, 236, г. Бийск.

Иная информация: срок предоставления замечаний и пред-
ложений — в течение 30 дней со дня опубликования настояще-
го уведомления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  9 (девяти) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  10 (десяти) судей Четвертого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Марий Эл;

—  заместителя председателя Ставропольского крае-
вого суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ка-
рачаево-Черкесской Республики;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-
публики Коми.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 14 октяб-
ря 2020 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Шахта «Листвяжная» (652614, РФ, Кемеровская область, 
г. Белово, пгт. Грамотеино, микрорайон Листвяжный, 1,  
тел.: 8 (384-52)-5-00-22) уведомляет о начале проведения обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы проектной документации (включая техническое зада-
ние на ОВОС и материалы ОВОС) «Строительство породного отва-
ла ООО «Шахта «Листвяжная».

Реализацию проекта планируется осуществлять на территории 
Беловского муниципального района Кемеровской области. Цель 
намечаемой деятельности: складирование породы, золошлаков, 
осадка с очистных сооружений, ила и песка хозбытовых стоков, в 
границах лицензии на право пользования недрами КЕМ 11819 ТЭ. 
Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в период с 
03.02.2020 г. по 30.06.2020 г. Ознакомиться с проектной докумен-
тацией, включая предварительные материалы ОВОС, с техничес-
ким заданием, оставить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. в журналах регистрации предложений и 
замечаний возможно в течение с 15.09.2020 по 15.10.2020 (вклю-
чительно) по адресам: 

10, каб. № 67, в рабочие дни (пн.—пт.) с 8.30 до 17.00  
(обед 12.00 —13.00), телефон: 8 (384) 52-2-61-91, на сайте ад-
министрации Беловского муниципального района  
(www.belovorn.ru);

-
теино, микрорайон Листвяжный 1, каб. № 30 , в рабочие дни 
(пн.—пт.) с 8.30 до 17.00 (обед 12.00—13.00); телефон:  
8 (384-52) 5-00-20;

 
с. Старопестерево, ул. Центральная д.10, каб. № 3, в рабочие 
дни (пн.—пт.) с 9.00-16.00 (обед 12.00-13.00), телефон:  
8 (384) 52 53-4-39.

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на администрацию Беловского муниципального района 
совместно с ООО «Шахта «Листвяжная».

Все полученные в ходе общественных обсуждений замечания и 
предложения будут учтены при проведении оценки воздействия на 
окружающую среду и включены в окончательный вариант ТЗ на 
проведение ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕННИС 

Даниил 
Медведев
сыграет 
на Итоговом
турнире ATP

ЛОНДОН ЖДЕТ

Сергей Литвинов

Первая ракетка России Даниил 
Медведев квалифицировался 
на Итоговый турнир года, кото-
рый пройдет с 15 по 22 ноября в 
Лондоне. Об этом сообщается 
на официальном сайте ассоциа-
ции теннисистов-профессиона-
лов (ATP). 

Свое участие в соревнова-
нии ранее подтвердили серб 
Новак Джокович, испанец Ра-
фаэль Надаль и победитель От-
крытого чемпионата США (US 
Open) австриец Доминик Тим. 
Ожидается, что на турнире сыг-
рает также финалист US Open-
2020 представитель Германии 
Александр Зверев.

Накануне был опубликован 
обновленный рейтинг ATP. Луч-
шим из россиян остается Мед-
ведев, занимающий пятую 
строчку. На две позиции под-
нялся Андрей Рублев (с 14-й на 
12-ю), уступивший Медведеву 
в Нью-Йорке в 1/8 финала. Что 
касается Карена Хачанова, то 
он идет 16-м. 

Лидером же рейтинга явля-
ется Джокович. По количеству 
недель на вершине этого списка 
он сравнялся с американцем 
Питом Сампрасом (286 не-
дель). Напомним: на US Open 
Новак прекратил борьбу уже в 
четвертом круге, когда его ди-
сквалифицировали во время 
матча с испанцем Пабло Кар-
реньо-Бустой за удар судьи. 

Перед стартом турнира се-
рии «Мастерс» в Риме Джоко-
вич пообщался с журналистами 
и развернуто объяснил, что же 
произошло в Нью-Йорке. Са-
мое главное — Новак не исклю-
чил повторения подобной ситу-
ации в будущем.

— Это был отличный матч. 
Все произошло совершенно не-
ожиданно и непреднамеренно. 
Безусловно, мне было очень 

трудно сразу принять случив-
шееся. Пару дней я был в шоке, 
потрясен всем случившимся. 
Когда ты так бьешь по мячу, 
есть шанс попасть в кого-то на 
площадке. Я принял это и дол-
жен двигаться дальше. Не могу 
обещать, что никогда не сделаю 
ничего подобного. Конечно, 
буду стараться изо всех сил, 
чтобы такое никогда не повто-
рилось, однако в жизни воз-
можно все. Я извлек важный 
урок. Вряд ли у меня будут се-
рьезные проблемы по возвра-
щении в тур. Хотелось бы бы-
стрее выйти на корт. Первая 
возможность здесь, в Риме. 
Надеюсь на лучшее, — отметил 
Джокович. 

Новак стартует в Риме со 
второго круга. Что касается 
россиян, то Рублев свой матч 
первого раунда сыграет сегод-
ня: в соперниках у него будет 
аргентинец Факундо Багнис. Ну 
а Хачанов вылетел уже в пер-
вом круге, уступив в трех сетах 
представителю Нидерландов 
Касперу Рууду — 3:6, 6:3, 1:6.

Что касается женского тура, 
то первой ракеткой мира в об-
новленной версии рейтинга 
WTA остается австралийка 
Эшли Барти. Следом идет ру-
мынка Симона Халеп, а замы-
кает тройку лидеров победи-
тельница US Open японка Нао-
ми Осака, занимавшая ранее 
девятое место. Финалистка тур-
нира в Нью-Йорке белоруска 
Виктория Азаренко расположи-
лась на 14-й строчке. 

Лучшей из россиянок оста-
ется Екатерина Александрова, 
потерявшая две позиции (опус-
тилась с 29-й на 31-ю строчку). 
К слову, в матче первого круга в 
Риме Александрова уступила в 
двух сетах Елене Рыбакиной 
(Казахстан) — 0:6, 4:6. В то же 
время вторая ракетка России 
Анастасия Павлюченкова (36-я 
в рейтинге) обыграла на старте 
соревнований в столице Ита-
лии в трех сетах представитель-
ницу Китая Чжан Шуай — 6:4, 
6:7, 6:1. Ее следующей сопер-
ницей станет украинка Элина 
Свитолина.  

ХОККЕЙ После неудачного старта в «регулярке» «бело-голубые» выиграли уже 
второй матч подряд

«Динамо» завелось
Илья Соболев

М
осковское «Динамо», 
потерпевшее три пора-
жения подряд на стар-

те регулярного чемпионата 
Континентальной хоккейной 
лиги, постепенно набирает 
темп. По ходу выездного турне 
«бело-голубые» одержали уже 
вторую победу. В субботу в 
овертайме был обыгран казах-
станский «Барыс» (5:4) , а вче-
ра пришел черед хабаровского 
«Амура» — 4:2.

Матч для гостей сложился 
нелегко: дальневосточники уже 
на седьмой минуте открыли 
счет в матче. Прорывной для 
«бело-голубых» стала вторая 

половина второго периода, ког-
да за шесть минут москвичи за-
били трижды. Причем шайбу, 
ставшую победной, капитан ко-
манды Вадим Шипачев забро-
сил в меньшинстве.

— Тяжелая была игра, — от-
метил на послематчевой пресс-
конференции главный тренер 
«Динамо» Владимир Крику-
нов. — Наверное, это потому, 
что очень много сил было за-
трачено в матче с «Барысом», 
потом — перелет в Хабаровск. 
Сначала еще и проигрывали, 
пропустив в меньшинстве. В 
середине второго периода даже 
перешли на игру в три пятерки, 
правда, потом снова вернулись 
к четырем. Получилось забить 

и переломить. Дальше уже по-
легче было.

Если «Динамо» выходит из 
своего пике, то у «Амура» он сов-
сем затянулся. Вместе с китай-
ским «Куньлунем» хабаровчане 
единственные, кто в этой «регу-
лярке» еще не набрал очков.

Эти проблемы неведомы 
действующему обладателю 
Кубка Гагарина ЦСКА, который 
после поражения в стартовом 
матче «Ак Барсу», выиграл уже 
пять матчей подряд. Вчера ар-
мейцы, как и «Динамо», нахо-
дившиеся на гастролях, одолели 
казахстанский «Барыс». Прав-
да, для этого пришлось основа-
тельно помучиться. Хозяева по-
вели в счете в середине второго 

периода и удерживали мини-
мальное преимущество почти 
до конца основного времени. 
Однако за две с половиной ми-
нуты до завершения третьего 
периода Александр Попов срав-
нял счет. В итоге дело дошло до 
буллитов, где победу ЦСКА при-
нес Константин Окулов — 2:1.

В еще одном матче дня фее-
рической победы на своем льду 
добилась «Сибирь», одолевшая 
рижское «Динамо». Новосибир-
цы «горели» 0:3, но сумели пе-
ревести игру в овертайм, где ре-
шающую шайбу забросил Юусо 

Пуустинен, оформивший в этом 
матче хет-трик.

Тем временем КХЛ назвала 
лучших игроков второй недели 
регулярного чемпионата. Луч-
шим вратарем признан голки-
пер омского «Авангарда» Эмиль 
Гарипов, лучшим защитником — 
оборонец ярославского «Локо-
мотива» Рушан Рафиков, среди 
форвардов лучшим назвали 
финна из питерского СКА Миро 
Аалтонена, который в трех по-
бедных матчах за отчетный пе-
риод набрал 7 (3+4) очков, 
больше, чем кто-либо в лиге.  

ФУТБОЛ  ЦСКА нанес «Спартаку» первое поражение в сезоне 
и приблизился к лидерам

Дерби для разгона
Артур Нанян 

М
о с к о в с к и й 
«Спартак» по-
терпел первое по-
ражение в сезоне. 
Примечательно, 
что произошло 
это в матче с са-
мым непримири-
мым соперником 

— ЦСКА (1:3). 
Даже при счете 1:0 в пользу 

своей команды главный тренер 
«красно-белых» Доменико Те-
деско не находил себе места на 
скамейке. Он жестикулировал, 
кричал, иронично аплодировал 
судье Сергею Карасеву. В об-
щем, вел себя чересчур актив-
но. Полная противоположность 
— рулевой армейцев Виктор 
Гончаренко. Белорус спокойно 
сидел на скамейке и лишь пару 
раз выскочил к бровке. Эмоции 
у Гончаренко были лишь в те 
моменты, когда Хёрдур Маг-
нуссон сравнял счет и когда 
Никола Влашич вывел хозяев 
вперед.

Поведение тренеров в дан-
ном случае можно сравнить с 
тем, как развиваются эти клубы 
в последние годы. С одной сто-
роны — яркий, скандальный, 
постоянно находящийся в цен-
тре внимания «Спартак», с дру-
гой — ЦСКА, который не меняет 
курс и даже, несмотря на опре-
деленные неудачи, всегда стаби-
лен. Яркий тому пример — нача-
ло июля, когда Гончаренко по-
рывался уйти, но руководство 
армейцев, взяв небольшую пау-
зу, оставило его на своем посту. 
Трудно себе представить что-то 
подобное в «Спартаке».

Благодаря победе ЦСКА 
вплотную приблизился к лиде-
рам. После семи туров армейцы 
идут на четвертом месте, отста-
вая от «красно-белых» на одно 
очко, от «Сочи» — на два. 

— Выиграть в дерби всегда 
приятно. Во втором тайме мы 
попросили ребят по-другому 
строить наш прессинг. И ситуа-
ция диктовала, и счет был та-
кой, который позволял где-то, 
может быть, глубоко оборо-
няться, зная, что у нас есть на 
данный момент качественные 
игроки, способные организо-
вать хорошую контратаку. В 
принципе, так и произошло, — 
отметил Гончаренко.

Символично, что лучшим 
футболистом дерби был при-
знан вовсе не Влашич, забив-
ший победный для своей коман-
ды мяч, а голкипер ЦСКА Игорь 
Акинфеев. Ветеран армейцев 
несколько раз выручил «кра-
сно-синих» и заслуженно полу-
чил этот приз.

— Сегодня было все: борьба, 
моменты, голы. Я в перерыве 

даже сказал ребятам, с Васей Бе-
резуцким поделились мнением 
о том, что это был очень клас-

сный матч. Мне он понравился. 
Конечно, при полном стадионе 
эмоций было бы больше. Глав-

ное — три очка. Теперь надо идти 
дальше, — сказал Акинфеев. 

Несмотря на поражение, 
главный тренер «Спартака» До-
менико Тедеско спокойно разо-
брал перипетии дерби на после-
матчевой пресс-конференции. 
Он посетовал на слабую реали-

зацию своей команды, а также 
отметил, что не будет жаловать-
ся на отсутствие трансферов.

— У ЦСКА было пять момен-
тов, из которых они забили три. 
А мы из семи шансов реализова-
ли один. Что касается трансфе-
ров, то я не тот человек, кто бу-
дет жаловаться на нехватку и 
искать виноватых. Делаем свою 
работу. Доволен составом, верю 
в ребят, — подчеркнул Тедеско. 

В воскресенье в Премьер-ли-
ге должен был состояться еще 
один матч — между «Ротором» и 
«Краснодаром». Но он был от-
менен из-за вспышки коронави-
руса в стане волгоградского 
клуба.

Накануне питерский «Зе-
нит» вновь вырвался в лидеры 
чемпионата, обыграв на своем 
поле тульский «Арсенал» (3:1). 
У хозяев отличились Андрей 
Мостовой с Артемом Дзюбой и 
Александром Ерохиным, у го-
стей — Юрий Ковалев. 

Для питерского клуба эта по-
беда стала первой с 22 августа. В 
предыдущих двух турах коман-
да Сергея Семака сначала про-
играла в Москве «Динамо» 
(0:1), а затем разошлась миром 
с «Локомотивом» (0:0). 

Что касается туляков, то они 
скверно стартовали в новом се-
зоне. За семь туров «Арсенал» 
одержал лишь одну победу 
(дома над «Динамо»), потерпел 
четыре поражения и дважды по-
делил очки с соперниками. Как 
итог — «оружейники» идут на 
14-м месте. Хуже дела обстоят 
только у «Химок» и «Ротора», 
которые еще в прошлом сезоне 
выступали в первом дивизионе.

Добавим, что программу 
седьмого тура закрыл матч 
«Ростова» с «Локомотивом». Ре-
зультат этой встречи стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать.  

Футболисты ЦСКА проявили харак-
тер, сумев добиться волевой побе-
ды над «Спартаком».
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Даниил Медведев во второй раз 
в карьере примет участие 
в Итоговом турнире года.

Капитан «Динамо» Вадим Шипачев набрал пять очков в последних трех матчах.

Положение команд 
в Премьер-лиге*

И В Н П М О  
1. «Зенит» 7 5 1 1 13—4 16

2. «Сочи» 7 4 3 0 10—6 15

3. «Спартак» 7 4 2 1 11—8 14

4. ЦСКА 7 4 1 2 13—7 13

5. «Рубин» 7 3 2 2 11—9 11

6. «Динамо» 7 3 2 2 6—4 11

7. «Ростов» 6 3 1 2 4—5 10

8. «Ахмат» 7 3 1 3 8—10 10

9. «Урал» 7 2 3 2 6—6 9

10. «Локомотив» 6 2 2 2 7—6 8

11. «Краснодар» 6 2 2 2 7—4 8

12. «Тамбов» 7 2 1 4 7—10 7

13. «Уфа» 7 1 2 4 5—13 5

14. «Арсенал» 7 1 2 4 7—11 5

15. «Химки» 7 0 3 4 5—11 3

16. «Ротор» 6 0 2 4 3—9 2

*Без учета матча «Ростов» — 
«Локомотив».

А К Ц Е Н Т

ЦСКА выиграл два последних дерби 
у «Спартака» в чемпионате страны

Между тем

Одна из самых «российских» команд Национальной хоккейной лиги 

«Тампа-Бэй Лайтинг» в шаге от финала Кубка Стэнли. В четвертом матче 

полуфинала с «Нью-Йорк Айлендерс» «Тампа» выиграла 4:1 и теперь ве-

дет в серии до четырех побед со счетом 3:1.

«Айлендерс» в этот вечер забили первыми, но насладиться как следует 

даже этим минимальным преимуществом не успели. Ответ «Тампы» по-

следовал уже через 12 секунд. Голевую атаку начал Андрей Василев-

ский, остановивший шайбу для Янни Гурде. Тот сделал передачу через 

всю площадку на Блэйка Коулмена, который в ближнем бою разделался 

с голкипером «островитян» Семеном Варламовым — 1:1. 

Между прочим, это первое очко Василевского за результативность в 

плей-офф. До этого Андрей уже отдавал голевые передачи, у него их за 

карьеру накопилось уже 11 штук, но все это было в регулярных чемпио-

натах. 

Но вернемся к игре. Не прошло и 15 секунд с момента, когда «Тампа» 

отыгралась, как «молнии» забросили еще. То есть три шайбы уложи-

лись в 27 секунд. Тут уж во всей красе проявило себя первое звено 

«Лайтнинг». В заключительной фазе атаки Кучеров блестящей переда-

чей вывел на ворота Ондржея Палата, и тому нужно было просто по-

пасть. В этом матче Никита ассистировал еще раз Брэйдену Пойнту.

Если голевые пасы Василевского случаются нечасто, то передачи Ники-

ты Кучерова давно обыденность. После четвертой игры с «Айлендерс» 

он вышел в лидеры списка лучших ассистентов этого плей-офф. У Ники-

ты 19 передач. А по общему количеству очков Кучеров с 25 (6 голов+19 

передач) делит первое место в бомбардирском зачете вместе с одно-

клубником Пойнтом и форвардом «Колорадо» Натаном Маккинноном, 

который в этом розыгрыше Кубка Стэнли участия уже не принимает.

Решающий шаг в финал «молнии» могут сделать уже в следующем матче, 

который пройдет в ночь с 15 на 16 сентября по московскому времени. 
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